
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Наши солдаты и офицеры 
действуют мужественно, как настоящие герои

Сражаются за Родину

Роман Маркелов

Б
анк России ввел комиссию 
не менее 30% на покупку 
физлицами на бирже дол-

ларов США, евро и британских 
фунтов. Покупок наличной ва-
люты в банках эта мера не каса-
ется. Сама по себе мера в эконо-
мическом смысле направлена 
на поддержку рубля.

«30-процентная комиссия, 
которую брокеры должны брать 
с физических лиц при покупке 

валюты на бирже, просто вы-
равнивает конкурентные усло-
вия между банками и брокера-
ми, потому что банки имеют 
возможность использовать 
спред между курсом покупки и 
продажи валюты», — сообщили в 
Банке России в ответ на запрос 
«Российской газеты».

К ру п н ы е  б р о ке р ы  п о д -
твердили получение предписа-
ния ЦБ. «Сейчас перестраиваем 
систему, чтобы у клиентов кор-
ректно отображался баланс при 

таких операциях», — сообщили 
«РГ» в пресс-службе «Открытие 
Инвестиции». 

«Финам» изменит комиссии 
на 30% по валютам, указанным 
в постановлении. На выстраи-
вание работы с клиентами это 
никак не повлияло, наши сер-
висы по-прежнему работают в 
штатном режиме», — рассказы-
вает руководитель управления 
развития клиентского 
с ер в и са  к о м п а н и и 
Дмитрий Леснов.  

У
важаемые товарищи!

24 февраля нача-
лась специальная во-
енная операция на 
Украине. Выполняя 
поставленные задачи 
по защите наших лю-
дей на Донбассе, по 
обеспечению без-

опасности нашей Родины, рос-
сийские солдаты и офицеры дей-
ствуют мужественно, как насто-
ящие герои.

Наши военнослужащие сра-
жаются стойко, с полным пони-
манием правоты своего дела. 
Даже после ранений солдаты и 
офицеры остаются в строю. 
Жертвуют собой, своей жизнью, 
чтобы спасти боевых товарищей 
и мирных жителей.

В ходе боев и наши военнослу-
жащие, и ополченцы Донбасса 
проявляют действительно 
массовый героизм. 

Отмечу личный состав 100-й 
мотострелковой бригады, дей-
ствующей на Донецком направ-
лении. Бойцы под командовани-
ем полковника Алексея Борисо-
вича Бернгарда в районе Волно-
вахи прорвали глубоко эшело-
нированную оборону, которую 
националисты укрепляли и обо-
рудовали в течение почти вось-
ми лет.

Командир танкового взвода 
гвардии лейтенант Виктор Со-
кольник в ходе боя уничтожил 
пять танков.

25 февраля в районе Чугинки 
командир роты 163 танкового 
полка капитан Алексей Лёвкин 
столкнулся с подразделениями 
националистов, насчитывающи-
ми 15 танков и шесть БМП. Ата-
ковав со своими бойцами про-
тивника, капитан Лёвкин уни-
чтожил все БМП и пять танков, 
обеспечил выполнение боевой 
задачи без потерь.

Мною подписан указ о при-
своении старшему лейтенанту 
Нурмагомеду Энгельсовичу Га-
джимагомедову звания Героя 
России — к сожалению, посмерт-
но. В бою он уверенно командо-
вал своими бойцами, как насто-
ящий командир берег подчи-
ненных. Уже получив тяжелое 
ранение, сражался до последне-
го и подорвал гранатой окру-
живших его боевиков и себя. Он 
пошел на такой шаг, потому что 
понимал, с кем имеет дело, — с 
неонацистами, которые издева-

ются над пленными и зверски 
их убивают.

Я русский человек, и, как го-
ворится, у меня в роду кругом 
Иваны да Марьи. Но когда я вижу 
примеры такого героизма, как 
подвиг молодого парня Нурмаго-
меда Гаджимагомедова — уро-
женца Дагестана, лакца по наци-
ональности, других наших вои-
нов, мне хочется сказать: я ла-
кец, я дагестанец, я чеченец, ин-
гуш, русский, татарин, еврей, 
мордвин, осетин… Всех из более 
чем трехсот национальных 
групп и этнических групп Рос-
сии просто невозможно перечис-
лить — думаю, вы меня понимае-
те, — но я горжусь тем, что я часть 
этого мира, часть могучего, силь-

ного, многонационального наро-
да России.

Вместе с тем никогда не 
откажусь и от своего убежде-
ния, что русские и украинцы — 
это один народ, даже несмотря 
на то, что часть жителей Украи-
ны запугали, многие оболване-

ны нацистской националисти-
ческой пропагандой, а кто-то 
сознательно, конечно, пошел 
по пути бандеровцев, других 
приспешников нацистов, кото-
рые в годы Великой Отече-
ственной войны воевали на 
стороне Гитлера.

И то, что мы воюем именно с 
неонацистами, показывает сам 
ход боевых действий. Национа-
листические и неонацистские 
формирования — а среди них есть 
и иностранные наемники, в том 
числе и с Ближнего Востока, — 
прикрываются мирными гра-
жданами, как живым щитом. Я 
уже говорил: есть абсолютно 
объективные данные, фотогра-
фии того, как они размещают тя-
желую военную технику в жилых 
кварталах городов. Вместе дей-
ствуют именно таким образом, 
как самые крайние бандиты, и 
вместо того, чтобы выполнить 
обещания убрать эту технику из 
жилой застройки, от детских са-
дов, больниц, наоборот, дополни-

тельно перебрасывают туда 
танки, артиллерию, минометы.

Они еще и взяли в заложники 
иностранных граждан, в том 
числе тысячи молодых людей, 
студентов, которые проходили 
обучение на Украине. Так, более 
суток держали на железнодо-
рожном вокзале в Харькове 
3179 граждан Индии, в основ-
ном студентов. И большую часть 
из них продолжают удерживать 
до сих пор. В том числе 
576 человек — в городе 
Сумы. 

ФИНАНСЫ Банк России ввел комиссию за покупки 
долларов, евро и фунтов на бирже

В курсе дело

А К Ц Е Н Т

Специальная военная операция идет 
в строгом соответствии с графиком, 
по плану. Все поставленные задачи 
успешно решаются

Австралийский доллар 81,6828
Азербайджанский манат 65,7778
Армянский драм** 22,7494
Белорусский рубль 36,1391
Болгарский лев 63,3935
Бразильский реал 21,9130

Венгерский форинт** 32,7453
Вон Республики Корея*** 92,6474
Гонконгский доллар 14,3021
Датская крона 16,6666
Доллар США 111,7564
Евро 124,0161

Индийская рупия* 14,7408
Казахстанский тенге** 22,5809
Канадский доллар 88,6815
Киргизский сом* 11,6802
Китайский юань 17,6869
Молдавский лей* 60,8198

Новый туркменский манат 31,9761
Норвежская крона 12,5874
Польский злотый 25,9832
Румынский лей 25,0564
СДР 155,4040
Сингапурский доллар 82,3373

Таджикский сомони* 99,0309
Турецкая лира* 79,0340
Узбекский сум*** 10,2643
Украинская гривна* 37,1901
Фунт стерлингов 149,7424
Чешская крона* 48,2770

Шведская крона 11,5225
Швейцарский франк 121,4479
Южноафриканский рэнд* 72,9800
Японская иена** 96,5290

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.03.22

Анатолий Корсунский: 
Врожденная 
аномалия 
не влияет 
на интеллект

Российские 
специалисты 
покинули 
космодром 
Куру

Аэропорт Сочи примет 
100 тысяч пассажиров, 
отправляющихся на курорты 
юга

Российских и белорусских 
паралимпийцев 
не допустили 
до старта
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ДИПЛОМАТИЯ Вчера 
состоялась встреча 
делегаций России 
и Украины

Переговоры — 
раунд второй

Петр Лихоманов

Президент России Владимир Путин в  разговоре с фран-
цузским лидером Эмманюэлем Макроном предупредил: 
«попытки выиграть время путем затягивания перегово-
ров приведут лишь к тому, что в российской переговор-
ной позиции появятся дополнительные требования к 
Киеву». По итогам встречи российской и украинской де-
легаций, которые состоялись в Беловежской пуще, по-
мощник президента Владимир Мединский сообщил, что 
были обсуждены три блока вопросов: военный, между-
народно-гуманитарный и третий — вопрос будущего по-
литического урегулирования. «Позиция наша ясная, на-
писана по пунктам. Главный вопрос, который решили 
сегодня, — договорились о формате коридоров для выхо-
да гражданского населения и возможном временном 
прекращении боевых действий в секторе гуманитарного 
коридора при выходе гражданского населения. Считаю, 
что это существенный прогресс. Еще раз призываем гра-
жданских лиц в случае если боевые действия продолжа-
ются, воспользоваться коридорами или сде-
лать все возможное, чтобы боевые действия 
прекратились», — сказал Мединский.

МИНОБОРОНЫ Наши 
военные вывели из строя 
центр психологических 
операций СБУ Украины 

Замолчала 
Лысая гора 

Юрий Гаврилов

Вчера российские части взяли на Украине под 
контроль еще несколько населенных пунктов. Выбив 
противника из Чистополья, Новополтавки и Жовтне-
вого, наши военные выровняли передний край с 
подразделениями Донецкой Народной Республики. 
Наступление успешно продолжается. «Освобожден от 
националистических батальонов город Балаклея», — 
сообщил официальный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Конашенков.

Но работы Вооруженным силам России по-прежне-
му хватает. Поэтому продолжается нанесение ударов по 
армейской инфраструктуре Украины. Для поражения 
особо важных объектов ВСУ и спецслужб, которые, как 
правило, расположены в городах, наши военные исполь-
зуют высокоточное оружие большой дальности. 

Именно такое ударное средство они применили, 
когда потребовалось вывести из строя резервный тех-
нологический радиотелевизионный центр, 
расположенный в украинской столице в райо-
не Лысая гора. 
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Боюсь, это только начало того 
нервического безумия в отноше-
нии ко всему русскому в Европе, 
которое сейчас вспыхнуло. Уже 
пострадал тургеневский дуб в 
Спасском-Лутовинове, который 
исключили из конкурса «Евро-
пейское дерево года». 

Никто из русских писателей не 
сделал так много для культурного 
единения России и Европы, как 
Тургенев.  И вот 198-летний дуб, 
посаженный им в родовом имении 
и снесенный ураганным ветром в 
прошлом году, теперь страдает 
вторично, сделавшись как бы 
европейской персоной нон грата. 

Сегодня любое мнение челове-
ка, высказавшегося «за» или 
«против», вызывает бурю негати-
ва в обществе. Давайте уважать 
мнение друг друга, давайте хотя 
бы в социальных сетях не устраи-
вать публичных расправ.

В обстоятельствах, когда каж-
дый день гибнут люди, мне и мно-
гим моим коллегам очень тяжело, 
психологически тяжело, выходить 
на сцену и делать свою работу, но 
мы будем продолжать делать свое 
дело. Потому что театр — это то ме-
сто, где говорят о человеке, о жиз-
ни человеческого духа, о ценно-
стях человеческой жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: И ДУБ ОБЪЯВЛЕН
ПЕРСОНОЙ НОН ГРАТА
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КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: ДАВАЙТЕ 
НЕ УСТРАИВАТЬ ПУБЛИЧНЫХ РАСПРАВ
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В четверг Владимир Путин 
дал оценки военной операции 
на Украине на совещании 
с постоянными членами Совета 
безопасности РФ.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 марта 2022
пятница № 47 ( 8695)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

НАДЗОР Органы 
правопорядка 
предостерегают от 
участия в уличных акциях

Опасные 
призывы

Иван Петров

Вчера сразу три ведомства опубликовали официаль-
ные предостережения. Дело в том, что в соцсетях, 
мессенджерах и на некоторых сайтах стали массово 
публиковаться призывы к участию россиян в неза-
конных уличных акциях. «Вооруженными силами РФ 
проводится специальная военная операция по защи-
те ДНР и ЛНР. В условиях беспрецедентной информа-
ционной атаки на Россию в Сети распространяются 
призывы к проведению гражданами якобы мирных 
«антивоенных» акций», — рассказали в Генпроку-
ратуре.

«Поддаваясь на эти призывы, граждане становят-
ся не только потенциальной жертвой провокаций, но 
и вовлекаются в деятельность радикальных организа-
ций, участие в которой влечет за собой уголовную от-
ветственность», — подчеркнули в Генпрокуратуре. 

В свою очередь МВД призывает не реагировать на 
провокационные заявления организаторов, воздер-
жаться от посещения районов, заявленных ими как 
места проведения акций, предостеречь от необду-
манных поступков своих родственников, знакомых, 
детей. 

А в Следственном комитете РФ напомнили, что ор-
ганизаторы подобных мероприятий сами на них зача-
стую не являются, координируя из-за рубежа. «Уча-
стие в массовых беспорядках, сопровождающихся на-
силием, наказывается лишением свободы на срок до 8 
лет, а их организация — до 15 лет», — отметили в СКР. 

ПРАВО Благодаря новому 
закону у двойников 
должников перестанут по 
ошибке списывать деньги

Точный счет

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко 
заявил, что новый закон решит проблему так называ-
емых двойников — людей, чьи ФИО совпали с данными 
должников. 

Он отметил, что принятие закона, направленного 
на цифровую трансформацию принудительного ис-
полнения, стало значимым событием. «С вступлени-
ем в силу указанного закона расширяется перечень 
обязательных документов, представляемых на стадии 
обращения в суд. Это разрешит давнюю и очень суще-
ственную проблему, связанную с наложением в рам-
ках исполнительного производства ограничений на 
граждан, чьи данные совпадают с данными должни-
ков», — сказал глава минюста.

В целом должны измениться механизмы взыскания: 
планируется перейти на «реестровую модель прину-
дительного исполнения». Как сообщалось ранее, пред-
полагается, что электронный реестр исполнительных 
документов будет создан на базе Государственной ин-
формационной системы о государственных и муници-
пальных платежах. 

«Это позволит не только в режиме онлайн получать 
информацию о ходе исполнительного производства, 
но и обеспечит гарантированное уведомление сторон 
исполнительного производства о совершаемых дей-
ствиях», — подчеркнул министр юстиции.

Иными словами, может быть решена еще одна важ-
ная проблема — своевременных уведомлений. Напри-
мер, благодаря электронным технологиям, уведомле-
ния о том, что должник включен в список невыездных, 
смогут вовремя доходить до человека.

Кстати, как сообщили в ФССП, число посещений 
банка данных судебных приставов в РФ в 2021 году 
приблизилось к миллиарду. Татьяна Замахина

Г
осдума сегодня планирует 
принять сразу в трех чтени-
ях правительственные ини-

циативы о поддержке граждан 
и экономики на фоне санкций 
Запада. Речь, в частности, идет о 
кредитных каникулах для заем-
щиков и о возможности опера-
тивно повышать пенсии. 

Пакет инициатив вчера одо-
брил Комитет по экономической 
политике. Его глава Максим То-
пилин подчеркнул, что измене-
ния необходимы на фоне «необ-
думанных действий со стороны 
ряда иностранных государств». 
Топилин обратил внимание, что 
это первый пакет мер, которые 
позволят обеспечить гибкость 
реагирования на социально-эко-
номические вызовы. Заммини-
стра экономического развития 

Алексей Херсонцев подтвердил, 
что работа будет продолжена. 
Набор инициатив позволит вла-
стям действовать оперативно по 
целому ряду направлений. И за 
основу был взят опыт, получен-
ный в разгар пандемии. Тогда, в 
2020 году, Госдума принимала 
похожие решения.

Итак, что же предлагается?
Возвращаются кредитные 

каникулы, которые уже доказа-
ли свою эффективность во вре-
мя пандемии. Те, кто уже полу-
чил отсрочку по платежам, смо-
гут сделать это повторно. Подать 

заявление на пересмотр условий 
договора (в том числе и по ипоте-
ке) можно будет до 30 сентября. 
При этом кабмин сможет про-
длить этот срок. Попросить ка-
никулы смогут как граждане, так 
и малый или средний бизнес. В 
проекте речь идет о ссудах, кото-
рые были выданы до 1 марта ны-
нешнего года. Еще одно новше-
ство — кабмин сможет оператив-
но повышать пенсии в зависимо-
сти от обстановки. Напомним, 
что выплаты гражданским и во-
енным пенсионерам уже скор-
ректировали по фактической 

инфляции за прошлый год. Это 
было сделано по решению пре-
зидента. Но теперь может потре-
боваться очередной пересмотр 
пенсионных выплат, для чего и 
понадобился такой инструмент 
оперативного реагирования.

П р а в и т е л ь с т в о  т а к ж е 
сможет:

— устанавливать особенности 
лицензирования деятельности 
по производству лекарственных 
средств и т.п. В частности, каб-
мин сможет вводить ограниче-
ния на вывоз медицинских из-
делий из нашей страны, которые 
были доставлены из государств, 
присоединившихся к санкциям;

— приостанавливать, отме-
нять или переносить на более 
поздний срок мероприятия на-
логового контроля, а также про-
длевать срок уплаты налогов, 
сборов и страховых взносов. 

Это поможет снизить издержки 
бизнеса;

— дать бизнесу право работать 
без продления лицензии или раз-
решения.

Речь также идет о предостав-
лении большей свободы в си-
стеме закупок, об изменениях в 
градостроительной области, где 
планируется создание дополни-
тельного источника финанси-
рования. Из-за упрощения пра-
вил мы можем привлечь на наш 
рынок множество компаний из 
дружественных стран, объяснил 
Максим Топилин.

На заседании 4 марта Госду-
ма также планирует рассмот-
реть законопроект о четвертой 
амнистии капиталов — добро-
вольного декларирования ак-
тивов и банковских счетов. Под 
амнистию в числе прочего попа-
дают и наличные средства. 

— Какие есть варианты досрочного погашения банковских 
кредитов — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2260221

АВИАЦИЯ Минтранс 
считает самолеты 
в лизинге

Суда наземного 
базирования

Евгений Гайва

После заявлений Евросоюза о запрете на продажу, в 
том числе в лизинг, самолетов в Россию в минтрансе 
начали подсчет самолетов, которые могут забрать. Но 
улететь эти суда не смогут из-за закрытого неба. 

Сведения о самолетах, находящихся в лизинге, Ро-
савиация запросила у авиакомпаний, рассказали ис-
точники в авиаотрасли и сообщили в Ассоциации ту-
роператоров России. В Росавиации это подтвердили, 
но ситуацию пока не комментируют. 

Как следует из заявлений представителей ЕС, ли-
зингодатели должны забрать у российских авиакомпа-
ний самолеты до конца марта. По оценкам, приводив-
шимся ранее в СМИ, из всего парка в 980 самолетов 
в зоне риска оказалось около 780. Однако, по данным 
консалтинговой компании IBA, в лизинг у европейских 
компаний, в частности, из Ирландии, российские авиа-
торы взяли 240 самолетов. Еще около 40 самолетов 
предоставили китайская и сингапурская компании. 

Однако ситуация осложняется тем, что санкции 
ЕС распространяются также на поставки запчастей и 
техническое обслуживание самолетов, говорит руко-
водитель портала «Авиа.ру» Роман Гусаров. В самом 
худшем варианте придется брать самолеты в аренду, 
скажем, у китайских авиакомпаний, отмечает он. 

При этом, даже если лизингодатели будут забирать 
суда, улететь они не смогут, так как Россия закрыла 
воздушное пространство в ответ на аналогичные меры 
со стороны европейских стран. 

Тем временем, авиакомания S7 отменила некото-
рые зарубежные рейсы. В распространенном заявле-
нии причины перевозчик не уточняет. Но ранее теле-
грам-каналы сообщали, что рейсы отменены из-за воз-
можности арестов воздушных судов за рубежом.  

А К Ц Е Н Т

Возвращаются кредитные каникулы, 
которые доказали свою эффективность
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Сражаются за Родину

Неонацисты открыли 
огонь и по китайским 
студентам, которые 

пытались выехать из Харькова. 
Двое из них получили ранения.

Повторю, сотни иностран-
цев стремятся покинуть зону 
боевых действий, но им не дают 
этого сделать. Фактически дер-
жат в заложниках, тянут вре-
мя или предлагают эвакуиро-
ваться через Львов, в Польшу, 
то есть проехать через всю зону 
боевых действий, подвергая их 
риску.

Н а ш и  в о е н н о с л у ж а щ и е 
предоставили коридоры во всех 
без исключения зонах столкно-
вений. Обеспечили транспорт, 
чтобы у мирных людей, ино-
странных граждан была воз-
можность выехать в безопасное 
место.

Вновь подчеркну, национа-
листы не дают этого сделать. 
Более того, сейчас указывают 
иностранным гражданам об-
ращаться к своим властям, а 
уже те в свою очередь должны 
будут обращаться в МИД Укра-
ины. Фактически людей просто 
бросают под огонь.

И еще хуже неонацисты об-
ращаются со своими собствен-
ными гражданами, со своим на-
селением. Как уже говорил, при-
крываются людьми как «живым 

щитом». Наши военные отмеча-
ют и такие факты, когда в горо-
дах народных республик Дон-
басса — Северодонецке, Ли-
сичанске, других — жителей 
многоквартирных домов сгоня-
ют в средние этажи зданий, а в 
нижних этажах проламывают 
окна и стены, выставляют там 
тяжелую технику, пушки, танки 
загоняют, на крышах и на верх-
них этажах расставляют пуле-
меты и снайперов.

Только фашисты воевали 
так, столь бесчеловечно отно-
сились к мирному населению, 
когда советские войска сража-
лись с ними, в том числе освобо-
ждая территорию Украины.

Повторяю, наши солдаты и 
офицеры стремятся не допу-
стить жертв среди мирного на-
селения и, к сожалению, сами 
несут потери.

Наш долг — поддержать се-
мьи наших погибших и ране-
ных боевых товарищей, кото-
рые сражались за безопасность 
Отечества, за наш народ, за на-
род России.

Всем членам семей военно-
служащих, погибших в ходе спе-
циальной военной операции 
на Украине, будут перечисле-
ны предусмотренные по закону 
страховое обеспечение и еди-
новременное пособие, это семь 
миллионов 421 тысяча рублей. 

Также будет выплачиваться еже-
месячная денежная компенса-
ция каждому члену семьи по-
гибшего.

Но кроме того, считаю необ-
ходимым установить дополни-
тельную выплату каждой семье 
погибшего военнослужащего 
минобороны, военнослужащих 
и сотрудников других силовых 
ведомств, участвующих в опера-
ции, в размере пять миллионов 
рублей.

Все военнослужащие, ранен-
ные при проведении операции, 
также получат соответствую-
щие выплаты. Имею в виду стра-
ховку и единовременное по-
собие за ранение, травму или 
контузию.

Если военнослужащий, про-
ходивший службу по контракту, 
из-за ранения будет признан не-
годным к военной службе, он по-
лучит единовременное пособие 
в размере два миллиона 968 ты-
сяч рублей, а в случае инвалид-
ности — ежемесячную денежную 
компенсацию. Все эти меры уже 
предусмотрены законом.

Вместе с тем также считаю, 
что нужно предусмотреть до-
полнительные выплаты воен-
нослужащим минобороны, во-
еннослужащим и сотрудникам 
других силовых ведомств, участ-
вующим в операции и получив-

шим ранение, — по три миллиона 
рублей.

Вновь подчеркну: сейчас на 
украинской территории наши 
солдаты и офицеры сражают-
ся за Россию, за мирную жизнь 
для граждан Донбасса, за дена-
цификацию и демилитаризацию 
Украины, чтобы никакая «ан-
тироссия», годами создаваемая 
Западом прямо у наших границ, 
нам не угрожала, в том числе и 
ядерным оружием, как это было 
в последнее время.

Наш народ гордится своими 
Вооруженными силами. Мы бу-
дем всегда помнить наших пав-
ших боевых товарищей. Сделаем 
все, чтобы поддержать их семьи, 
их детей — дать им образование, 
поддержать родных и близких.

Прошу почтить память на-
ших воинов, погибших при ис-
полнении воинского долга в ходе 
специальной военной операции 
на Украине.

(Минута молчания.)
Уважаемые товарищи!
Хочу сказать, что специаль-

ная военная операция идет в 
строгом соответствии с графи-
ком, по плану. Все поставленные 
задачи успешно решаются.   

А К Ц Е Н Т

Считаю необходимым установить допол-
нительную выплату каждой семье 
погибшего военнослужащего 
Минобороны, военнослужащих 
и сотрудников других силовых ведомств, 
участвующих в операции, 
в размере пять миллионов рублей
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ПАРЛАМЕНТ  Госдума намерена принять пакет мер по поддержке граждан и бизнеса

На фоне санкций

ТЕНДЕНЦИЯ 
Ехать на работу 
выгоднее всего 
в Москву 
и Красноярск

АРЕНДА 
РАБОЧАЯ 
МЕСТАМИ
Марина Трубилина

Не имея собственного жи-
лья, работать выгоднее всего 
в Москве, Красноярске, 
Санкт-Петербурге, Уфе и Ека-
теринбурге. Эксперты «Циан.
Аналитика» подсчитали для 
«Российской газеты», в каких 
городах-миллионниках остают-
ся большие суммы после опла-
ты аренды квартиры. 

Соотношение среднемесяч-
ных заработных плат работни-
ков (без учета малого предпри-
нимательства) и ставок аренды 
однокомнатных квартир в го-
родах-миллионниках находит-
ся в достаточно узком диапа-
зоне: от превышения в два раза 
до превышения в 3,3 раза, го-
ворит руководитель «Циан.
Аналитика» Алексей Попов. 
В Москве соотношение наи-
менее выгодное из-за высоких 
арендных ставок — зарплаты 
только в 1,9 раза больше пла-
ты за жилье. Похожая ситуация 
и в Санкт-Петербурге (превы-
шение в два раза). Лучшее со-
отношение зарплаты и платы 
за аренду в Челябинске (в 3,3 
раза), Уфе и Перми (в три раза). 
Здесь одни из самых низких 
арендных ставок при среднем 
уровне заработной платы. 

При этом больше всего 
средств после выплаты 
арендных платежей остается 
у арендаторов все же в Моск-
ве. После оплаты аренды у ра-
ботника остается на руках 43,1 
тысячи рублей. На втором ме-
сте — Красноярск с 35 тысяча-
ми. Значительное количество 
средств остается у арендаторов 
в Санкт-Петербурге (32,9 тыся-
чи), Уфе (32,3 тысячи), Екате-
ринбурге (32,1 тысячи).

Наименее выгодно ехать 
ради работы в Волгоград. После 
оплаты жилья арендатор здесь 
может располагать всего 24,1 
тысячи рублей. 

В последнее время ставки 
аренды стояли на месте, отме-
чает Попов. Однако из-за подо-
рожавшей ипотеки спрос мо-
жет сместиться с покупки жи-
лья на его наем. В условиях не-
гативной макроэкономической 
конъюнктуры и доходы населе-
ния, и ставки могут снизиться, 
считает эксперт.

Сейчас, по данным опро-
са ДОМ.РФ и ВЦИОМ, в России 
83% семей живет в собствен-
ном жилье, а 11% снимают его 
на рыночных условиях (осталь-
ные живут в неприватизиро-
ванных квартирах, в предостав-
ленном работодателем жилье 
или у родственников). В Евро-
пе и США в арендном жилье 
проживает в среднем 34% се-
мей, а в крупнейших городах 
мира этот показатель доходит 
до 80%. 

Между тем именно за 
арендным жильем скрываются 
большие перспективы, считает 
председатель Комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ 
Сергей Пахомов. Развитие не-
коммерческого арендного жи-
лья поможет решить и пробле-
мы кадрового голода в отдель-
ных регионах, отмечает он. 
Сейчас внутренняя миграция 
по стране ограниченна — чтобы 
переехать, нужно купить квар-
тиру. Развитие арендного жи-
лья с поддержкой государства 
и фиксированными ставками 
сделает рынок труда более мо-
бильным. Во всем мире это ра-
ботает, отмечает Пахомов. Но 
необходима господдержка тех, 
кто строит арендное жилье и 
хочет развивать это направ-
ление.  

Арендным жильем сейчас 
активно занимается ДОМ.РФ. 
В Воронеже, в частности, дей-
ствует арендный дом, где ряду 
льготных категорий граждан (в 
частности, врачам) предостав-
ляются квартиры по низким 
ставкам.   

ЦИФРА

35
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

остается после оплаты аренды 

у работника в Красноярске

Из-за подорожав-
шей ипотеки спрос 
может сместиться 
с покупки жилья 
на его наем

Российские военнослужащие 
в колонне военной техники 
на шоссе возле границы 
с Украиной в Армянске.
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Иван Петров

В 
восьмой день военной спе-
циальной операции вой-
скам России, а также До-

нецкой и Луганской народных 
республик вновь удалось про-
двинуться вглубь территорий, 
пока еще контролируемых ки-
евским режимом. Группировка 
войск ЛНР взяла под контроль 
дорожное направление Яровая 
— Красный Лиман — Приволье. 
Продвижение составило 4 ки-
лометра. 

«По состоянию на утро 3 
марта народная милиция ЛНР 
освободила 50 населенных 
пунктов Луганской Народной 
Республики… 3 марта: Епифа-
новка, Степной Яр, Гавриловка, 
Андреевка, Кременная, Торское 
(ДНР) .  Максима льно про-
двинуться народной милиции 
ЛНР удалось на направлении 
населенного пункта Троицкое — 
на 75 километров. Операция по 
освобождению территории рес-
публики продолжается», — со-
общили вчера в МИД ЛНР.

Вооруженные силы ДНР вче-
ра сузили кольцо окружения го-
рода Мариуполь, а также взяли 
под контроль населенные пунк-
ты Новокрасновка, Красновка, 
Виноградное, Сартана и Водя-
ное. Огневую поддержку рес-
публиканским войскам оказа-
ли российские подразделения. 
Продвижение составило 8 км.

«Мы продолжаем продви-
гаться к госгранице нашей рес-
публики, и после этого будем 
замыкать кольцо вокруг воен-
ной группировки Украины, ко-
торая находится в районе До-
нецка и Горловки», — сообщил 
представитель Народной мили-
ции ДНР Эдуард Басурин.

Он добавил, что порядка 400 
тысяч жителей Мариуполя на-
ходятся в городе, продуктов во-
обще нет, магазины полностью 
пустые, с водой перебои. По сло-
вам Басурина, гуманитарный 
коридор открыт, силы ДНР пы-
таются спасти людей. 

Подразделения Вооружен-
ных сил России вчера освобо-
дили от украинских национа-
листических батальонов город 
Балаклея (расположен в Изюм-
ском районе Харьковской обла-
сти). В настоящее время там уже 
налаживается мирная жизнь. В 
другом украинском населенном 

пункте — поселке городского 
типа Бородянск Киевской обла-
сти — российские военнослужа-
щие организовали коридор для 
выхода мирных жителей. Кроме 
того, были взяты под контроль 
Благовещенка, Синяя Гора, Пет-
ровское, Шевченковское, Слад-
кая, Балка, Ильченково, Очере-
ватая и Новопокровка. 

Украинские военные тем 
временем продолжали обстрел 
жилых кварталов Донецка, 
Горловки и других населенных 
пунктов ДНР. В центре Донецка 
мощные взрывы в четверг раз-
давались весь день.

Украинские войска за 2 часа 
четыре раза открывали огонь 
по территории республики. Об-
стрелы зафиксированы с 13.10 
по 15.20 по населенным пунктам 

Еленовка, Старомихайловка, 
Озеряновка. Всего, по данным 
ДНР, было выпущено 28 мин ка-
либром 82 миллиметра и четыре 
снаряда калибром 122 милли-
метра, 10 гранат из станкового 
противотанкового гранатомета.

По Горловке велась стрельба 
из системы «Град». По словам 
мэра Горловки Ивана Приходь-
ко, в результате обстрела по-
страдали мужчина и женщина, 
а также две девочки 9 и 16 лет. У 
обеих диагностировано сотря-
сение головного мозга.

«Женщина погибла в насе-
ленном пункте Ясиноватая из-
за обстрела со стороны укра-
инских войск», — сообщил штаб 
территориальной ДНР.

Тем временем стало извест-
но, что первые иностранные 
наемники стали прибывать на 
Украину для участия в боевых 
действиях против российских 
военнослужащих. По данным 
Минобороны России, около 200 
наемников из Хорватии прибы-
ли на минувшей неделе и всту-
пили в один из нацбатальонов 
на юго-востоке Украины.

«На фоне окружения и уни-

чтожения российскими Воору-
женными Силами основных 
группировок украинских на-
ционалистов западные страны 
нарастили отправку в районы 
боевых действий контрактни-
ков частных военных компаний. 
Прибывшие на Украину ино-
странные наемники совершают 
диверсии и налеты на россий-
ские колонны техники и подвоза 
материальных средств, а также 
прикрывающую их авиацию», 
— сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны Рос-
сии генерал-майор Игорь Кона-
шенков.

При этом все атаки ино-
странных наемников, по дан-
ным российских военных, осу-
ществляются с применени-
ем поставляемого Западом 

киевскому режиму оружия. 
Речь идет о противотанковых 
комплексах Javelin (США), 
NLOW (Великобритания) и 
переносных зенитных ракет-
ных комплексах Stinger, на 
освоение которых требуется се-
рьезная подготовка.

«Великобритания, Дания, 
Латвия, Польша и Хорватия за-
конодательно разрешили своим 
гражданам участвовать в бое-
вых действиях на территории 
Украины. Командование фран-
цузского иностранного легиона 
планирует направить военно-
служащих — этнических укра-
инцев для помощи киевскому 
режиму», — рассказал генерал 
Конашенков.

По заявлению Зеленского, на 
Украину ожидается прибытие 
около 16 тысяч иностранных на-
емников к уже имеющимся. Для 
них официально вводится без-
визовый режим. «Все направ-
ляемые наемники не имеют пра-
ва на статус военнопленного. 
Самое хорошее, что ожидает их 
при задержании, — привлечение 
к уголовной ответственности», — 
заключил генерал. 

Прибывшие на Украину иностранные 
наемники совершают диверсии 
и налеты на наши колонны техники 
и подвоза материальных средств

В этом центре сотруд-
ники СБУ Украины 
разрабатывали пси-

хологические операции про-
тив России. Отсюда они ими 
до недавнего времени управ-
ляли. Теперь больше не будут. 
«Жертв и разрушений жилых 
домов нет», — доложил вчера 
Конашенков.

Он сообщил, что Вооружен-
ные силы РФ продолжили на-
ступление и, действуя смежным 
флангом с подразделениями 
ДНР, взяли под контроль насе-
ленные пункты Благовещенка, 
Синяя Гора, Петровское, Шев-
ченковское, Сладкая Балка, 
Ильченково, Очереватая и Но-
вопрокоповка. 

Тем временем группиров-
ка войск ЛНР при огневой под-
держке наших военных продол-
жила наступательные действия 
и взяла под контроль дорожное 
направление Яровая — Красный 
Лиман — Приволье. А подразде-
ления вооруженных сил Донец-
кой Народной Республики про-
вели успешные наступатель-
ные действия, продвинулись 

на 8 километров и взяли под 
контроль населенные пункты 
Новокрасновка и Красновка. 

Конашенков сказал, что всего 
за время специальной военной 
операции на Украине поражено 
1612 объектов противника. Сре-
ди них 62 пункта управления и 
узла связи ВСУ, 39 зенитных ра-
кетных комплексов ПВО С-300, 
«Бук-М1» и «Оса», 52 радиолока-
ционные станции. Также уничто-
жено 49 самолетов на земле и 13 
самолетов в воздухе, 606 танков 
и других боевых бронированных 
машин, 67 реактивных систем 
залпового огня, 227 орудий по-
левой артиллерии и минометов, 
405 единиц специальной воен-

ной автомобильной техники, 53 
беспилотника. 

«Российской армией прини-
маются меры по обеспечению 
безопасности мирного населе-
ния Украины, — заявил Конашен-
ков. — В Бородянке, где подразде-
ления украинских национали-
стов размещены вместе с техни-
кой в жилых кварталах, мирные 
жители могут безопасно поки-
нуть населенный пункт через 
специально выделенный кори-
дор в направлении Берестянки. 
Никаких препятствий для вы-
хода мирных жителей в данном 
направлении российские воен-
нослужащие не оказывают».

Зато это делают засевшие в 

городах украинские национали-
сты. Они не только разместили 
боевую технику, ствольную ар-
тиллерию и реактивные систе-
мы залпового огня под окнами 
жилых домов, в школьных дво-
рах и на городских улицах, но и 
превратили население этих го-
родов в живой щит. Национали-
сты фактически прикрывают-
ся ими. А когда люди пытаются 
уйти через предоставленные на-
шими военными коридоры без-
опасности, в лучшем случае их 
не выпускают. В худшем — про-
сто расстреливают. Причем по-
ступают так не только со своими 
согражданами, но и с находящи-
мися в украинских городах ино-
странцами. То есть фактически 
действуют как террористы. 

Вот какие данные вчера об-
народовали в Межведомствен-
ном координационном штабе по 
гуманитарному реагированию 
на Украине. В Харькове насиль-
ственному удержанию и воспре-
щению к эвакуации подверглись 
3189 граждан Индии, до 2700 — 
Вьетнама, 202 — гражданина Ки-
тая. Из города Сумы нацики не 
выпускают 576 граждан Индии, 
101 гражданина Ганы и 121 — Ки-
тая. Из Чернигова — 9 граждан 
Индонезии. «Кроме того, в Ми-
нистерство обороны Российской 
Федерации обратились предста-
вители Великобритании с прось-
бой об эвакуации десяти своих 
граждан: семерых — из Киева и 
троих — из Мариуполя, которые 
не могут покинуть блокирован-
ные населенные пункты», — от-
метили в штабе.

По имеющимся там достовер-
ным сведениям, в среду в Харь-
кове нацисты обстреляли груп-
пу китайских граждан. По ним 
открыли огонь при попытке 
самостоятельно выйти на терри-
торию России. В результате два 
человека получили серьезные 
ранения.

В блокированном Мариупо-
ле националисты заминирова-
ли Приазовский государствен-
ный университет. На подступах к 
нему и в самом здании вуза они 
установили управляемые взрыв-
ные устройства. Нацики задер-
жали в городе 60 граждан, кото-
рые направлялись к гуманитар-

ному коридору. Этих людей по-
местили в 34-ю школу, которая 
также заминирована. Теперь 
террористы, угрожая взрывом 
школы с заложниками, пытают-
ся шантажировать наступающие 
формирования ДНР. 

В Киеве, Харькове, Сумах, 
Одессе и Мариуполе, а также 
еще не менее чем в двух десят-
ках крупных населенных пунк-
тов националисты блокируют 
десятки тысяч граждан Украи-
ны и не выпускают их в безопас-
ные места. «Такое катастрофиче-
ское положение дел складывает-
ся практически на всей террито-
рии Украины», — констатирова-
ли в штабе. Там уверены, что все 
указанные факты открыто сви-
детельствуют о применении ки-
евским режимом запрещенных 
приемов ведения боевых дей-
ствий и нарушении норм между-
народного права. 

В России делается все, что-
бы спасти ни в чем не повинных 
людей. 

Созданы все необходимые 
условия для их безопасной эва-
куации. В Минобороны России 
говорят, что готовы в любой мо-
мент на любом направлении со-
здать гуманитарные коридоры. 

Более того, в Белгородской 
области на пунктах пропуска Не-
хотеевка и Суджа вчера с 6 утра 
в готовности к выезду в Харьков 
и Сумы для спасения индийских 
студентов и граждан других ино-
странных государств находи-
лись 130 автобусов. На пунктах 
пропуска оборудовали места для 
временного размещения, отды-
ха и горячего питания эвакуиро-
ванных. Развернуты мобильные 
медицинские пункты, создан 
запас лекарственных препара-
тов. Имеется и план дальнейших 
действий. Индийских студентов 
предполагается вывезти в Бел-
город. А затем доставить на ро-
дину воздушным путем, в том 
числе самолетами нашей воен-
но-транспортной авиации.

Всего из зон проведения спе-
циальной военной операции эва-
куировали более 142,5 тысячи 
человек, из них 39 661 ребенка. 
Только за сутки эту зону поки-
нули 5486 человек, из них 917 
детей. Государственную грани-
цу Российской Федерации пере-
секли 15 246 автомобилей, в том 
числе 738 — за сутки.

Этих людей на произвол судь-
бы не бросят. В субъектах Рос-
сийской Федерации развернуты 
более 7 тысяч пунктов временно-
го размещения. Там готовы рабо-
тать с каждым прибывающим из 
соседнего государства.

Благодаря принятым мерам, 
в том числе по обеспечению на-
шими Вооруженными силами 
безопасности, созданию гума-
нитарных коридоров и введе-
нию «режимов тишины», когда 
запрещено применять любые 
огневые средства и остановле-
ны действия войск, удалось вы-
вести из опасных районов 588 
иностранцев, в том числе гра-
ждан Франции, Бельгии, Ита-
лии, Польши, Швейцарии, Гру-
зии, Нидерландов и США. Никто 
из них не пострадал. 
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ЗАМОЛЧАЛА ЛЫСАЯ ГОРА

Этот снимок сделан в селе Николаевка Донецкой Народной Республики. По лицам этих людей можно убедиться: специальную военную операцию на 
Украине они обязательно доведут до логического завершения. 

— Видеокомментарий 
минобороны смотрите на сайте
rg.ru/video/10355

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

РАБОТА ТРУДНАЯ И ОПАСНАЯ
Владислав Шурыгин, член Изборского клуба
— Украинский генштаб сообщил, что ВМС страны за-

крыли судоходство в северо-западном районе Чер-

ного моря. Объясняется такой шаг якобы интересами 

безопасности гражданского судоходства. В реально-

сти это может означать, что украинские военные пла-

нируют организовать оборону той же Одессы со сто-

роны побережья. 

Реально ли это — большой вопрос. У украинского 

флота было некоторое количество противокорабель-

ных береговых комплексов собственного произ-

водства. Что от них осталось после высокоточных ра-

кетных ударов нашей армии, не знаю. Даже если что-

то сохранилось, работать таким оружием без хоро-

ших средств целеуказания невозможно. Конечно, 

можно открыть огонь береговой артиллерией. Но 

опять же — по кому? Подставляться под такие удары 

наш ВМФ, конечно, не будет.

«Москитный» флот Украины, точнее, все, что от него 

осталось, — это несколько катеров, которые подходят 

для рыбалки, но никак не для серьезных боевых дей-

ствий в море. На них нет сколько-нибудь серьезного 

вооружения для противоборства с нашими корабля-

ми. С этой стороны, на мой взгляд, проблем не пред-

видится.

Видел кадры того, как, по-моему, под Одессой укра-

инские военные минируют морские пляжи. Если они 

будут заниматься минированием несколько месяцев, 

это может создать проблемы при высадке десанта с 

кораблей. Но вряд ли им это позволят. То, что мы ви-

дим сейчас, в том числе с «пляжным» минированием, 

скорее напоминает жест отчаяния. Такие поля или 

опасные пески преодолеваются с помощью специ-

альных средств в течение считаных минут. Операции 

по созданию в них безопасных проходов наши мор-

пехи отрабатывают на каждом учении.

А вот очистка больших городов, типа Киева или той 

же Одессы, от украинских военных и националистов 

действительно представляет сложность. Серьезных 

ударов и большого огневого воздействия при взятии 

этих населенных пунктов наше командование, по-ви-

димому, постарается избежать. Разрушать укра-

инские города с помощью массированных авиацион-

ных и ракетно-артиллерийских налетов наши воен-

ные не станут.

Думаю, в ход пойдет так называемая секторальная 

тактика. Города будут разбивать на сектора и там ста-

нут работать штурмовые группы. Необязательно от 

спецназа или Сил специальных операций. В обычных 

мотострелковых подразделениях изучают тактику 

боя в городе. В Боевом уставе на сей счет имеется 

отдельный раздел. Поэтому могут использовать и 

обычные роты, где есть штатные снайперы, гранато-

метчики, пулеметчики. Возможно, такие группы уси-

лят огнеметчиками и саперами — для работы с так на-

зываемыми растяжками и разминирования каких-то 

зданий. 

Дальше — по привычной военным схеме: провел раз-

ведку, выявил цель, подавил, двинулся вперед… И так 

дом за домом, квартал за кварталом. Это, конечно, 

очень трудная и опасная работа.

Подготовил Юрий Гаврилов.

А К Ц Е Н Т

Удалось вывести из опасных районов 
588 иностранцев, в том числе граждан 
Франции, Бельгии, Италии, Польши, 
Швейцарии, Грузии, Нидерландов и США

НАЕМНИКАМ СТАТУС ВОЕННОПЛЕННЫХ 
НЕ ДАДУТ
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Бронетехника украинских военных и националистов уничтожается точными ударами российских подразделений, а 
также войск Донецкой и Луганской народных республик. Этот танк был подбит при освобождении Волновахи — 
города на юго-востоке ДНР. В ближайшие дни бойцы ДНР обещают полностью взять под контроль этот город. 
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Комментарий

России нет смысла в захвате территории Украины, 

это прорыв к своим, воссоединение с русскими на 

юго-востоке. Такое мнение выразил вице-спикер Со-

вета Федерации России Константин Косачев.

«Происходящее сегодня на Украине — это выход 

России за пределы уготованного ей Западом геопо-

литического загона. Да, это пересечение границ. Но 

это не слом «забора», а прорыв к «своим». Не в 

смысле захвата соседних территорий, но в смысле 

воссоединения с единомышленниками. В более уз-

ком смысле — с русскими на юго-востоке. В более 

широком — со всеми «остальными», не готовыми за 

подножный корм оставаться в стойле», — написал по-

литик на своей странице в «Фейсбуке».

По его словам, украинский сюжет наглядно проде-

монстрировал мир, «основанный на правилах». 

Когда выбор допускается только «единственно вер-

ный», когда права есть только у тех, кто выбрал «пра-

вильно», когда свободная торговля для своих безза-

стенчиво заменяется санкционными режимами для 

не своих, а «СМИ и соцсети на поверку оказываются 

лишь манипуляторами, а то и откровенными фейко-

метами в интересах западных же государств».

В основе происходящего — не либеральные ценно-

сти и не демократические свободы. В основе — 

стремление Запада к исключительности, к праву 

управлять миром неконтролируемо и неподотчетно, 

добавил он. «Увы, к стыду для западной и централь-

ной Европы, она посчитала оптимальным для себя 

способом расширения собственных пределов вхо-

ждение в американскую сферу влияния. За что и 

страдает сейчас, в отличие от тех же американцев», 

— отметил Косачев.

В центре мировых проблем — неудержимые претен-

зии США на мировое господство, подчеркнул он. 

«Отличие американской интерпретации суверените-

та от общепринятого заключается в том, что для аме-

риканцев это улица с односторонним движением. 

Границы США закрыты для внешнего мира, любое их 

несанкционированная пересечение — физическое 

или виртуальное — воспринимается как преступле-

ние и карается со всей беспощадностью», — написал 

политик.

В то же время американцы выходят за пределы 

своих границ и вторгаются в суверенитет других го-

сударств, искренне полагая, что весь мир принадле-

жит им. И выход любых других стран за пределы соб-

ственных границ и собственного суверенитета аме-

риканцы воспринимают как поражение своего суве-

ренитета и своих интересов, отметил законодатель.

Подготовил Иван Петров.

Флешмоб «Своих не бросаем» в поддержку военной операции на Украине устроили в городе Ровеньки жители ЛНР. 
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КОШЕЛЕК Банкам 
рекомендовано 
не выселять должников 
из квартир

Распакуйте 
вещи

Марина Трубилина

Меры помощи ипотечным заемщикам предлагает Банк 
России. Он рекомендовал кредиторам приостановить 
процедуры принудительного выселения должников из 
залоговых квартир.

Рекомендация обращена к кредитным и микрофи-
нансовым организациям, кредитным потребительским 
кооперативам, сельскохозяйственным кредитным по-
требительским кооперативам, жилищным накопитель-
ным кооперативам. Им рекомендуется приостановить 
до 31 декабря нынешнего года процедуры выселения 
бывших собственников и проживающих с ними лиц 
«из жилых помещений, на которые кредиторами ранее 
было обращено взыскание».

В Росбанке отметили, что прислушивались к подоб-
ным рекомендациям ЦБ во время пандемии и будут 
действовать аналогично сейчас. «Процедура принуди-
тельного выселения производится на основании реше-
ния суда и исполняется Федеральной службой судеб-
ных приставов», — отметили в банке. Россельхозбанк и 
Промсвязьбанк отметили, что следуют всем рекомен-
дациям ЦБ. Для заемщиков эта смягчающая мера ста-
нет временной подушкой безопасности, отметили в 
пресс-службе Промсвязьбанка, добавив, что заемщики 
также могут воспользоваться ипотечными каникулами.

Эксперты отмечают, что необходимы разъясне-
ния о том, как эта мера будет исполняться. В рекомен-
дациях ЦБ нет запрета на взыскание долгов и обраще-
ние взыскания на квартиру, отмечает замгендиректора 
Российского аукционного дома Ольга Желудкова. Кро-
ме того, рекомендации даны банкам, которые, как пра-
вило, к процедуре выселения отношения не имеют. Си-
туация, описанная в рекомендациях, возникает только 
если квартиру не удалось продать на торгах. Тогда жи-
лье переходит на баланс банка, который может занять-
ся его освобождением. Но это единичные случаи.    

Ольга Игнатова

И
ностранные производи-
тели и ретейлеры один за 
другим объявляют о при-

остановке своей деятельности 
на территории России. Уже при-
остановили или в ближайшее 
время сделают это крупнейшие 
автомобильные бренды, произ-
водители электроники, продав-
цы популярных товаров. Это 
не просто неудобство для поку-
пателей, но еще и сокращение, 
хоть и временное, рабочих мест. 
Тысячи работников будут выну-
ждены уйти в простой.

Как быстро в России могут 
появиться новые рабочие места 
после закрытия предприятий и 
компаний с иностранным капи-
талом? «Уже есть основания 
считать, что санкционный удар 
по экономике, а значит, и по 
рынку труда, не будет долгим. 
Российская армия практически 
близка к достижению тех целей, 
которая она поставила перед со-
бой в начале операции. Уже сей-
час начались переговоры, ко-
торые должны определить за-
вершение острой фазы кризи-
са и урегулирование ситуации 
с учетом российских интере-
сов», — подчеркивает директор 
Института социально-эконо-
мических исследований Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Алексей Зубец.

По мнению эксперта, как 
и во время ковидного кризи-
са 2020 года, якорем, удержи-
вающим рынок труда от потря-
сений, станут государствен-
ные предприятия, бюджетни-
ки, оборонка и другие отрасли, 
привязанные к бюджетному 
финансированию, и на которые 
приходится более половины за-
нятых в России. 

«Несмотря на введенные 
санкции, прекрасно себя чув-
ствуют предприятия, ориенти-
рованные на экспорт топлива, 
металлов, продовольственной 
продукции, химии, удобрений. 
То есть в отличие от 2020 года, 
когда эпидемия ковида сопро-
вождалась резким спадом на 
мировых рынках, сегодня ситу-
ация обратная, и компании из 
перечисленных секторов имеет 
все возможности для увеличе-
ния зарплат, а также для найма 
нового персонала», — рассу-
ждает Зубец. Быстро должно 
стартовать импортозамеще-
ние в промышленных отраслях. 
Это приведет к росту найма на 
те предприятия, которые мо-
гут компенсировать недостаток 
импортных поставок.

Отказ зарубежных одеж-
ных брендов поставлять това-
ры в Россию увеличит возмож-
ности отечественных текстиль-
ных компаний, которые смо-
гут расширить свои рынка сбы-
та, выйдя в российские регио-
ны, а значит, им понадобится 
большой штат сотрудников — от 
швей, модельеров до логистов 
и маркетологов. «Алкогольные 
европейские бренды имеют до-
стойные аналоги в виде крым-
ских и краснодарских виноде-
лов, которым также понадобят-
ся профессионалы для расши-
рения производства и продви-
жения на рынок», — добавляет 
главный редактор журнала 
«Маркетинг и логистика» Ольга 
Жильцова. А доцент базовой ка-
федры ТПП РФ «Управление че-
ловеческими ресурсами» Фари-
да Мирзабалаева напоминает, 
что наша экономика пережива-
ет не первый кризис и вырабо-
таны определенные «амортиза-
торы» — например, «субсидиру-
емая занятость», когда государ-
ство частично возмещает из-
держки работодателя по сохра-
нению занятости. При этом воз-
растет «скрытая безработица» 
— отпуска по инициативе рабо-
тодателя с частичным сохране-
нием заработной платы, сокра-
щенный рабочий день и т.д. Но 
для тех, кто окажется в рядах 
безработных, пособие по безра-
ботице, как и в условиях панде-
мии, скорее всего, будет оформ-
ляться по упрощенной схеме и 
по максимальному уровню.  

— Все о недвижимости, ипотеке и ЖКХ читайте в 
спецпроекте «Квадратный метр»
rg.ru/property

РЫНОК ТРУДА  
Как быстро 
в России могут 
появиться 
новые рабочие 
места

ВРЕМЯ СЕЙЧАС 
НЕ ПРОСТОЯ

СКАНДАЛ Миланский университет посягнул  на великого писателя

Дело  Федора Достоевского
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
се чаще всемирно извест-
ные представители рус-
ской культуры, на протя-

жении долгих лет сотруднича-
ющие с итальянскими инсти-
туциями, не только становятся 
объектами нападок, но и жерт-
вами ограничений. В этом «пре-
успела» миланская Ла Скала, 
которая указала на дверь сразу 
двоим музыкантам — дириже-
ру Валерию Гергиеву и оперной 
диве Анне Нетребко. 

На этот раз решили выбрать 
в качестве мишени Федора Ми-
хайловича Достоевского, кото-
рому буквально в декабре тор-
жественно открыли памятник во 
Флоренции. В минувшую среду 
итальянский писатель Паоло 
Нори пожаловался на «цензуру» 
и «культуру отмены», с которы-
ми он столкнулся в Миланском 
университете Бикокка. Во время 
прямого эфира в «Инстаграм» 
профессор рассказал о том, что 
должен был на грядущей неделе 
провести цикл из четырех лек-
ций о русском писателе Досто-
евском по своей последней кни-
ге «Невероятная жизнь Федора 
Достоевского». Но этим планам 
помешали неожиданные обсто-
ятельства. Нори зачитал письмо 
от администрации вуза, в кото-
ром черном по белому говори-
лось о том, что принято решение 
«перенести курс о Достоевском, 
во избежание любой формы раз-
ногласий, особенно внутренних, 
в такой напряженный момент».

Не пытаясь скрыть разочаро-
вания и недоумения, профессор 
высказал без купюр все, что он 
думает по этому поводу: «Полу-
чается, что сегодня является гре-
хом не только быть здравству-
ющим русским в Италии, но и 
мертвым тоже», — прокомменти-
ровал с горечью Нори, пояснив 

для своей аудитории и универ-
ситетских чиновников, что при 
жизни, в 1849 году, Федор Досто-
евский был приговорен к смерт-
ной казни, «потому что читал то, 
что было под запретом».

Итальянцы, для многих из 
которых Федор Михайлович яв-
ляется одним из любимых зару-
бежных писателей, эмоциональ-
но отреагировали на решение 
Университета Бикокка, решив 
продемонстрировать свою соли-
дарность с Паоло Нори. Распро-
страненные комменты, выгля-
дят так: «Это опасный сигнал», 
«Это безумие и невежество», 
«Причем тут Достоевский? Это 
писатель, которого нужно чи-
тать всем». То ли под влиянием 
общественности, то ли по какой
-то другой причине, университет 
вдруг взял свои слова обратно и 
передумал сворачивать курс, по-
священный Достоевскому. «Ми-
ланский университет Бикокка — 
это университет, открытый для 

диалога, даже в этот очень труд-
ный период, когда мы встрево-
жены перед лицом эскалации 
конфликта. Курс писателя Пао-
ло Нори является частью проек-
та Between writing, предназна-
ченного для студентов и гра-
ждан, которые стремятся разви-
вать сквозные навыки с помо-
щью форм письма. Университет 
подтверждает, что этот курс бу-
дет проходить в установленные 
дни и в согласованном с автором 
формате. Кроме того, на следую-
щей неделе ректор встретится с 
Паоло Нори для обмена мнения-
ми», — говорится в официальной 
ноте Университета Бикокка.

Самому же автору пока несо-
стоявшихся лекций администра-
ция вуза дала более развернутые 
и четкие пояснения, уточнив, 
что им хотелось бы «разбавить 
курс украинскими писателями».   

Как говорят в простонародье, 
«ложечки нашлись, но осадок 
остался». Судя по всему, уважае-

мого профессора Нори настоль-
ко задел и оскорбил выпад ми-
ланского университета, что он 
принял волевое решение не свя-
зываться со столь сомнитель-
ным учреждением. Писатель 
заявил о намерении «освобо-
дить» учебное заведение от себя 
и своего курса лекций в связи с 
невозможностью адаптировать-
ся под новый формат. «К сожале-
нию, я не знаком с творчеством 
украинских авторов, поэтому 
освобождаю Университет Би-
кокка от обязательств, кото-
рые они взяли на себя по орга-
низации этого курса. Я проведу 
его в другом месте», — пояснил 
профессор Нори, поблагодарив 
огромное количество людей и 
организаций, которые предло-
жили ему помощь в организа-
ции лекций на альтернативной 
площадке.  

А в декабре минувшего года Федору 
Достоевскому торжественно откры-
ли памятник во Флоренции.
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Павел Басинский, писатель, 
обозреватель отдела культу-
ры «Российской газеты»:
— Что на это сказать? Все хорошо, 

что хорошо кончается. Писатель и 

переводчик русской литературы 

Паоло Нори все-таки прочитает 

свой курс лекций о Достоевском в 

Миланском университете. Вроде 

бы перед ним даже извинились за 

первоначальное решение универ-

ситетского начальства, назвав его 

«глупым и провинциальным» 

(точнее не скажешь!).

Но кончается ли? Боюсь, это только 

начало того нервического безумия 

в отношении ко всему русскому в 

Европе, которое сейчас вспыхнуло. 

Уже пострадал тургеневский дуб в 

Спасском-Лутовинове, который ис-

ключили из конкурса «Европейское 

дерево года». Никто из русских пи-

сателей не сделал так много для 

культурного единения России и 

Европы, как Тургенев.  И вот 

198-летний дуб, посаженный им в 

родовом имении и снесенный ура-

ганным ветром в прошлом году, те-

перь страдает вторично, сделав-

шись как бы европейской персоной 

нон грата. Вот и Болонская книжная 

ярмарка, крупнейшая в мире яр-

марка детской литературы, объяви-

ла о прекращении работы над рос-

сийским стендом. Боюсь, что этому 

заразительному примеру последу-

ют и другие книжные ярмарки Евро-

пы. Дубу-то все равно, а Достоев-

ский останется Достоевским, миро-

вым гением, какие бы санкции на 

него ни накладывали. Речь о другом. 

Во времена самых тяжелых полити-

ческих конфликтов объединяющая 

роль культуры, и литературы в 

частности, вроде бы должна только 

возрастать. А как иначе? На каком 

еще языке мы будем говорить, 

когда другие языки не работают, как 

не на языке культуры? Но похоже, 

что и этот закон перестает работать.  

Это очень грустно.

— За основными изменениями 
на рынке труда следите на сайте
rg.ru/sujet/3489

СВЯЗЬ Минцифры 
подготовило третий 
пакет мер поддержки 
телеком-отрасли

Деньги 
на телефон

Олег Капранов

Вслед за вступившими накануне в силу мерами под-
держки для интернет-индустрии и IT-компаний мин-
цифры подготовило пакет мер поддержки телеком-о-
трасли. Эту информацию «РГ» подтвердили в ве-
домстве.

Разработанные меры были обсуждены с индустрией 
и в ближайшее время будут подготовлены для переда-
чи на утверждение в правительство.

«Телеком-рынок сегодня находится в сложной си-
туации, большая часть в структуре затрат каждого из 
игроков приходится на радиоэлектронное оборудова-
ние. Санкции напрямую ударили по его поставкам, а 
скачок курса валют привел к значительному удорожа-
нию проектов», — говорится в совместном заявлении 
«большой четверки» операторов связи.

Операторы указывают на то, что в отрасли в сей-
час нет существенной валютной выручки, а рост спро-
са на услуги связи на фоне ухода из России большого 
числа иностранных компаний остается под вопросом. 
Все это может привести к деградации услуг связи и мо-
бильного интернета на фоне необходимости прово-
дить работы по внедрению стандарта 5G.

Согласно подписанному накануне указу прези-
дента РФ, IT-компании получили целый ряд мер под-
держки, в частности на три года будут освобождены от 
уплаты налога на прибыль и проверок контрольными 
органами. Кроме того, бизнес сможет взять льготные 
кредиты по ставке, не превышающей 3%. В свою оче-
редь, сотрудникам компаний будет доступна льготная 
ипотека. А действующие сотрудники IT-компаний в 
возрасте до 27 лет получат отсрочку от призыва на во-
енную службу. Для получения поддержки IT-компани-
ям необходимо аккредитоваться в минцифры.   

ТЕНДЕНЦИЯ Девелоперы 
меняют прейскуранты

Сложности 
пересчета

Марина Трубилина

На фоне роста ключевой ставки и рекордного подоро-
жания ипотеки девелоперы Москвы и области активно 
пересматривают прейскуранты, сообщает ЦИАН.

Ранее обновлялись цены 5—6% квартир и апар-
таментов, находящихся в продаже. Но после повыше-
ния ключевой ставки это стало массовым явлением. В 
день повышения ключевой ставки изменились цены 
18% квартир, 1 марта 20% лотов, а с 1 по 2 марта — 44%. 

Цены как повышаются, так и снижаются. Сначала 
девелоперы предлагали дисконты. Например, 1 марта 
12,5% лотов подешевели, а 7,2% — подорожали. В этот 
же день в полтора-два раза увеличилась активность по-
купателей. Риелторы объясняют это ускоренным по-
иском объектов теми, кому одобрили кредит до сере-
дины февраля и желанием покупателей с «живыми» 
деньгами вложить их в недвижимость. Девелоперы, 
увидев скачок спроса, 2 марта изменили стратегию: в 
этот день лишь 15,5% лотов получили дисконт, а 28,5% 
— выросли в цене.

Впрочем, цены меняются несущественно, в основ-
ном до 4% в сторону снижения и до 3% в сторону роста. 
А в среднем стоимость квадратного метра за неделю 
снизилась на 0,6%. Ажиотажный спрос спадет через 
2—4 недели, считают эксперты. Дальнейшая ситуация 
будет зависеть от мер господдержки строительной от-
расли, которые пока обсуждаются.  

САНКЦИИ Российские потребители не лишатся доступа  
к зарубежной бытовой технике, электронике и машинам

Продаются 
и покупаются
Олег Капранов

К
а к  м и н и м у м  к о -
рейские автомобили, 
электроника и быто-
вая техника продол-
жат поставляться в 
Россию. Об этом объ-
явило Министерство 
торговли, промыш-
ленности и энергети-

ки Южной Кореи. Но о приоста-
новке работы в России объяви-
ли крупные компании—произ-
водители программного обес-
печения: SAP и Oracle. И здесь 
настало лучшее время для им-
портозамещения, считают экс-
перты.

Исключение для южноко-
рейской техники было согла-
совано на переговорах с Бюро 
промышленности и безопас-
ности США по теме контро-
ля экспортных потоков в Рос-
сию. Также исключению из 
правил подлежит экспорт зап-
частей дочерним предприяти-
ям Южной Кореи и Вьетнама в 
Россию.

Правило прямого иностран-
ного продукта — FDPR — введе-
но США на минувшей неделе в 
отношении территории России 
в рамках контроля экспортных 
потоков. Суть правила в том, 
что все компании должны по-
лучить лицензию от США на 
товары, которые производят-
ся за рубежом с использовани-
ем американских технологий, 
прежде чем они смогут отпра-
вить эти товары в Россию. Та-
ким образом США хотели огра-
ничить доступ России к миро-
вым высокотехнологичным 
продуктам.

В Южной Корее, которая по-
ставляет на российский рынок, 
например, технику Samsung, 
доля продаж которой в сегмен-
те смартфонов составляет око-
ло 30%, опасались прерыва-
ния экспорта, так как в тех же 
смартфонах (и не только) ис-
пользуются связанные с США 
составляющие. Изначально 
США не включили Южную Ко-
рею в список исключений из 
FDPR, поэтому страна запроси-
ла переговоры, закончившиеся 
успешно. Также исключению из 
правил подлежит экспорт зап-
частей дочерним предприяти-
ям южнокорейских производи-
телей из Вьетнама в Россию.

В российских офисах LG и 
Samsung не смогли оперативно 
предоставить комментарий по 
теме.

Отметим, что накануне в 
России вновь открылись и ма-
газины re:Store (в том числе и 
онлайн), официально прода-
ющие в Россию электронику 
Apple. Два дня назад компания 
заявляла о сворачивании ра-
боты в России. При этом после 
открытия магазинов с техни-
кой Apple цены на продукцию 
заметно увеличились — флаг-
манский телефон теперь стал 
дороже на 50%, чем был всего 
лишь несколько дней назад. То 
же касается и всех остальных 
знаковых товаров бренда.

 Несколько иная ситуация на 
IT-рынке. О прекращении рабо-
ты в России объявили компа-
нии Oracle и SAP, продукция 
которых используется в круп-
ных российских компаниях для 
работы с данными и организа-
ции бизнес-процессов. Экспер-
ты обращают внимание на то, 
что это может стать серьезной 
проблемой, но пока речь идет 

только о приостановке работ, а 
не о полном уходе.

«Приостановка бизнеса — это 
необходимое для комплайен-
са время, чтобы оценить, с кем 
из клиентов все же придет-
ся прощаться, а с кем перехо-
дить на работу через их дочер-
ние компании в других странах. 
Кроме того, все ждут, пока ста-
нет понятен коридор валютно-
го курса, чтобы скорректиро-
вать цены», — рассказал «Рос-
сийской газете» источник на 
IT-рынке.

 «Среди пользователей про-
дуктов SAP и Oracle в России 
госсектор, банки, бизнес. По-
тенциальный уход этих компа-
ний с российского рынка лишит 
потребителей возможности 
приобретать новые программ-
ные продукты, может создать 
проблемы с обновлением уже 
установленных программ и их 
технической поддержкой. Кро-
ме того, вероятно, возрастут 

риски в сфере защиты данных 
и критической инфраструкту-
ры», — поясняет Ренат Лашин, 
исполнительный директор 
АРПП «Отечественный софт».
И если для средних компаний у 
нас есть успешный опыт пере-
хода на отечественные реше-
ния PostgreSQL и 1С, то у круп-
ных заказчиков в силу масшта-
бов задачи и сложности инте-
грации могут возникнут труд-
ности, считает председатель 
Совета Фонда развития циф-
ровой экономики Герман Кли-
менко.

«У крупных заказчиков, как 
правило, десятки тысяч рабочих 
мест и сложно структурирован-
ные базы данных. Такие компа-
нии используют много разнооб-
разного программного обеспе-
чения (ПО) и особую сложность 
представляет организация об-
мена данными с десятками или 
сотнями разнообразных про-

граммных продуктов работаю-
щих на серверах компании», — 
отмечает Клименко.

Тем не менее задача по пере-
ходу на отечественное ПО впол-
не реализуема даже в крупных 
компаниях, убежден Лашин.

«В России есть альтернатив-
ные решения, в том числе вклю-
ченные в Реестр отечественно-
го программного обеспечения 
минцифры. Например, в сегмен-
те баз данных — это PostgresPro 
и «Ред База Данных», в части 
ERP-решений — 1С, «Галактика»  
и т.д. Понятно, что в сложившей-
ся ситуации возможны трудно-
сти с ускоренным переходом 
на отечественное ПО, но важно 
знать, что это вполне посильная 
задача. С 2014 года у нас накоп-
лен большой успешный опыт 
перехода на российские реше-
ния», — заявил он.  

Электроника корейских марок оста-
нется в российских магазинахА К Ц Е Н Т

Переход на российское программное 
обеспечение вполне по силам 
и крупным компаниям
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Шведская IKEA объявила о приостановке своей деятельности на терри-

тории России и Беларуси как в онлайн, так и в офлайн-режиме.

«Группа ИКЕА приняла решение приостановить весь экспорт и импорт в 

Россию и Беларусь», — говорится в сообщении компании. Еще накануне 

она сообщала пользователям в соцсетях, что ее магазины работают в 

прежнем режиме. Заявлено, что магазины IKEA прекратят работу 4 мар-

та. При этом персонал компании, составляющий порядка 15 тысяч чело-

век, будет занят в работах на складском комплексе.

Санкционный 
удар по россий-
ской экономике, 
а значит, 
и по рынку труда, 
не будет долгим 
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ИНИЦИАТИВА Минпромторг сократит список роскошных автомобилей

Богатым поднимут планку
Андрей Полухин 

М
инпромторг Рос-
сии разработал 
поправки в На-
логовый кодекс, 
предполагающие 
повышение ми-
нимального по-
рога стоимости 
легкового авто-

мобиля, на который распро-
страняется «налог на роскошь». 
Если сейчас лимит составляет 3 
млн рублей, то новая планка бу-
дет более чем втрое выше — 10 
млн рублей. 

Проект соответствующих 
изменений в ближайшее время 
внесут в правительство. Новые 
правила будут распространять-
ся на машины, приобретенные с 
1 января 2022 года, уточнили в 
министерстве. 

Любопытно, что вместе с 
этой новостью минпромторг 
опубликовал текущие списки 
«роскошных» с точки зрения 
закона моделей. Речь идет о мак-
симально подробном перечне — 
со всеми модификациями. Но в 
любом случае таблица машин 
в ценовом диапазоне от 3 до 10 
млн рублей впечатляет — в ней 
1035 наименований. В том чис-
ле несколько версий автомо-
билей Kia, Skoda, Volkswagen и 
Nissan. То есть марок, которые 
принято считать массовыми. 

А вот список авто стоимо-
стью от 10 млн рублей и выше 
ровно втрое короче — 345 по-
зиций. Что, собственно, и объ-
ясняет инициативу минпром-
торга. Напомним, разговоры о 
необходимости поднять порог 
оценки «роскоши» идут давно. 
В первую очередь это связано 
с постоянным подорожанием 
машин. По факту 3 млн рублей 
россиянам стало не хватать 
даже для покупки некоторых 
китайских моделей. 

Как выяснили аналитики 
агентства «Автостат», в 2021 
году средневзвешенная цена 
нового автомобиля на россий-
ском рынке выросла более чем 
на 300 тысяч рублей, превысив 
2 млн рублей. Динамика в 20% 
зафиксирована впервые с 2015 
года. В последнюю пятилетку 
этот показатель не превышал 
10%. Помимо инфляционной 
составляющей, рост цен в 2021 
году был вызван нехваткой но-
вых машин у дилеров, которая 
обусловлена глобальным дефи-
цитом электронных компонен-
тов, и высоким спросом, пояс-
няли в «Автостате».

Последние геополитические 
события только ускорили этот 
процесс. Читатели «РГ» утвер-
ждают, что прямо сейчас в ав-
тосалонах можно найти УАЗ 
«Патриот» за 3,5 млн рублей и 
Hyundai Creta за 4,2 млн рублей. 
То есть автомобили, которые к 
роскошным отнести просто не-
возможно.

«Резкий дефицит предло-
жения моментально привел к 
новому скачку цен. Но поку-
пать машины в новой ситуации 
большинство россиян не гото-

вы. Во-первых, быстро привык-
нуть к таким ценам невозмож-
но. Если еще вчера был бюджет 
на Toyota Camry, то теперь его 
едва хватает на простенький 
Hyundai Solaris. Есть и другая 
причина: две недели назад при-
мерно половина автомобилей 
продавалась в кредит. После по-
вышения ставки ЦБ занимать 
деньги у банков не имеет смыс-
ла — очень высокой получится 
переплата», — сетует эксперт, 
автор Telegram-канала «Авто-
телеграм» Дмитрий Баринов. 

Уверены в том, что цены бу-
дут расти, и участники рынка. 
«Приостановка поставок авто-
мобилей на российский рынок 
приведет к пересмотру цен с 
учетом роста курса доллара по 
отношению к рублю. Экспер-
ты прогнозировали рост стои-
мости новых машин до 20% по 
итогам года, однако в текущей 
ситуации мы понимаем, что эти 
показатели могут быть замет-
но выше. Перебои в логистике, 

нестабильность курсов валют, 
рост ставок по автокредитам — 
все это негативно отразится на 
объеме продаж в 2022 году», 
— рассказали «РГ» в Группе 
компаний «АвтоСпецЦентр». 

Владельцы машин из списка 
роскошных платят транспорт-
ный налог c повышенным ко-
эффициентом. Перечень мин-
промторг обновляет каждый 
год. В него попадают автомо-

били самых разных марок. На 
данный момент, как уже отме-
чалось, роскошными считают-
ся легковые автомобили стои-
мостью от 3 млн рублей. Планка 
была установлена еще в 2014 
году, когда цены, по сведени-
ям агентства «Автостат», были 
ниже на 99%, то есть вдвое. 

Сейчас владельцы автомоби-
лей от 3 до 5 млн рублей долж-
ны платить транспортный на-
лог с коэффициентом 1,5. Налог 
на автомобили возрастом один- 
два года рассчитывается с ко-
эффициентом 1,3, а возрастом 
в два-три года — 1,1. Сумма на-
лога также зависит от региона 
и может меняться существен-
но. В итоге в Москве налог на 
Bentley 2019 года составит, по 
данным калькулятора на сайте 
ФНС, 13,6 тысячи рублей, а на 
Hyundai — 4,5 тысячи.  

Средняя цена нового автомобиля на российском рынке выросла на 300 тысяч рублей и превысила 2 млн рублей.

А К Ц Е Н Т

Бюджет, который еще недавно 
покупатели выделяли на покупку Toyota 
Camry, теперь едва позволит приобрести 
простенький Hyundai Solaris

Между тем

ТАРИФ ОСАГО БУДУТ МЕНЯТЬ БЫСТРЕЕ
Центробанк сможет оперативно менять границы тарифного коридора 

по ОСАГО, а также пересматривать коэффициенты. Правительство 

внесло в Госдуму законопроект, который, в частности, предусматри-

вает соответствующие поправки в закон об ОСАГО.

В нем отменяется действующее положение закона о том, что срок 

действия установленных ЦБ предельных размеров базовых страхо-

вых тарифов и коэффициентов не может быть менее одного года.

— Отмена этого положения позволит ЦБ менять тарифы с более ча-

стой периодичностью, — прокомментировал эту новацию президент 

Российского союза автостраховщиков Игорь Юргенс. — Таким об-

разом, в сложившихся обстоятельствах регулятор будет иметь воз-

можность более оперативного реагирования и сможет корректиро-

вать пределы тарифного коридора, не дожидаясь окончания годового 

срока.

При этом законопроект обязывает публиковать решения об измене-

нии тарифов и коэффициентов в течение 10 суток после их принятия. 

Изменение тарифов не будут касаться ранее заключенных договоров.

Очевидно, что при сегодняшнем резком росте стоимости запчастей 

значительно увеличатся выплаты по ОСАГО. А это может повлечь за 

собой его резкое удорожание. Для того чтобы аккуратные водители 

его на себе ощутили не настолько резко, насколько те, кто часто попа-

дает в ДТП, было бы логично расширить тарифный коридор. В против-

ном случае может возникнуть ситуация, когда все автовладельцы бу-

дут платить по верхней планке. И тогда аккуратные водители, по сути, 

будут субсидировать аварийных. Однако при таком резком скачке 

стоимости запчастей и их деффеците возникает проблема. Необходи-

мо также быстро пересматривать единые справочники, по которым 

считаются выплаты. Новые справочники должны выйти 19 марта. В 

РСА утверждают, что рост цен в нем будет учтен. 

Подготовил Владимир Баршев

СИТУАЦИЯ На космодромах Куру и Байконур  
ближайшие пуски не состоятся 

Без ключа на старт

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 
Правительство рассмотрит 
законопроект о блокировке 
сайтов с нелегальными БАД

Путем 
согласования 

Лариса Розова

Резонансный законопроект 
о внесудебной блокировке 
сайтов, реализующих неза-
регистрированные биологиче-
ски активные добавки к пище 
(БАД), получил поддержку 
Роспотребнадзора. Проект за-
кона направлен в надзорный 
орган письмом аппарата прави-
тельства для подготовки проек-
та официального отзыва сов-
местно с иными заинтересован-
ными федеральными органами 
исполнительной власти. 

Документ, вносящий по-
правки в федеральные законы 
«О качестве и безопасности пи-
щевых продуктов» и «Об ин-
формации, информационных 
технологиях и о защите инфор-
мации», был разработан депу-
татами Государственной Думы 
Сергеем Неверовым и Алек-
сандром Петровым. По задум-
ке инициаторов, внесудебной 
блокировке как одной из мер 
воздействия могут подверг-
нуться страницы интернет-ма-
газинов, предлагающие приоб-
рести БАД и спортивное пита-
ние, не прошедшие процедуру 
государственной регистрации в 
странах ЕАЭС. В частности, под 
запрет попадет продажа пище-
вых добавок, в составе которых 
имеются запрещенные на тер-
ритории ЕАЭС компоненты. 

По словам вице-спикера 
Госдумы Сергея Неверова, бес-
контрольное распространение 
такой продукции, в том чис-
ле среди несовершеннолет-

них, связано со значительны-
ми рисками для здоровья гра-
ждан и представляет прямую 
угрозу усилиям государства в 
сфере здравоохранения. Роспо-
требнадзор в письме аппарату 
правительства «констатиру-
ет масштабное продвижение 
на отечественный рынок БАД и 
спортивного питания, не про-
шедших должную оценку со-
ответствия (в форме государ-
ственной регистрации)».

Инициатива депутатов по-
лучила поддержку отрасле-
вых ассоциаций и участников 
рынка БАД. «Мы уверены, что 
предлагаемые законопроек-
том нормы будут являться эф-
фективными с точки зрения 
защиты прав и здоровья потре-
бителей, а также безопасными 
в отношении деятельности до-
бросовестных хозяйствующих 
субъектов», — отмечается в об-
ращении на имя председателя 
правительства Михаила Мишу-
стина, подписанном Союзом 
профессиональных фармацев-
тических ассоциаций, Россий-
ской ассоциацией аптечных 
сетей, Ассоциацией независи-
мых аптек и другими структу-
рами. Ассоциации просили под-
держать новое регулирование 
в отношении БАД и ссылались 
на эффективность подобной 
меры в отношении незареги-
стрированных лекарственных 
препаратов. «Только за год по-
сле наделения Росздравнадзо-
ра такими полномочиями был 
ограничен доступ к порядка 
9000 страницам в сети Интер-
нет, при этом не происходило 
неоправданной блокировки 
маркетплейсов. До внедрения 
данного инструментария в су-
дебном порядке за год доступ 
удавалось ограничить лишь в 
среднем к 10 сайтам», — сооб-
щалось в письме.

По информации источников 
в федеральных органах власти, 
Роспотребнадзор поддержал 
позицию отраслевых объедине-
ний и отметил, что «Практиче-
ский опыт, рабочие компетен-
ции и профессиональная экс-

пертиза ведущих российских 
союзов — производителей БАД 
и фармацевтической продук-
ции должны быть, безусловно, 
интегрированы и имплемен-
тированы в соответствующую 
дальнейшую работу над зако-
нопроектом». Также ведомство 
предложило при необходимо-
сти организовать экспертную 
работу на своей площадке. 

Стоит отметить, что ряд биз-
нес-объединений, в первую оче-
редь с иностранными участни-
ками, выступил против обсу-
ждаемой инициативы. Их об-
ращения были рассмотрены, од-
нако органы власти не согласи-
лись с приведенными доводами. 
Так, по результатам рассмот-
рения обращения Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ) и Ассоциации электрон-
ных коммуникаций (РАЭК) к 
заместителю председателя пра-
вительства РФ Дмитрию Чер-
нышенко, Минцифры России 
ответило, что «Целями законо-
проекта являются оперативное 
реагирование и пресечение на-
ходящейся в незаконном оборо-
те пищевой продукции, не соот-
ветствующей установленным 
требованиям». На описанный 
в обращении бизнес-структур 
риск блокировки всего сайта, 
а не отдельной страницы с про-
дуктом, минцифры заявило, что 
владельцу ресурса-нарушителя 
будет предоставлена возмож-
ность самостоятельно удалить 
запрещенную информацию со 
своего ресурса и уведомить об 
этом Роскомнадзор. В этом слу-
чае запись о данном ресурсе 
удаляется из Единого реестра и 
не передается операторам связи 
в целях обеспечения блокирова-
ния. Этот подход, согласно пози-
ции минцифры, является более 
эффективным с точки зрения 
обеспечения удаления запре-
щенного контента. Ведомство 
отмечает, что большое количе-
ство организаторов распростра-
нения информации уже много 
лет работают в данном алгорит-
ме и это не вызывает проблем.

Роспотребнадзор в ответе на 
обращение Ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) 
отмечает, что пищевая продук-
ция выпускается в обращение 
на рынке при ее соответствии 
требованиям Техническим ре-
гламентам Таможенного союза, 
в противном случае она подле-
жит изъятию из обращения 
участником хоздеятельности 
или по предписанию уполномо-
ченных органов. 

Проект закона вызвал се-
рьезный общественный резо-
нанс и фактически привел к 
расколу в среде его противни-
ков. Так, несмотря на многочис-
ленные заявления руководства 
АКИТ об отсутствии обсужде-
ния законопроекта с эксперт-
ным и бизнес-сообществами, 
имеются подтверждения того, 
что это обсуждение было и про-
должается до сих пор. В сере-
дине февраля Сергей Неверов 
обсудил с управляющим ди-
ректором маркетплейса Ozon 
Сергеем Беляковым основные 
опасения онлайн-ретейлеров 
по поводу законопроекта. «Из-
за агрессивной пиар-кампании 
некоторых участников рынка, 
реализующих [продукцию] под 
видом БАД, у многих складыва-
ется впечатление, что под дей-
ствие законопроекта попадет 
вся пищевая продукция. Однако 
это миф, законопроект корре-
спондируется с действующими 
определениями законодатель-
ства, речь идет только о той про-
дукции, которая должна и сей-
час по закону проходить реги-
страцию в России или странах 
Таможенного союза, например 
БАД или спортивное питание», 
— пояснил Неверов ТАСС по 
итогам встречи. В пресс-служ-
бе ретейлера подтвердили факт 
встречи, добавив, что обсужде-
ние касалось возможностей по 
исключению рисков от приня-
тия законопроекта для добросо-
вестных продавцов.

И добросовестные участни-
ки отрасли, и органы власти от-
мечают, что новое регулирова-
ние необходимо дорабатывать. 
В частности, минцифры предло-
жило вывести социальные сети 
из-под действия законопроек-
та, а отраслевые ассоциации 
— конкретизировать сферу его 
применения. Эти вопросы бу-
дут рассматриваться при подго-
товке текста документа ко вто-
рому чтению в Госдуме.  

Под запрет 
попадет продажа 
биологически 
активных доба-
вок, спортивного 
питания, в составе 
которых имеются 
запрещенные 
на территории 
ЕАЭС компоненты 

— Верховный суд разъяснил, кому положена выплата по ОСАГО
rg.ru/art/2262812

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
указал фиксировать участие 
иностранцев в боях на Украине

Наемников учтут

Наталья Козлова

В новом распоряжении След-
ственного комитета говорится, 
что подчиненные Александра 
Бастрыкина при расследовании 
дел, касающихся преступлений 
украинских силовиков, должны 
будут выявлять наемников.

Ведомство заявило, что судя 
по информации из открытых ис-
точников, иностранные наем-
ники прибывают для поддержки 
украинских военных.

Эту же информацию вчера 
подтвердил и президент Украи-
ны Владимир Зеленский, кото-
рый заявил о 16 тысячах наем-
никах, которые то ли скоро при-
едут, то ли уже едут поддержать 
националистов.  

В связи с этим Александр Ба-
стрыкин поручил следователям 
центрального аппарата ведом-
ства «устанавливать личности 
и гражданство наемников, при-
бывающих на территорию Укра-
ины, а также фиксировать и рас-
следовать факты их участия в 
совершении преступных дей-
ствий». 

Делается это «с целью при-
влечения к уголовной ответ-
ственности по статье 359 Уго-
ловного кодекса РФ, подчеркну-
ли в СК. 

Уточним, что 359-я статья — 
«наемничество», достаточно су-
ровая. По ней человек может от-
правиться в места лишения сво-
боды на срок до 15 лет.

А еще вчера Александр Ба-
стрыкин распорядился возбу-

дить против националистов, ко-
торые не дают мирным жителям 
эвакуироваться, уголовное дело 
о захвате заложников

Следственный комитет РФ 
заявляет, что результаты его 
анализа СМИ, социальных сетей 
и мессенджеров свидетельству-
ют о многочисленных фактах 
использования украинскими 
националистами мирных жи-
телей в качестве живого щита.

—Так, в Киеве, Харькове, Ма-
риуполе, Волновахе и других го-
родах украинские национали-
сты не разрешают гражданским 
лицам эвакуироваться по гу-
манитарным коридорам из на-
селенных пунктов, применяя в 
этом случае оружие либо угро-
жая его применением. 

Фактически мирные гражда-
не, не участвующие в боевых 
действиях, становятся заложни-
ками, что является нарушением 
международного гуманитарно-
го права со стороны украинских 
силовиков, — подчеркнули в ве-
домстве.

Поэтому Бастрыкин пору-
чил следователям центрального 
аппарата возбудить уголовное 
дело по статье 206 УК РФ. Эта 
статья — о захвате заложника. 
Именно по ней и будут рассле-
дованы все эти факты.

А еще Глава Следственного 
комитета дал несколько пору-
чений, которые касаются фик-
сации и расследовании новых 
фактов обстрелов мирного насе-
ления Донбасса со стороны Во-
оруженных сил Украины.  

В соответствии с ФЗ № 95-ФЗ «О политических партиях» создан 
Организационный комитет политической партии с предполагае-
мым названием Всероссийская политическая партия «МИР». 
Уведомление Министерства юстиции РФ о получении документов 
№ 11-14215/22 от 14.02.2022  г. Адрес Оргкомитета: 295011, Респуб-
лика Крым, гор. Симферополь,  ул. Севастопольская, д. 8/1, офис 40, 
тел.: +7 (988) 240-77-55, e-mail: vamironov@rambler.ru. Уполномо-
ченное лицо Оргкомитета — Миронов Василий Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наталия Ячменникова,
Александр Емельяненков

В
се российские специали-
сты покинули Гвианский 
космический центр. По-

следние 56 сотрудников ракет-
но-космической отрасли, ра-
ботавших на космодроме Куру, 
вылетели в Россию.

«Роскосмос» в ответ на санк-
ции ЕС приостановил сотрудни-
чество с европейскими партне-
рами по организации запусков 
с космодрома Куру во Француз-
ской Гвиане. Там находились 87 
граждан РФ. Это сотрудники 
НПО имени С.А. Лавочкина, ко-
торые готовили разгонный блок 
«Фрегат-МТ» к предстояще-
му запуску, а также сотрудни-
ки РКЦ «Прогресс» (изготови-
тель ракет семейства «Союз») и 
Центра эксплуатации объектов 
наземной космической инфра-
структуры.

«В ответ на санкции Евросо-
юза в отношении наших пред-
приятий «Роскосмос» при-
останавливает сотрудничество 
с европейскими партнерами 
по организации космических 
запусков с космодрома Куру 
и отзывает свой технический 
персонал, включая сводный 
стартовый расчет, из Француз-
ской Гвианы», — написал ранее 
генеральный директор «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин в своем 
Telegram-канале.

Очередной старт был на-
значен на 6 апреля: наша раке-
та должна вывести на орбиту 
два новых спутника европей-

ской сети Galileo. Сейчас рос-
сийское оборудование закон-
сервировано. Запуск отложен. 
А это важная программа для 
Евросоюза, такая же, как для 
нас ГЛОНАСС, подчеркивают 
специалисты.

К а к  и з в е с т н о,  ЕС  в в е л 
жесткие финансовые и тех-
нологические секторальные 
ограничения против десятков 
ключевых структур РФ, в том 
числе в отношении РКЦ «Про-
гресс». ЕС серьезно ограни-
чил доступ этим структурам к 
рынку капитала и финансовым 

услугам, запретил предостав-
ление им технической помощи 
и торговлю с ними продукцией 
и технологиями военного или 
двойного назначения, а также 
технологиями и оборудовани-
ем для добычи нефти в поляр-
ных широтах и на шельфе. Так-
же ЕС принял обширный спи-
сок высокотехнологической 
продукции, в частности, си-
стем связи, электроники, по-
лупроводников, авиационных 
и космических компонентов, 
запрещенных для поставок в 
Россию.  

В КУРСЕ ДЕЛО
В «БКС Мир Инвести-
ций» обращают вни-
мание, что комиссия 

не распространяется на закры-
тие сделок по коротким пози-
циям, а также на закрытие по 
маржин-коллу. В связи с этим 
компания отменила и в прило-
жении, и в личном кабинете на 
сайте покупку долларов, евро и 
фунтов стерлингов: это теперь 
можно сделать только через 
телефонный звонок трейдеру. 

Комиссия на биржевую по-
купку валют, которую ввел ЦБ, 
направлена на поддержку руб-
ля за счет ограничения спро-
са на покупку иностранной ва-
люты, поясняет управляющий 
директор отдела валидации 
рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов. 

Кроме того, она может при-
ниматься и в целях ограни-
чения возможности проведе-
ния арбитражных сделок че-
рез куплю-продажу валюты на 
разных площадках: централи-
зованной биржевой и децен-
трализованных, к которым 
можно условно отнести отде-
ления и онлайн-инфраструк-
туру банков с различными кур-
сами и спредами, рассказывает 
эксперт.

По словам Беликова, харак-
терные для нынешнего периода 
серьезных колебаний различия 
в курсах и спредах делали воз-
можными спекулятивные опе-
рации, которые не способству-
ют поддержке рубля. «Установ-
ленная комиссия вполне может 
произвести массовый сдержи-
вающий эффект, но не сама по 
себе, а вкупе с другими мера-
ми, основной из которых сей-
час является повышение ста-
вок по рублевым вкладам вслед 
за ключевой ставкой», — гово-
рит Беликов.  

1

МЕЖДУ ТЕМ

Когда верстался номер, пришло сообщение, что компания OneWeb, из-

вестная проектом создания одноименной спутниковой группировки, 

приостанавливает запуски таких аппаратов по ранее заключенному с 

Роскосмосом контракту. Очередной старт с космодрома Байконур был 

намечен на 5 марта. И все необходимые для этого предстартовые опера-

ции выполнялись по графику. Уже в эту субботу, в 01:41 мск, ракета-но-

ситель «Союз-2.1б» с разгонным блоком «Фрегат» могла отправить на ра-

бочие орбиты еще 36 аппаратов для пополнения космической группи-

ровки OneWeb.  

Накануне российская сторона лишь запросила гарантий, что эти спутни-

ки не будут применяться в военных целях. А теперь, когда Совет дирек-

торов OneWeb проголосовал за приостановку запусков с Байконура, в 

Роскосмосе называют это форс-мажором и не собираются возвращать 

уже полученные средства на оплату запуска. И сами аппараты останутся 

на Байконуре до разрешения сложившейся ситуации. 

Вчера же в эфире телеканала «Россия-24» глава Роскосмоса заявил, что 

в ответ на санкции Россия прекращает поставки в США ракетных двига-

телей производства НПО «Энергомаш». До настоящего времени они ис-

пользовались на американских ракетах «Атлас-5» в качестве маршевых 

двигателей и в качестве первой ступени ракеты «Антарес». По словам 

Дмитрия Рогозина, планировалось в 2022-2024 году дополнительно по-

ставить еще 12 двигателей РД-181 и велись переговоры о поставке двига-

телей РД-181М с улучшенными тактико-техническими характеристика-

ми. Но в сложившейся ситуации «мы не можем дальше снабжать США 

нашими лучшими двигателями», заявил глава Роскосмоса. 

E
P

A

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«АвтоВАЗ» приостановит сборку автомобилей на своих заводах в То-

льятти и Ижевске с 5 по 11 марта. Такое решение принято «в связи с про-

должающимся кризисом поставок электронных компонентов и с целью 

недопущения значительного снижения уровня доходов сотрудников 

компании», — пояснили в «АвтоВАЗе». За 5 марта сотрудникам выплатят 

зарплату, а дни с 9 по 11 марта оплатят из расчета две трети от среднеме-

сячного заработка. 

В четверг решение прекратить производство автомобилей в России до 

особого распоряжения приняла Volkswagen Group. А накануне о про-

стое на заводе в Санкт-Петербурге объявили в представительстве 

японского бренда Toyota. При этом в компании подчеркнули, что причи-

ной стали проблемы с поставками комплектующих. Ранее приостанови-

ли конвейеры в России BMW, Hyundai и Renault. 
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Переговоры — 
раунд второй

В свою очередь глава международного коми-
тета Госдумы Леонид Слуцкий пояснил, что 
военным ведомствам еще следует определить 

механизм организации коридоров и пообещал в бли-
жайшее время третий раунд переговоров.  «Потребу-
ются парламентские усилия, некоторые договоренно-
сти нужно будет закреплять через процедуру ратифи-
кации. Вопрос не быстрый, но и тянуть с реализацией 
договоренностей, которые могут быть достигнуты 
в ходе следующих раундов, не следует. Ответствен-
ность слишком высока», - сказал Слуцкий.

В свою очередь представитель Киева Михаил Подо-
ляк подтвердил обсуждение гуманитарных вопросов, 
но заметил, что его делегация «к сожалению, не полу-
чила тех результатов, на которые рассчитывала».

 Пока же, судя по тому, как долго и окольными пу-
тями официальный Киев выходил на второй раунд 
переговоров с Россией, украинская сторона реши-
ла сделать из мирного процесса  длительный сериал. 
Она меняла время и место, делала взаимоисключаю-
щие заявления, анонсировала свое прибытие на кра-
сивом американском вертолете. Кажется, в бункере 
коллективного Зеленского  до сих пор не осознали, 
что каждая серия затеянного ими проекта стоит кро-
ви и человеческих жизней, отчитываться за которые 
им так или иначе 
придется. Укра-
инскую делегацию 
ждали в Беловеж-
ской пуще еще ве-
чером в среду, и она 
якобы уже выехала 
в заданном направ-
лении, но позже 
поступила инфор-
мация, что Бело-
вежская пуща их не 
устраивает

Беловежская 
пуща не понрави-
лась украинцам 
своим символиз-
мом — после пере-
говоров там иные 
государства прекращали свое существование. Поз-
же глава российской делегации сообщил без привяз-
ки к конкретному месту, что переговоры состоятся в 
Брестской области Беларуси. Позже выяснилось, что 
встреча все же пройдет в Беловежской пуще. Больших 
ожиданий от предстоящей встречи с нашей стороны 
не высказывалось. Владимир Мединский пояснил: 
«Российская делегация сейчас работает, поскольку у 
нас блок предложений из трех частей. Они касаются 
военно-технического аспекта, гуманитарно-между-
народного и политического. Мы сейчас сводим пози-
ции воедино».  

В свою очередь глава МИД России Сергей Лав-
ров указал на источник метаний киевской дипло-
матической сборной:  «Опять украинская команда 
какие-то причины нашла, чтобы эти переговоры 
перенести. Наверняка они получают указания из Ва-
шингтона, никаких сомнений нет».  При этом он вы-
разил твердое убеждение, что операция по демили-
таризации и денацификации Украины, которую Лав-
ров определил как «совершенно несамостоятельную 
страну», будет доведена до конца и поставленные 
цели будут достигнуты. «Мы убеждены, что мы посту-
паем правильно», — сказал глава российской дипло-
матии.

Не имеет смысла дословно пересказывать, что 
перед вторым раундом переговоров заявляли ки-
евские спикеры. Зеленский, Арестович, Данилов, 
Подоляк в своих роликах и брифингах освобождали 
от армий республик Донбасса Горловку, благодари-
ли Запад за поставки оружия, обещали пополнение 
в виде 16 тысяч иностранных боевиков и переход в 
контрнаступление, а уж масштабы российских по-
терь в их речах не поддавались рациональному исчис-
лению. Из своей виртуальной украинской действи-
тельности они предвидели скорую капитуляцию Рос-
сии под тяжестью санкций и мечтали о репарациях и 
контрибуциях.

Забавно, как через эту скорлупу не проходят заяв-
ления польских, болгарских, венгерских президен-
тов и премьеров, что никаких обещанных поставок 
самолетов не будет. Не будет и потока ультраправых 
добровольцев: Франция, Австрия и даже Великобри-
тания недвусмысленно предупредили своих граждан 
о судебной ответственности за попытки отправить-
ся воевать на Украину. В старой Европе попросту не 
хотят брать ответственность за своих граждан, кото-
рые гарантированно погибнут или окажутся в плену у 
«злых русских».

И неудивительно, что исходящие из Киева заявле-
ния, сам ход мысли и тезисы поразительно, почти до-
словно, повторяют записи Йозефа Геббельса, делав-
шиеся им накануне падения Берлина. Тот тоже рас-
считывал на восстание в Великобритании, смерть 
Сталина и Рузвельта, уповал на чудо-оружие, искал 
знаки свыше и благоприятные сигналы в придуман-
ных самим новостях. И так же, как сегодня киевские 
власти, не давал мирным жителям эвакуироваться из 
Берлина и приказывал фольксштурму расстреливать 
всех заподозренных в «пораженчестве». Для полноты 
исторических параллелей не хватает только ролика 
с награждением боевиков «территориальной оборо-
ны» Зеленским во дворе офиса президента, но мож-
но быть уверенным, что в «95-м квартале» уже пишут 
его сценарий. И тогда можно будет с полной уверен-
ностью говорить, что все нацистские режимы закан-
чивают одинаково, сколько бы они ни пытались оття-
гивать этот момент.   

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Жители Донецка собирают помощь для ополченцев

Все для фронта…
Руслан Мельников
«Российская газета», Донецк

В 
Донецке звучат взрывы, 
но, как отмечают специ-
алисты представитель-

ства ДНР в Совместном центре 
контроля и координации режи-
ма прекращения огня, интен-
сивность обстрелов снизилась 
в разы. Если сутки назад по тер-
ритории ДНР украинская сто-
рона выпустила 434 боеприпа-
са, то теперь — 113. При этом в 
целом обстановка в республи-
ке остается напряженной. Как 
сообщил глава горадминистра-
ции Горловки Иван Приходько, 
из-за украинского обстрела по-
страдали четыре человека, из 
них двое детей.

А в центре Донецка мимо 
корреспондента «РГ» проеха-
ла необычная колонна, состоя-
щая из машин газовой службы. 
Колонна двигалась на кладби-
ще проводить в последний путь 
погибшего под украинским об-
стрелом сотрудника «Донбасс-
газа» Александра. Траурную 
процессию к кладбищу прово-
жали гудками машин. Это тоже 
печальный отголосок недав-
них активных обстрелов. Как 
рассказал отец погибшего, спе-
циалисты восстанавливали по-
врежденное обстрелом газо-
снабжение. В тот роковой мо-
мент они разбирали лестницу, 

поэтому не успели среагиро-
вать. Отец находился с сыном 
совсем рядом.

— Стрелковый бой — везде. 
Нацбатальоны рассыпались, 
прячутся, ведут огонь. Все за-
висит от человека: некоторые 
националисты отстреливаются 
до последнего патрона. Также 
работает артиллерия. Местные 
жители пережидают в подвалах, 
— рассказала корреспонденту 
«РГ» координатор гуманитар-
ного направления Народной 
милиции ДНР Татьяна Бутрина.

Армия ДНР сейчас хорошо 

обеспечена. За восемь лет вой-
ны этого удалось добиться. Но в 
ополчении много мобилизован-
ных. Чтобы поддержать их, дон-
чане собирают помощь.

В одном из пунктов сбора по-
мощи ополченцам в центре ме-
диапроектов «Звезда» много-
людно. Жители Донецка идут 
туда один за другим. Несут про-
дукты, медикаменты, одежду. 
Кто-то вносит большой сверток 
с одеялами, кто-то — связку па-

кетов, кто-то ящик с консервами.  
Дедушка вытаскивает из огром-
ного старомодного портфеля 
домашние заготовки. Женщи-
на ставит свой пакет к десяткам 
другим: «Сегодня купила, что 
смогла, на деньги, которые были 
в кошельке, завтра еще приеду». 
Она сюда приходит каждый день. 
«Мужчины, помогите, пожалуй-
ста, кто-нибудь, багажник надо 
разгрузить», — зовет еще одна 
дончанка. 76-летний Борис Ива-
нович разгружает огромную 
сумку с медикаментами.

— Как вы смогли ее донести? — 
удивляюсь я.

— Она на колесиках. Докатил. 
Правда, одно колесико отвали-
лось. А нужно как-то еще одну 
ходку сделать, — сетует он. 

«Больше всего на передо-
вой нужны теплые вещи и ме-
дикаменты: бинты, обезболи-
вающие, противопростудные, 
кровеостанавливающие, ле-
карства общего действия, нуж-
но много шприцов, капельниц, 
перекиси. Еще нужны ложки, 
тарелки, кастрюли, котелки, 
желательно железные, чтобы 
можно было ставить их на ко-
стер, спички», — говорит во-
лонтер Александра.    

РАКУРС  В репортажах 
западной прессы 
об Украине нашли расизм

За Ирак 
не стыдно

Игорь Дунаевский

В сюжетах западных СМИ о 
боевых действиях на Украи-
не уже не раз и не два встреча-
лись пренебрежительные срав-
нения с конфликтами в дру-
гих странах. Так, ресурс Vice 
World News приводит целую 
подборку таких расистских 
высказываний. «Это не бежен-
цы из Сирии, это беженцы с 
Украины! Они христиане, они 
белые, они так похожи (на нас. 
— «РГ»)», — воскликнула в сво-
ем репортаже корреспондент 
NBC News Келли Кобиелла.

«Для меня это все очень 
эмоционально потому, что я 
вижу гибель европейских лю-
дей и детей с голубыми глазами 
и светлыми волосами...» — та-
кой комментарий прозвучал 
в эфире BBC от украинского 
юриста.

«Случилось невероятное. 
Это не какая-нибудь развиваю-
щаяся страна третьего мира — 
это Европа!» — говорит в эфире 
британского ITV Люси Уотсон.

По процитированным вы-
сказываниям складывается 
впечатление, что право на пре-
словутый «конец истории» и 

подразумеваемую им жизнь 
без войны западные авторы 
считали привилегией толь-
ко для жителей собственных 
стран. А конфликты, которые 
развязывали США и их союз-
ники в Югославии, Афганиста-
не или Ираке, где счет жерт-
вам среди гражданского насе-
ления, включая и детей, шел 
на сотни тысяч, не вызывали 
у западных репортеров оттор-
жения, равно как и стыда. По-
лучается, в их понимании, то, 
что в отношении стран третье-
го мира приемлемо, в обрат-
ную сторону — нет. «Западные 
мейнстрим издания попали 
под критику за то, что требуют 
от мира большей симпатии» 
к Украине, чем в Афганиста-
не, Ираке, Йемене или Сирии, 
констатирует Vice World News. 
 На явную разницу в том, как 
западная пресса освещает кон-
фликты на Украине и в других 
уголках мира, обратила вни-
мание правозащитник и жур-
налист Николь Ханна-Джонс, 
которую цитирует Fox News. 
«Каждый журналист, пишущий 
об Украине, должен реально 
взглянуть внутрь себя, - при-
зывает она.. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Германия поставляет Украине летальное оружие. 
Оно направлено против русских

В немецком прицеле — 
русский солдат
Евгений Шестаков

М
инистерство по 
делам экономи-
ки и защиты кли-
мата Германии 
в четверг под-
т в е р д и л о,  ч т о 
страна отправит 
в  качестве во-
енной помощи 

Киеву 2700 ракет советского 
производства, стоявших на во-
оружении армии ГДР. А инфор-
мированный журнал «Бильд» 
дополнил картину сообщением 
о планах Берлина передать укра-
инской армии ракеты «Стингер» 
и гранатометы «Панцерфауст». 

Сообщение о немецких по-
ставках пришло практически 
одновременно с озвученными 
Минобороны России цифрами 
потерь среди российских воен-
нослужащих — 498 погибших. 
Многие — от поставленного на 
Украину оружия американско-
го и европейского образца. 

Теперь благодаря старани-
ям Берлина российские солда-
ты будут гибнуть от оружия, 
которое было поставлено Со-
ветским Союзом в ГДР для за-
щиты от сил НАТО. И которое 
перешло без единого выстрела 
в руки немецких властей после 
нашего согласия на объедине-
ние Германии. В общем, «так он, 
лyкaвый, пpeзлым заплатил за 
предoбрейшее», как говорил ге-
рой фильма «Иван Васильевич 
меняет профессию». Не менее 
демонстративными выглядят 
поставки на Украину немецких 
«Панцерфауст» , хорошо знако-
мых тем, кто интересуется ис-
торией немецких вооружений 
времен Великой Отечествен-
ной войны. Это «наследники по 
прямой» тех самых «панцерфа-
устов», которые в 1945 году по-
лучали разного рода формиро-
вания Фольксштурма, подраз-
деления Вермахта и войск СС, 
чтобы в ходе уличных боев жечь 
русские танки. И вот теперь об-
новленные «панцерфаусты» 
бывшее нацистское государ-
ство направляет в качестве по-
мощи нынешним украинским 
неонацистам с теми же целями 
—  уничтожать русских. Все это 
происходит с одобрения канц-
лера Олафа Шольца, который 
под аплодисменты бундеста-
га объявил о планах Германии 
перевооружиться, чтобы занять 
достойное место на континенте. 

Дремавший в  тени сво-
ей предшественницы Ангелы 
Меркель нынешний глава не-

мецкого правительства шел к 
власти под умеренными лозун-
гами и многим избирателям 
представлялся технократом, 
озабоченным внутренними 
проблемами страны. Это позво-
ляло Шольцу не высказывать-
ся в отношении Минских согла-
шений и не ломать копья из-за 
«Северного потока-2». Почему 
же, став канцлером, Шольц од-
номоментно перечеркнул все 
наследие Меркель, превратив 
страну в американский фор-
пост в Европе? Сегодня не вы-
зывает сомнений — именно Гер-
мания стала одной из главных 
движущих сил по продвижению 
санкционной политики Евросо-
юза в отношении России. И на-
чалось это практически сразу 
после возвращения Шольца из 
США. Без согласия Берлина не-
возможно представить, чтобы 
европейские государства само-
стоятельно выстроились по 
струнке, чтобы обрубить себе 
экономические, культурные и 
политические связи с Москвой. 

Действия Германии в отно-
шении Украины всегда были да-

леки от позиции «честного бро-
кера». Только на словах Берлин 
выступал за мирный диалог Ки-
ева с Донбассом, а в реальности 
обещал украинским президен-
там полную поддержку Европы 
во всех начинаниях. Неудиви-
тельно, что никаких подвижек 
в минском переговорном мара-
фоне не наблюдалось. Предпо-
ложу, что Франция и Германия 
— участники Минского процес-
са — все восемь лет намеренно 
тянули время, чтобы освоить в 
военном и экономическом пла-
не территорию Украины, под-
вести ее к вступлению в НАТО.  
Многим напрасно забылось, 
что украинские националисты, 
чью власть и политические ме-
тоды «окультуривания» страны 

все эти годы поддерживал Бер-
лин, в прошлом верой и правдой 
служили немцам — в основном 
надзирателями и охранниками 
в концлагерях для жителей Вос-
точной Европы. И именно они 
обычно выполняли всю «чер-
ную работу» по уничтожению 
еврейского, польского и рус-
ского населения на оккупиро-
ванных немцами территориях 
СССР и Польши.  В этом мож-
но убедиться, побывав в мемо-
риальном комплексе истории 
Холокоста «Яд Вашем», распо-
ложенном в Израиле.  Сегодня 
Берлин вновь поручил укра-
инским националистам «чер-
ную работу» по уничтожению 
русских солдат немецким ору-
жием. Знакомый почерк…

Как отреагировали бы нем-
цы, французы или британцы, 
если бы Россия в Афганиста-
не демонстративно снабжала 
современным оружием тали-
бов, чтобы те убивали больше 
европейцев. Какие бы прокля-
тия и санкции тогда посыпались 
на нашу голову. Сегодня Евро-
па в целом и Германия в частно-
сти поставляют оружие Киеву, 
но при этом, скривившись, по-
купают российский газ. Пото-
му что с учетом наступающего в 
Старом Свете похолодания тот 
же Шольц осознает: «Генерал 
Мороз», который стал, согласно 
немецкой историографии, од-
ной из причин поражения вер-
махта в 1941 году, может при-
вести к падению нынешнего 
немецкого кабинета в 2022-м. 
Особенно если цена на энерго-
носители и дальше уйдет в сво-
бодный полет.

Но вряд ли стоит надеяться, 
что можно вразумить Шольца 
и других европейских полити-
ков отказаться от враждебных 
действий в отношении России 
одними уговорами. Москва мо-

жет и должна помешать нынеш-
нему немецкому правитель-
ству тратить в том числе дохо-
ды от перепродажи российско-
го газа на собственное перево-
оружение и оказание военной 
помощи Украине. Только заста-
вив прагматичных бюргеров 
увидеть, в какую пропасть за-
гоняет экономику их страны и 
их собственные доходы коали-
ция социал-демократов, мож-
но рассчитывать на более взве-
шенную политику ФРГ в даль-
нейшем.  

Ухватившийся за новую во-
енную доктрину Берлин угро-
жает безопасности, в первую 
очередь, своих соседей, кото-
рые за последние десятилетия 
при Меркель привыкли к не-
мецкой сдержанности и паци-
физму. Но история европейско-
го континента говорит о том, 
насколько обманчива такая об-
щеевропейская успокоенность, 
когда речь идет о такой вели-
кой и вместе с тем амбициозной 
стране, как Германия.  

Канцлер Олаф Шольц любит постре-
лять. 

Дома этой жительницы Николаевки 
больше нет — его уничтожил снаряд 
украинских силовиков.

А К Ц Е Н Т

Действия Германии в отношении 
Украины всегда были далеки от позиции 
«честного брокера»

Глава МИД России 
Сергей Лавров 
указал на источ-
ник метаний киев-
ской дипломати-
ческой сборной — 
получение указа-
ний из США
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По словам Мединского, представители минобороны договори-
лись о формате поддержания гуманитарных коридоров.
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ОПЫТ Новое вещество 
для костных имплантов 

Чужие как свои

Антон Дерябин, «Российская газета», 
Нижний Новгород

Многие годы хирурги используют заменители костей 
для имплантаций. Но тут  две основные проблемы: не-
полная приживаемость и вероятность бактериально-
го заражения после операции.  Ученые химического 
факультета Нижегородского университета имени Ло-
бачевского (ННГУ) создали материал для импланта, 
способный бороться с инфекциями. Входящий в его со-
став натрий отвечает за биосовместимость, помогает 
активнее встраиваться в кость. А за антибактериаль-
ный эффект отвечает висмут.

Как рассказал «РГ» автор проекта, доцент кафедры 
аналитической и медицинской химии ННГУ Евгений 
Буланов, испытания проводились in vitro, на челове-
ческих фибропластах — клетках соединительной тка-
ни организма. Основа состава — вещество из кальция, 
фосфора, кислорода и фтора — минерал, который вос-
производит структуру и состав человеческой костной 
ткани. Выгодное отличие нового материала в том, что 
он не покрывается антибиотиками, как обычно делает-
ся и что приводит к постепенному вымыванию их в ор-
ганизме. Здесь антибактериальный «агент» жестко за-
креплен в своей  кристаллической структуре.

— Сначала мы разработали экономичный и легко 
масштабируемый способ производства основы ми-
неральной составляющей костей, — пояснил Евгений 
Буланов. — Постепенно наши исследования сфокуси-
ровались на модификации его химического состава и 
получении новых форм материалов. В ближайших пла-
нах — внедрение магния в структуру нового вещества, 
что сделает его ближе к химическому составу нату-
ральной кости. С другой стороны, у магния самого по 
себе много важных функций: увеличение плотности и 
уменьшение хрупкости костного материала.

Работа началась в 2018 году в сотрудничестве с уче-
ными Наньягского технологического университета 
(Сингапур). Сегодня партнеры проекта  — Приволж-
ский исследовательский медуниверситет и Кубанский 
государственный медуниверситет. Результаты иссле-
дования опубликованы в британском журнале Dalton 
Transactions.  

ПРАКТИКА Хирурги 
удалили из мозга пациента 
опухоль с теннисный мяч

Без головной 
боли 

Юлия Потапова, «Российская газета», Новокузнецк 

35-летний житель Таштагола узнал о своем диагнозе в 
начале января, когда находился на заработках в Крас-
нодарском крае. Головные боли, которые беспокоили 
мужчину уже несколько месяцев, усилились до такой 
степени, что таблетки не помогали. Оставалось одно — 
обратиться к местным докторам.   Результаты МРТ по-
вергли в шок: менингиома величиной с теннисный мяч 
в правом полушарии головного мозга. 

Таштаголец решил срочно вернуться в Кузбасс. 
За дни, проведенные в дороге, его состояние ухуд-
шилось. Когда мужчина поступил в больницу, он уже 
практически не 
мог говорить, не 
понимал, где на-
ходится, что с ним 
происходит, не 
узнавал  даже близ-
ких родственни-
ков. Осмотрев па-
циента, дежурный 
врач-нейрохирург 
Игорь Трегуб по-
нял, что действо-
вать нужно опера-
тивно. Ведь опу-
холь, достигшая 
размеров 49х62х48 миллиметров, вызвала отек и 
дислокацию мозга. Прогноз был неутешительным — 
жизнь молодого человека висела на волоске. Пациен-
ту экстренно назначили противоотечную и противо-
судорожную терапию. Через три часа он пришел в со-
знание и заговорил. 

А на следующий день врачи блестяще провели слож-
нейшую операцию, которая длилась пять часов. Бри-
гаду медиков возглавил заведующий нейрохирурги-
ческим отделением №2, опытнейший врач-нейрохи-
рург, кандидат медицинских наук Виталий Булгаков. 
Он провел не одну сложнейшую операцию на головном 
мозге. Вот и в этом случае удалить гигантскую опу-
холь помогла нейронавигационная система с интегри-
рованным в нее операционным стереомикроскопом. 
Врачи сначала все рассчитали, проложили безопасный 
«маршрут» до опухоли, а потом ювелирно удалили ее. 
Всю без остатка, избежав повреждения прилежащих 
мозговых структур.

— Обошлось без переливания крови, несмотря на то, 
что опухоль росла из стенки задней трети саггитально-
го синуса — зоны с функционально важными венозны-
ми коллекторами, что увеличивает риск большой кро-
вопотери, — уточнили в региональном минздраве. — В 
реанимации пациент провел  сутки,  уже на следующий 
день его перевели в общую палату. 

Вскоре мужчина окончательно забыл о голов-
ной боли, у него нормализовалась речь и полностью 
восстановилась память. К тому же опухоль оказалась 
доброкачественной, так что у пациента есть все шансы 
на жизнь без риска рецидивов.  

ТЕХНОЛОГИИ  

Умные 
протезы-
гаджеты 
помогут 
взрослым 
и детям

ДАЙ РУКУ МНЕ

Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», 
Хабаровский край

В Комсомольске-на-Амуре 
местное предприятие «Компо-
зит-ДВ» в содружестве с из-
вестной компанией — резиден-
том «Сколково» — откроют сов-
местное производство протезов 
кисти и предплечья. 

Революция в протезирова-
нии этих органов произошла в 
2015 году. До этого человек мог 
рассчитывать лишь на космети-
ческую имитацию потерянной 
руки. Высокотехнологичные 
же изделия помогают частично 
восполнить функции руки.

— Протез-гаджет работает за 
счет установленных датчиков: 
при соприкосновении с телом, 
когда человек напрягает мыш-
цы, подается ток на считываю-
щее устройство, установленное 
внутри протеза. Происходит 
сжимание и разжимание паль-

цев. С помощью специального 
приложения в телефоне мож-
но воспроизвести любой жест, 
поэтому такие протезы мы и на-
зываем гаджетами, — пояснил 
эксперт Руслан Садыков.

3D-печать кисти будут делать 
в инновационном центре «Скол-
ково». Другие комплектующие 
и саму установку протеза станут 
производить в регионе. Причем 
комплектующие уже собира-
ют в хабаровском филиале Мо-
сковского протезно-ортопеди-
ческого предприятия. Поэтому 
у дальневосточников отпадает 
необходимость ездить на при-
мерку в столицу, да и время изго-
товления протеза сокращается.

Еще одна новейшая разра-
ботка — детский протез. Прежде 
дети до 12 лет, лишившиеся рук, 
вынуждены были управляться 
лишь культей: «малышковых» 
протезов не делали, а имеющие-
ся приспособления были слиш-
ком громоздкими. Инноваци-
онные технологи и материалы 
позволили исправить ситуа-
цию. Протез по желанию ребен-
ка можно изготовить ярким, с 
героями мультиков, а разные 
насадки помогают удерживать 
смартфон, руль велосипеда или 
скакалку.

— Сотрудничество с отече-
ственным производителем про-
тезов-гаджетов актуально еще 
и в связи с тем, что в регионе 
создается межрегиональный 
центр детской хирургии, — ска-
зал зампред правительства Ха-
баровского края Евгений Нико-
нов. — Развитие в крае иннова-
ционного производства в сфере 
протезирования — это возмож-
ность для жителей края быстро 
проходить восстановительный 
период. В идеале ожидание про-
теза должно занимать не более 
двух-трех месяцев после опера-
ции.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Анатолий Корсунский: 
Наши уникальные операции по исправлению врожденных 
дефектов спасают и детей, и родителей 

Доктор «Неболит» 
Ирина Краснопольская 

Д
ети с иммунодефи-
цитом, орфанными, 
то есть редкими, за-
болеваниями ранее 
были обречены или 
на недолгую мучи-
тельную жизнь, или 
уход из жизни. Те-
перь их можно спа-

сать и даже гарантировать вы-
сокое качество жизни. Об уни-
кальных возможностях спа-
сения этих и других малень-
ких пациентов с самыми слож-
ными недугами мы говорим с 
главврачом московской Дет-
ской городской клинической 
больницы № 9 им. Г. Н. Спе-
ранского профессором Анато-
лием Корсунским. Он уже де-
сять лет руководит уникаль-
ным педиатрическим учрежде-
нием России, которое скоро 
будет отмечать вековой юби-
лей. И у которого есть офици-
ально не афишируемый статус: 
надежный современный центр 
спасения. 

Анатолий Александрович, вы 
правы, когда говорите о том, 
что за последние два десяти-
летия в педиатрии произо-
шли огромные изменения. 
Один факт, которому была 
свидетелем. Было это давно. 
В ожоговое отделение «девя-
той» попала девочка-подро-
сток с обширными, тяже-
лейшими ожогами. Больница 
стояла на ушах: врачи, весь 
персонал ожогового отде-
ления, тогдашний главный 
врач Петр Павлович Продеус. 
Говорили, вот если бы была 
специализированная кровать 
клинитрон... Не было тогда 
такой кровати. Ее название 
запомнила навсегда. Спасти 
девочку не удалось. Сейчас 
спасли бы?

А Н А Т О Л И Й  К О Р С У Н С К И Й :  К о н еч -
но. Удивительное совпадение: 
именно сегодня, в день нашей 
беседы, в больницу доставляют 
закупленные департаментом 
здравоохранения Москвы кро-
вати клинитрон нового поко-
ления. И уж раз заговорили об 
ожоговом отделении, добавлю. 
Команда детских пластических 
хирургов и комбустиологов 
(специалисты по лечению ожо-
гов) получили премию Мин-
здрава России «Призвание» 
за создание нового метода ле-
чения. 

Наши специалисты созда-
ли технологию реабилитации 
детей после тяжелых ожогов. 
Например, в прошлом году 
успешную реабилитацию про-
шли 510 детей. А ведь у нас не-
мало пациентов с ожогами бо-
лее чем 80 процентов тела.

Этот мой вопрос, понимаю, 
не входит в такие оптими-
стические реалии, но все-та-
ки. После некоторых ожогов 
у детей остаются такие за-
метные последствия — те же 
рубцы. Помню мальчика, ко-
торый, увидев себя в зеркале 
после того, как его спасли и 
он снова стал ходить, впал в 
истерику, кричал: «Не хочу!»

А Н АТОЛ И Й  К О Р С У Н С К И Й : То, о чем 
вы говорите, непосредственно 
относится к нашей практиче-
ской работе. Не только само-
му ребенку, но и его родителям 
в таких ситуациях необходима 
психологическая поддержка. 
Иногда проще провести пла-
стику и максимально избавить 
от неэстетичного рубца, чем 
восстановить психику, само-
чувствие, самооценку и ребен-
ка, и его родителей. Такие дети 
приезжают к нам практически 
из всех регионов России. Про-
водим не только эффективное 
лечение. Специалисты благо-

творительного фонда «Детская 
больница» проводят психиче-
скую и личностную реабили-
тацию. Фонд — умелый помощ-
ник длительной реабилитации 
не только после ожоговых, но 
и после других страданий ре-
бятишек и их родителей. У нас 
же 40 отделений — педиатриче-
ские, инфекционные, хирурги-
ческие профили...

 Согласен, что у каждой 
многопрофильной, в том чис-
ле детской больницы, есть свои 
так называемые фишки. Согла-
сен, что ожоговый центр к ним 
имеет прямое отношение. Но, 
к счастью, ожоги не так рас-
пространены, как аллергиче-
ские и иммунологические за-
болевания у детей. Причем чем 
больше живем, тем чаще дети 
страдают именно этими неду-
гами. 

Это вы к тому, что уже де-
сять лет в «девятой» дет-
ской действует центр аллер-
гологии и иммунологии. Он и 
премиями специальными от-
мечен. И все-таки ситуация 
с избавлением от этих тяже-
лейших врожденных недугов 
не становится оптимистич-
ней. В медицине — и, кстати, 
вы это обычно подчеркива-
ете — чем раньше, тем луч-
ше. Имея в виду и постановку 
диагноза, и начало лечения. 
Между тем, например, число 
тестов неонатального скри-
нинга, который в данной си-
туации архиважен, явно недо-
статочно. 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Ваш песси-
мизм не разделяю. Ситуация ра-
дикально меняется. В этом году 
в десяти регионах России будет 
запущен пилотный проект, а в 
2023 году число тестов неона-
тального скрининга (диагно-
стики новорожденных на вро-
жденные наследственные забо-
левания) во всех регионах до-
стигнет 36. И в их числе тест на 
первичный иммунодефицит. 

И что, детям, скажем, из Ор-
ловской или Тюменской обла-
сти, а точнее, их родителям, 
не надо будет срочно отправ-
ляться в «девятую» детскую, 
искать пристанище в Моск-
ве? А до того еще обзавестись 
соответствующими направ-
лениями на лечение именно в 
больнице Сперанского?..

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Мой сорока-
летний стаж в медицине не ли-
шил меня оптимизма. Я в такое 
будущее, несмотря ни на что, 
очень верю и надеюсь на это. 
И снова повторюсь: в медици-
не, особенно когда речь о детях, 
важнее важного своевременная 
ранняя диагностика, маршру-
тизация, своевременное начало 
лечения. И никакого стремле-
ния постоянно быть единствен-
ным и неповторимым центром у 
нас нет.

Но не у каждого такие воз-
можности: «девятая» дет-
ская — клиническая база 14 
кафедр четырех крупнейших 
медицинских вузов России. Го-
ворить о том, как это важ-
но, наверное, нет необходимо-
сти. Но стоит отметить: 
это стало отправной точкой 
создания пяти специализиро-
ванных центров. Я не ошиб-
лась: пяти?

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Пять — чис-
ло хорошее. Хотя исходили мы 
не из этого посыла, а из того, что 
совершенно необходимы центр 
детской урологии-андрологии, 
патологии тазовых органов, 
упомянутый ожоговый и центр 
аллергологии и иммунологии, 
центр реабилитации детей с за-
болеваниями и травмами суста-
вов, центр неонатальной нефро-
логии и диализа. 

Отдельно назову хирургиче-
ское отделение для новорожден-
ных и недоношенных детей, а 
также отделение челюстно-ли-
цевой хирургии для детей ран-
него возраста.

Вот это даже представить 
трудно. Наверное, лучше ви-
деть. Хотя, если честно, мы 
просили коллег-фотокоров па-
циентов этих отделений не 
фотографировать: слишком 
тяжело рождение человечка с 
такими страшными пато-
логиями. 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Но и эти па-
тологии умеем устранять. В 
2018 году в больнице открыл-
ся профиль челюстно-лицевой 
хирургии, где детям с расщели-
ной губы и неба (в народе назы-
вают заячьей губой и волчьей 
пастью) в первые дни жизни 
приходят на помощь. Это наша 
уникальная особенность. Про-
водим операции для исправле-
ния врожденного дефекта. Это 

имеет значение не только для 
ранней коррекции патологии, 
но и позволяет сохранить груд-
ное вскармливание младенцев. 

Родители порой стесняются 
таких детей, боятся показать 
их родным. Некоторые даже хо-
тят отказаться от них. Мы все-
гда говорим, всегда повторя-
ем: эта аномалия не влияет на 
интеллект. А после оператив-
ной операции и сами дети, и их 
родители живут нормальной 
жизнью. 

В июне прошлого года в 
нашем филиале в Свиблово 
открылось паллиативное отде-
ление с совместным пребы-
ванием одного из родителей с 
ребенком. Зачем? Чтобы мак-
симально стабилизировать 
состояние пациента, обучить 
маму или папу уходу за боль-
ным ребенком, обеспечить 
нормальной жизнью в домаш-
них условиях. Это отделение 
для детей с врожденной па-
тологией и глубоко недоно-
шенных. 

В хирургическом лечении 
новорожденных и недоношен-
ных детей требуется и осо-
бая хирургия, и особые хирур-
ги, и особые анестезиологи, 
и особое оборудование, и осо-
бое послеоперационное выха-
живание, и умение налажи-
вать контакты с родителя-
ми таких детей… А тут 
еще и ковидная пандемия . 

Как «девятая» ощущала и 
ощущает себя в это сложней-
шее время? 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Открыли об-
сервационные отделения для 
диагностики ковида. А в 2022 
году стационар на 292 койки 
перепрофилировали для лече-
ния детей с коронавирусной ин-
фекцией. Во время пандемии 
наши хирурги, как всегда, опе-
рировали детей с различной 
патологией, а еще и с той, к ко-
торой прибавлялся ковид. Сей-
час мы в кооперации с другими 
детскими больницам Москвы 
участвуем в многоцентровом 
научном исследовании, посвя-
щенном особенностям ковид-19 
у детей. 

Несколько наших сотрудни-
ков удостоены ордена Пирого-
ва и медали Луки Крымского 
— «за большой вклад в борьбу 
с коронавирусной инфекцией 
и высокий профессионализм 
врачебного долга». Но ковид не 
проходит бесследно. Происхо-
дит поражение различных си-
стем организма. Прежде  всего 
системы кровообращения. Но 
сейчас, на мой взгляд, еще не 
время долгосрочных прогно-
зов, окончательных выводов. 
Очевидно одно: игнорировать 
ковидную пандемию, ее по-
следствия ни в коем случае не-
льзя.   

В самой больнице и возле нее все должно способствовать скорейшему выздоровлению. 

Анатолий Корсунский: У каждой 
многопрофильной больницы есть 
свои так называемые фишки...

А К Ц Е Н Т

От детей с «заячьей губой» или «волчьей 
пастью» родители иногда отказывались. 
Сейчас такие дефекты исправляют
в первые дни жизни. Врачи повторяют: 
аномалия не влияет на интеллект

В идеале ожидание протеза-гаджета 
должно занимать не более 
двух-трех месяцев после операции.

Разные насадки 
гаджета помогают 
удерживать смарт-
фон, руль велоси-
педа или скакалку

Врачи проложили 
безопасный 
«маршрут» 
до опухоли, 
а потом ювелирно 
удалили ее

Опытнейший врач-нейрохирург Виталий Булгаков провел 
не одну сложнейшую операцию на головном мозге. 
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маленьких пациентов пролечи-

ли в «девятой» детской больни-

це  им. Г. Н. Сперанского

Ключевой вопрос

Анатолий Александрович, вы ведь потомственный, в четвертом 
поколении, врач?

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Сколько себя помню, столько был в обществе ме-

диков. Другие мальчишки играли в машинки, а я читал Малую меди-

цинскую энциклопедию. В школьные годы понял: не смогу быть никем, 

кроме как врачом. Начинал выездным врачом бригады скорой, потом 

окончил ординатуру… А в прошлом году отметил сорокалетие врачеб-

ной работы. 

Официальный адрес «девятой» детской — Шмитовский проезд, 29. 
Можно сказать, почти центр Москвы. 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Именно центр! Тем более что теперь у нас появи-

лась своя набережная на берегу Красногвардейских прудов. Новая 

прогулочная зона для родителей с маленькими пациентами. Детские иг-

ровые комплексы с качелями, цветники, фитнес-зона для сотрудников 

больницы.

Хвалитесь? Но, может, сегодня все-таки, как говорится, не до 
жиру?

 АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Это устаревшее представление о больнице, тем 

более детской. В детской особенно сама атмосфера должна способ-

ствовать скорейшему выздоровлению. Да, важно, что прекрасный 

парк, современные палаты, профессионально подготовленные врачи, 

заботливые медсестры, современное оборудование, инновационные 

технологии лечения — это составляющие сегодняшней педиатрии. И та-

кой подход поддерживается коллегами из региональных детских боль-

ниц, которые приезжают к нам. 

И наверное, справедливо, что столица должна, да просто обязана, зада-

вать высокий тон. В больнице имени Сперанского 17 докторов меди-

цинских наук, 70 кандидатов меднаук, 123 врача высшей категории. В 

прошлом году здесь проведено 12 821 хирургическая операция, проо-

перировано 9288 пациентов. Удивляет расхождение в двух последних 

цифрах? Напрасно! Некоторым детям проведена не одна, а иногда две и 

даже три операции. А за последние пять лет в «девятой» детской проле-

чили 209 430 детей. Целый город детей.

Между тем

Созданием высокотехнологич-

ных протезов занимаются не 

только в Хабаровском крае. Еще 

пять лет назад группа студентов 

Дальневосточного федерального 

университета разработала прото-

тип бионического протеза руки. А 

сейчас в ДВФУ «учат» протезы 

чувствовать давление, тепло, хо-

лод и боль. В ноябре прошлого 

года в Медцентре университета 

провели две операции по вживле-

нию электродов для лечения фан-

томной боли. На следующем эта-

пе специалисты будут создавать 

систему обратной связи от проте-

за в нервную систему.
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— Узнайте также: Как дистанционно открыть больничный 
по ОРВИ и коронавирусу
rg.ru/art/2258871

НАУКА Добровольцы 
начали испытывать 
на себе принципиально 
новый тест на иммунитет 
к COVID-19

Папула по коже

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Клинические испытания кожного теста для определе-
ния Т-клеточного иммунитета к COVID-19 начались 
в Санкт-Петербурге. Он более важен, чем тот, что 
определяют по антителам. Новый тест покажет, надо 
делать прививку или нет.

Назвали его «КоронаДерм-PS». А разработали 
ученые Санкт-Петербургского НИИ эпидемиологии 
и микробиологии имени Пастера. Клинические ис-
пытания на добровольцах с разрешения Минздрава 
России проходят  на базе Северо-Западного центра 
гигиены и общественного здоровья. В них  участвуют 
420 человек.

Идея такого теста принадлежит профессору 
института, руководителю научной группы, чле-
ну-корреспонденту РАН Андрею Симбирцеву. На чем 
основывается тест? Под кожу (как реакция Манту) 
вводят антиген. И по реакции организма можно су-
дить, что делать дальше. Только вместо туберкулина 
(как в реакции Манту) вводят искусственно создан-
ный белок. Он состоит из самых иммуногенных (вы-
зывающих наибольший иммунный ответ) участков 
белков коронавируса. Вводится именно белок — ни 
РНК, ни ДНК. Никакого отношения к генетике тест не 
имеет.  

На месте подкожной пробы должна образоваться 
папула определенного размера. Как пояснил дирек-
тор НИИ имени Пастера, академик РАН Арег Тото-
лян, размер папулы можно измерять уже через сут-
ки, однако окончательный результат будет получен 
через 72 часа.

Он-то и покажет, есть или нет Т-клеточный имму-
нитет.  Если он есть — делать прививку нет необходи-
мости. А вот на какое время оценка Т-клеточного им-
мунитета будет информативна — выяснят на третьей 
фазе исследований. 

Пока начались первые две: проверка безопасно-
сти и доказательство, что на людях, переболевших 
или вакцинированных, тест срабатывает. Первыми, 
кто уже испытал на себе тест, стали разработчики. 
Так принято в научном мире. Арегу Тотоляну трижды 
делали кожный тест. «Как видите, жив-здоров.  Мы 
сами себе доказали, что тест работает», —  сказал ака-
демик «РГ». Разработчики уточнили: наличие анти-
тел не обязательно говорит о Т-клеточном иммуни-
тете. И наоборот. Но именно от Т-клеточного, более 
глубинного, зависит, заболеет человек или нет. И как 
перенесет заболевание.  

Как пояснил Арег Тотолян, в добровольцы взяли 
как переболевших, так и вакцинированных (причем 
разными вакцинами). Попали и те, кто еще не боле-
ли и не вакцинировались. Добровольцы будут наблю-
даться в стационаре. Первая фаза требует круглосу-
точного наблюдения.

Разрешение на проведение испытаний дано до 30 
апреля. К этому времени ученые планируют завер-
шить их и предоставить результаты в Минздрав Рос-
сии. •

РЕСУРСЫ Северо-
Крымский канал начал 
заполняться водой

Из Днепра — 
чуть позже

Илья Изотов, «Российская газета», Армянск

В Северо-Крымском канале в районе Армянска появи-
лась вода. Пока это еще не та вода из Днепра, которая 
должна пойти на полуостров с Каховского водохрани-
лища. Но после уничтожения сооруженной украински-
ми националистами в 2014 году дамбы русло СКК в 
районе Армянска наконец стало наполняться.

Чтобы вода заполнила участки СКК ниже по тече-
нию, необходимо запустить насосные станции и 
открыть задвижки. Пока же Госкомводхоз Крыма от-
правил на исследование взятые из канала пробы дне-
провской воды. «Ответственным учреждениям респуб-
лики поручено проработать с сельскохозяйственными 
водопотребителями вопрос заключения договоров-на-
мерений на подачу воды для полива сельхозкультур», — 
сообщил председатель Госкомводхоза Игорь Вайль.

После подачи воды в СКК на севере полуострова 
аграрии планируют возобновить выращивание влаго-
любивых культур. Ожидают пуска воды и предприятия 
химической промышленности Крыма, которые сейчас 
вынуждены добывать ее для своих нужд и заполнения 
кислотонакопителей из артезианских скважин. А это 
колоссальные дополнительные затраты. •

РАКУРС В антифейковых 
отрядах научат, как 
отличить вброс от правды 

Курс молодого 
бойца

Елена Новоселова

Всех, кто хочет научиться распознавать в грохочущей 
ленте новостей профессионально изготовленные вбро-
сы, «Молодая гвардия Единой России» приглашает 
вступать в антифейковые отряды. 

Об этом сказал руководитель регионального штаба 
Московского городского отделения организации Алек-
сандр Лебедев на пресс-конференции в РИА Новости. 
Он объявил об открытии штаба антифейковых отрядов 
и рассказал, как можно стать его волонтером. «Штаб 
работает с 10.00 до 20.00 и включает 50 человек, кото-
рые прошли обучение. Создана группа мониторинга 
медийного пространства РФ из специалистов, которые 
помогают волонтерам определить, фейк ли перед ними, 
— заявил он. — Если мы видим, что «новость» ничем не-
льзя подтвердить, передаем ее в Роскомнадзор». •

ПРАЗДНИК  

Москвички 
без цветов 
к 8 Марта 
не останутся

ЖЕЛТЫЕ 
ТЮЛЬПАНЫ, 
БЕЛЫЕ РОЗЫ
Ирина Огилько

Столичные теплицы вырасти-
ли к Международному женско-
му дню более трех миллионов 
растений. Это на два миллиона 
меньше, чем в прошлом году, 
да еще примерно десятая часть 
импортных цветов по словам 
экспертов до столицы не доедет. 
Не останутся ли москвички без 
привычных в этот день букетов, 
выяснил корреспондент «РГ».

Как рассказал член сове-
та директоров Ассоциации 
«Теплицы России» Александр 
Литвиненко, основной объем 
цветочной продукции, которая 
должна была поступить в Моск-
ву из-за границы к 8 Марта, уже 
на складах оптовиков. Плюс 
что-то еще продолжает подво-
зить наземный транспорт. «В 
сложившейся ситуации не бу-
дет выполнена лишь около 10 
процентов заказов розничной 
торговли, что, конечно же, ни к 
какому дефициту не приведет», 
— рассказал «РГ» Литвиненко. И 
действительно, все столичные  
цветочные магазины работают 
в привычном режиме. Продав-
цы улыбаются, ассортимент 
и стоимость их товара пока не 
пугают покупателей. При мне в 
модный цветочный магазин на 
улице Лесной заглянул моло-
дой человек, купил целую охап-
ку тюльпанов по 90 рублей. За 
21 цветок заплатил около двух 
тысяч рублей. Гвоздиками тор-
говали по 100, розами по 200 
рублей. Были на прилавке так 
же хризантемы, каллы и другая 
экзотика.

Тем, кто хочет сэкономить, 
эксперты, как и  в прежние 
годы, советуют отправиться в 
оптовые магазины. Там  отече-
ственные тюльпаны можно ку-
пить по 60, а розы — по 180 ру-
блей. По сравнению с прошлым 
годом цены выросли в основ-
ном именно на розы, выращи-
вание которых требует не толь-
ко больших усилий, но и финан-
совых затрат. «Общемировые 
цены на удобрения, пленку, 
картон и многое другое взлете-
ли в прошлом году из-за инфля-
ции», — рассказал «РГ» предсе-
датель правления Националь-
ной ассоциации цветоводов 
Алексей Антипов. «В Москве 
по традиции  примерно поло-
вину всех проданных к 8 Марта 
цветов составляют тюльпаны, 
— продолжил цветовод. — При 
этом 80 процентов их — отече-
ственного производства. Зна-
чит, курсовые колебания валю-
ты на цене никак не отразятся». 

Об этом же говорят и в де-
партаменте жилищно-комму-
нального хозяйства столицы. 
Город для нужд москвичей сам 
выращивает множество цветов 
в теплицах, расположенных в 
Измайловском производствен-
ном управлении «Озеленение». 
Цена московских тюльпанов 
начинается с 55 рублей. Как 
рассказала главный агроном 
этого предприятия Людмила 
Бойко, в этом году они выра-
стили к празднику так же гор-
тензии, примулы, горшечные 
цветы. «Но больше всего все-та-
ки тюльпанов, их у нас более 25 
сортов. Есть гибридные, попу-
гайные, махровые, игольчатые, 
многие выведены селекционе-
рами предприятия, — говорит 
она. — Палитра цветов самая 
широкая — от молочно-белого, 
лимонно-желтого до ярко-ало-
го, фиолетового и даже почти 
черного». 

Чтобы букет долго оста-
вался привлекательным, спе-
циалист посоветовала поку-
пать цветы, бутоны которых не 
стянуты резинкой. И главное, 
берите тюльпаны до того, как 
бутоны раскроются. А в вазе 
подрезайте растущий стебель и 
регулярно меняйте воду. •

Тем, кто хочет 
сэкономить, 
эксперты, как 
и в прежние годы, 
советуют отпра-
виться в оптовые 
магазины. 
Там отечествен-
ные тюльпаны 
можно купить 
по 60, а розы — 
по 180 рублей

МЕТРО Подземка придет в столичный аэропорт 
Внуково в 2023 году 

«Роза» и «Наталия» 
идут к финишу
Любовь Проценко

Н
аряду с завершающим 
участком Большой коль-
ц е в о й  л и н и и  м ет р о -

строители в этом году ведут 
активную работу по проклад-
ке подземки в аэропорт Внуко-
во. Как подтвердил мэр Моск-
вы Сергей Собянин, побывав 
вчера на стройке, уже в следу-
ющем, 2023, году впервые в на-
шей стране метро должно прий-
ти в воздушную гавань. 

На Калининско-Солнцев-
ской линии, которую сейчас 
и ведут во Внуково, вчера был 
знаковый этап. Шестиметровый 
тоннелепроходческий щит «На-
талия», проделав двухкиломет-
ровый путь, закончил проходку 
правого перегонного тоннеля от 
станции «Рассказовка» до стан-
ции «Пыхтино». Другой щит, 
«Роза», свой левый тоннель 
прошел еще в декабре. И вот те-
перь этим двум девушкам, каж-
дой весом по 600 тонн, вместе 
предстоит дойти до следующей, 
финишной станции. Протяжен-
ность нового участка — поряд-
ка пяти километров. «Надеюсь, 

что в этом году они пройдут 
полный путь по проходке тонне-
лей и в 2023 году жители Моск-
вы получат метро до Внуково», 
— прокомментировал журнали-
стам событие Сергей Собянин. 

Заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев уверен, что «Роза» и «На-
талия» с  задачей справят-
ся — ведь до сих пор они про-
капывали тоннели значитель-
но быстрее, чем им полага-
лось по плану. Хотя путь там 
достаточно сложный, расска-
зал Юрий Кравцов, генераль-
ный директор «Мосинжпроек-
та» — компании, выступаю-
щей одновременно и гене-
ральным проектировщиком, 
и генеральным подрядчиком, 
в строительстве новых линий 
Московского метрополитена: 
«Проходка там ведется в ту-
гопластичных суглинках, во-
донасыщенных песках и по-
лутвердых глинах». К тому же 
эти породы находятся под Бо-
ровским шоссе, резервуаром 
очистных сооружений, дей-
ствующей АЗС, а также лесо-

полосой парка «Рассказовка», 
что требует особого внимания 
и аккуратности. 

Параллельно с проходкой 
активно строятся и сами стан-
ции — «Пыхтино» и «Внуково» 
— их готовность сейчас оцени-
вается на 32 и 16 процентов. По 
прогнозу транспортников, но-
вым участком метро ежеднев-
но будет пользоваться более 50 
тысяч пассажиров. Напомню, 
Калининско-Солнцевская ли-
ния — одна из самых протяжен-
ных в столичной подземке, ко-
торая пересекает практически 
всю Москву с востока до запада. 
С открытием строящейся части 
ее длина будет 30 километров. 
Особенность желтой ветки со-
стоит в том, что строиться она 
начала еще в семидесятые годы 
прошлого века, к московской 
Олимпиаде 80-го года, когда 
открылся первый двенадцати-
километровый участок от стан-
ции «Марксистской» до «Тре-
тьяковской». В 2017 году до-
бавился семикилометровый 
участок от «Парка Победы» до 
«Раменок», а в 2018-м — от «Ра-
менок» до «Рассказовки». Но в 
центре Москвы линия по-преж-
нему остается разорванной — 
связи между «Третьяковской» 
и «Деловым центром» нет. На 
этом участке должны были 
открыться станции «Волхон-
ка», «Плющиха» и «Дорогоми-
ловская». Но планы городских 
властей неоднократно меня-
лись. Как объяснял журнали-
стам Андрей Бочкарев, при-
чина — нестабильные грунты 
и очень плотная историческая 
застройка, что небезопасно для 
проходки тоннелей. И все-таки 
полностью от давно обсуждае-
мого проекта, связанного с на-
мерением соединить две части 
Калининско-Солнцевской ли-
нии, город не отказался — вер-
нуться к этому вопросу реше-
но после 2023 года, когда бу-
дет завершено строительство 
Большой кольцевой линии. •Сергей Собянин: Метро дойдет до аэропорта впервые в России. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Москва 
и Подмосковье отменили 
QR-коды

Исчезающий ковид

Сергей Бабкин

Власти Москвы и Подмоско-
вья почти синхронно отменили 
большинство ограничений, вве-
денных во время пандемии. Это 
связано со снижением заболе-
ваемости. Столица по вновь вы-
являемым случаям с первого ме-
ста ушла на девятое по стране, а 
Московская область — уже в чет-
вертом десятке. «Эпидемиологи-
ческая ситуация в Москве посте-
пенно приходит в норму, — напи-
сал в своем блоге мэр Сергей Со-
бянин. — Количество новых слу-
чаев заболевания «омикроном» 
и госпитализаций продолжает 
снижаться». Например, за по-
следние сутки, по информации 
столичного оперативного шта-
ба, было выявлено 2683 случая. 
Это в несколько раз меньше, чем 
на пике пандемии «омикрона», 
а темпы тестирования остаются 
высокими. Аналогичная тенден-
ция и Подмосковье — там число 
новых случаев в день уже меньше 
тысячи.            Главврач столичной ГКБ 
№ 15 имени О.М. Филатова Ва-
лерий Вечорко подтвердил: уро-
вень госпитализаций действи-
тельно снижается.

«Мы вернулись к плановой 
помощи, — отметил он. — За ко-
роткий промежуток времени 
проведена огромная работа, что-
бы стены больницы приняли па-
циентов в новых реалиях, уже 
без коронавирусной инфекции. 
Надо было заново выстроить ле-
чебный процесс, организовать 
многостороннюю, эффектив-
ную, профессиональную ком-
муникацию, привести в поря-
док помещения». Еще несколько 
дней назад все пациенты ковид-
ного госпиталя ГКБ №15, за ис-
ключением акушерского отделе-
ния, выписаны или переведены 
в другие московские больницы. 
Эта тенденция в целом характер-
на для всей московской медици-
ны. Как рассказала заммэра сто-
лицы по вопросам социально-
го развития Анастасия Ракова, 
три московских больницы уже 
получили обратно 715 детских 
коек. А скоро в стационары вер-

нут еще 1400 мест для размеще-
ния плановых пациентов. Кроме 
того, к оказанию плановой по-
мощи полностью вернутся гос-
питаль для ветеранов войн № 3 
и Московский городской центр 
пульмонологии больницы № 67 
имени Ворохобова.

Больше больных смогут при-
нять и в инфекционной клини-
ческой больнице № 2.      Улучше-
ние эпидситуации позволяет 
снять целый ряд ограничений. 
В Москве и Подмосковье полно-
стью отменяются QR-коды. Их 
больше не будут спрашивать ни 
на одном культурном, спортив-
ном мероприятии, можно без 
ограничений ходить в музеи и те-
атры. Домашний режим для лю-
дей старше 60 лет и хронических 
больных становится рекомен-
дательным. Социальная дистан-
ция, свободная рассадка, огра-
ничения по заполняемости залов 
— все это, к счастью, в прошлом. 
По сути из ограничений остается 
только масочный режим в обще-
ственных местах. Также сохраня-
ется запрет на проведение пуб-
личных мероприятий за исклю-
чением тех, что организуют ор-
ганы госвласти регионов.

Все это позволило восстано-
вить поставленную на паузу про-
грамму «Московское долголе-
тие». Серия кружков, образова-
тельных циклов, мастер-классов 
для старшего поколения москви-
чей была прервана в связи с пан-
демией. Сейчас, как считают в 
мэрии, появилась возможность 
восстановить эту полюбившу-
юся горожанам программу. О ее 
рестарте будет объявлено уже 
в ближайшее время, также об-
народуют и полную программу 
«Московского долголетия». В 
то же время специалисты пока 
смотрят на ситуацию со сдер-
жанным оптимизмом. В частно-
сти главврач ГКБ № 15 Валерий 
Вечорко при этом предупредил: 
да, ситуация кардинально изме-
нилась в лучшую сторону. Одна-
ко это не значит, что ковид исчез. 
Нет — вакцинация и маски пока 
останутся необходимыми атри-
бутами нашей жизни. •

ТРАНСПОРТ Аэропорт Сочи примет 100 тысяч туристов, 
которые прилетят на праздники на курорты Кубани и Крыма

Расправил крылья

Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи

А
э р о п о р т  С о ч и 
о к а з а л с я  с е й ч а с 
единственным до-
ступным на Кубани 
и в Крыму после вре-
менного закрытия 
других воздушных 
гаваней. В предсто-
ящие праздничные 

дни здесь ждут 100 тысяч пасса-
жиров. Напомним, ограничения 
на полеты в аэропорты Анапы, 
Белгорода, Брянска, Воронежа, 
Геленджика, Краснодара, Кур-
ска, Липецка, Ростова-на-Дону, 
Симферополя и Элисты продли-
ли до 8 марта.

Скопления  людей  в  со-
чинском аэропорту сейчас не 
встретишь. Даже в пиковую за-
грузку в чистой зоне зареги-
стрированных пассажиров на-
ходилось до 600 человек, а в об-
щедоступной — до 700. На входе 
их тщательно досматривают и 
просят надеть маски. «Я плани-
ровала улететь из Краснодара, 

куда приезжала из Иркутска к 
родителям, еще 25 февраля, но 
местный аэропорт не работа-
ет, — рассказывает Екатерина 
Самойлова. — Когда стало по-
нятно, что аэропорт по-преж-
нему закрыт, спокойно купи-
ла билеты на «Ласточку» и на 
рейс из Сочи. Деньги за тот би-
лет сразу вернули, новый обо-
шелся по такой же цене». Прав-
да, не все самолеты улетают во-
время. «Наш рейс задержали на 
два часа, о чем заранее преду-
предили по электронной по-
чте, — говорит Ерванд Меликян, 
который ждал вылета в Петер-
бург. — Но это не критично, 

даже лучше — дома побольше 
побыл и не пришлось раньше 
просыпаться».

Как сообщили в пресс-служ-
бе оператора аэропортов Крас-
нодарского края, в празднич-
ные дни аэропорт Сочи плани-
рует обслужить до 100 тысяч 
пассажиров. Самыми загру-
женными станут 5—6 марта. В 
эти дни воздушная гавань бу-
дет обслуживать в сутки до 22 
тысяч пассажиров. «Аэропорт 
работает в штатном режиме, — 
сообщил управляющий дирек-
тор Алексей Комаров. — Огра-
ничений нет, но остаются за-
держки, связанные с тем, что 

авиакомпании вынуждены со-
гласовывать маршруты, и они 
занимают больше времени в 
пути».Например, из Москвы 
в Сочи полет длится в полто-
ра раза дольше — вместо преж-
них 2,5 часа в воздухе придет-
ся провести 3 часа 45 минут. 
Алексей Комаров добавил, что 
авиакомпании работают в тес-
ном режиме с воздушной гава-
нью и заранее информируют 
пассажиров об изменении вре-
мени вылета рейсов. Также они 
пошли навстречу и меняли воз-

душные суда на более вмести-
тельные. Кстати, с сегодняшне-
го дня аэропорт снова начнет 
принимать регулярные рейсы 
из Саранска, а с завтрашнего 
появится новое направление 
Курган — Сочи. •

Сейчас скопления пассажиров в 
аэропорту Сочи нет. Загруженность 
в нем ожидается в праздничные дни, 
а особенно пятого и шестого марта.

А К Ц Е Н Т

Авиакомпании работают в тесном 
режиме с воздушной гаванью 
и заранее информируют пассажиров 
об изменении времени вылета рейсов

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2276117

КСТАТИ

С момента приостановки авиасообщения в южных городах России пасса-

жиропоток в крымских поездах вырос в шесть раз. Со 2 марта дополнитель-

ный поезд «Таврия» № 195/196 Москва — Симферополь продлен до 10 мар-

та 2022 года. Он отправляется из Симферополя в 20:00 и прибывает в 

Москву через день в 4 утра. Обратно состав выезжает в 14:50 и прибывает в 

Симферополь на следующий день в 20:10. Поезд останавливается в Рязани, 

Воронеже, Ростове-на-Дону и Тамани. В Крыму — в Керчи, Багерово, Семи 

Колодезях, Владиславовке и Джанкое.  Напомним, пассажиры полуострова 

могут воспользоваться и единым билетом: доехать до Анапы автобусом, а 

оттуда добраться до пункта назначения поездами РЖД.

Подготовил Илья Изотов (Симферополь)
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ПРОЦЕСС  

На суде по делу 
Навального 
начала 
выступать 
защита

БЛОГЕР И ЕГО 
СВИДЕТЕЛИ
Иван Егоров, Покров

В четверг в ИК-2 в Покрове 
продолжилось выездное засе-
дание по новому делу Алексея 
Навального, обвиняемого в мо-
шенничестве со средствами 
жертвователей и неуважении 
к суду.

Напомним, что сейчас На-
вальный, которого Росфинмо-
ниторинг внес в реестр терро-
ристов и экстремистов, отбы-
вает срок по делу «Ив Роше» 
в колонии во Владимирской 
области. В восьмой день засе-
дания начали выступать пяте-
ро свидетелей, приглашенных 
защитой подсудимого. Это, по 
выражению блогера, как раз 
те люди из 300 тысяч жертво-
вателей, которые в отличие от 
четырех потерпевших не стали 
писать на него заявление о мо-
шенничестве. По данным об-
винения, Навальный похитил 
и потратил на личные нужды 
около 2,7 млн рублей, пожерт-
вованных четырьмя  сторон-
никами «Фонду борьбы с кор-
рупцией» (ФБК — запрещенная 
в России экстремистская орга-
низация-иноагент, ликвидиро-
ванная по решению суда). Всего 
же, как считает следствие, по-
хищены могли быть более 350 
млн рублей пожертвований. 
Четверо потерпевших заяви-
ли, что жертвовали, как они 
думали, деньги на благое дело 
борьбы с коррупцией и пред-
выборную президентскую гон-
ку Навального. Однако когда 
узнали, что баллотироваться 
он изначально не имел права 
из-за судимости, а ФБК призна-
ли экстремистской организа-

цией, то поняли, что их обма-
нули. Но вот свидетели защиты, 
выступившие в суде в четверг, 
видимо, считают, что никакого 
обмана не было и два десятка 
люксовых поездок Навального 
и его семьи, многочисленные 
покупки и услуги, оплаченные 
на пожертвования, — это вполне 
законно.

Так, выступившая первой 
журналист и издатель Евгения 
Альбац рассказала суду, что 
на протяжении 10 лет каждый 
месяц переводила по 10 тысяч 
рублей Навальному на его рас-
следования и избирательную 
кампанию. По словам Альбац, 
она пересмотрела все роли-
ки с расследованиями блоге-
ра и назвала его «лучшим жур-
налистом-расследователем в 
мире», чьи расследования она 
с удовольствием публиковала. 
После почти часовой речи Аль-
бац сложилось впечатление, 
что подсудимый блогер — это 
на самом деле кристально чест-
ный человек, которого надо 
отпустить прямо в зале суда, 
а еще выдать какой-нибудь ор-
ден за вклад в борьбу с корруп-
цией. Светская львица Божена 
Малашенко, в прошлом носив-
шая фамилию Рынска, также 
рассыпалась в многочисленных 
словах восхищения блогеру-си-
дельцу и заявила, что она сама 
и все ее знакомые переводили 
деньги на его деятельность. 

«Я знаю, как вы живете с 
семьей — могу сказать, что вы 
очень скромно обеспеченный 
человек», — на полном серьезе 
заявила Малашенко. 

Еще один свидетель, пра-
возащитник Сергей Давидис, 
тоже заявил суду, что его деньги 
были потрачены на обществен-
но полезную деятельность по 
борьбе с коррупцией. Правда, 
как общественная полезная де-
ятельность связана с многомил-
лионными тратами Навального 
и его ближайших соратников на 
роскошную и безбедную жизнь 
в России и за границей, свиде-
тели пояснять не стали. Напри-
мер, следствию известно, что  в 
тот момент, как на счета фонда 
поступали средства в качестве 
пожертвований, параллель-
но с биткоин-кошельков Алек-
сея Навального было выведено 
222 биткоина. Это было экви-
валентно примерно 97 млн ру-
блей по курсу криптовалюты 
на тот период. Сразу после этих 
транзакций блогер отправлялся 
в путешествия за границу.  

Свидетели защиты 
не увидели ничего 
плохого в роскош-
ных тратах 
Навального 
на деньги жертво-
вателей

САМ СЕБЕ 
ТОВАРНЫЙ ЗНАК
Правительство поддержало законопроект, который 
позволит регистрировать свой товарный знак любо-
му самозанятому. До сих пор заявление для регистра-
ции товарного знака могло подать только юрлицо или 
индивидуальный предприниматель. Новый законо-
проект снимает такое ограничение. По данным он-
лайн-опроса, проведенного аналитиками РАНХиГС,  
большинство самозанятых торговлей и ремонтом 
(60%), продажей продукции собственного произ-
водства (12%) и предоставлением образовательных 
услуг (10%). Половина самозанятых работает более 
пяти дней в неделю, треть — ежедневно. Длительность 
рабочего дня у  четверти самозанятых составляет ме-
нее шести часов в сутки, у 16% — более одиннадцати.

В опросе РАНХиГС самозанятые высказали различ-
ные мнения о преимуществах своего режима работы. 
С одной стороны, по мнению большинства, их работа 
дает возможность работать в свободном и гибком гра-
фике (совмещая за-
нятость с другой 
деятельностью), 
выбирать проекты 
и клиентов, пользо-
ваться возможно-
стями профессио-
нального роста. Од-
новременно многие 
пожаловались на 
нестабильность до-
хода от этого типа 
занятости и отсут-
ствие социального 
пакета, аналогич-
ного имеющему-
ся у стандартно за-
нятых. Отметим, 
что, по оценкам 
минфина и ФНС, размер среднего дохода самозанято-
го составляет 25—35 тыс. руб., это на 40—50% меньше 
показателя заработка наемного работника в россий-
ской экономике. Число же самозанятых, как заявил на 
днях в Совете Федерации замначальника управления 
оперативного контроля ФНС Дмитрий Акунов, пре-
высило 4,2 млн человек. За время действия специаль-
ного налогового режима сумма их совокупного дохода 
составила примерно 1 трлн руб. «Самозанятые сфор-
мировали более 600 млн чеков, размер среднего чека 
составил около 1,5 тыс. руб.», — отметил замглавы эко-
номического комитета Совета Федерации Алексей Си-
ницын.

В период пандемии самозанятые увеличили свои 
доходы почти в 11 раз. Так оценили их деятельность 
аналитики платежного сервиса «Юкасса», изучив 
платежи самозанятых, прошедшие через этот сер-
вис. Больше всего — в 38 раз — увеличилась выручка 
тех самозанятых, кто продает через интернет одежду 
и обувь. В 20 раз вырос оборот электронных платежей 
у поставщиков видео и музыки. В 11 раз больше, чем в 
2019 году, заработали самозанятые в сфере образова-
тельных услуг. Продавцы  сувениров, аксессуаров и то-
варов для хобби увеличили свои доходы в 7,9 и 6,4 раза 
соответственно. Поставщики товаров для дома и сада 
(им клиенты платили в среднем по 3687 руб.) зарабо-
тали  в 2,9 раза больше, чем в 2019-м. «Экономическая 
ситуация, пандемия, изменение налогового режима 
привели к усилению роли самозанятых и увеличению 
их вклада в развитие экономики, — говорит коммерче-
ский директор «ЮMoney» Оксана Коробкина. — С на-
чала 2020 года этот рынок показывает заметный рост, 
и этот тренд сохраняется: в первые две недели 2021 
года мы наблюдали заметный рост оборота и количе-
ства платежей у самозанятых — в 9,8 и 10,8 раза соот-
ветственно по сравнению с таким же периодом про-
шлого года».

 С первых же  дней пандемии на самозанятых обра-
тила внимание Госдума. Она приняла закон, согласно 
которому на эту категорию работников распростра-
няются отдельные виды поддержки, предусмотренные 
для малых и средних предпринимателей. Это финансо-
вая, информацион-
ная, имуществен-
ная поддержка, в 
том числе льготная 
аренда. Было также 
решено вести учет 
сведений о само-
занятых в едином 
реестре получа-
телей поддержки, 
формируемом фе-
деральными властя-
ми. Одной из мер 
поддержки самоза-
нятых стал и упро-
щенный способ по-
лучения кредита на 
развитие бизнеса, 
поскольку ранее эта 
категория граждан 
была приравнена к 
индивидуальным предпринимателям в получении пра-
ва на льготное кредитование и доступ к госзакупкам. 
В итоге за прошедший год количество самозанятых в 
стране увеличилось в 6,4 раза. 

На неформальную экономику сегодня приходит-
ся 20—22 процента от ВВП. По данным  Национального 
агентства финансовых исследований (НАФИ), каждый 
десятый трудоспособный гражданин России не имеет 
постоянной работы и относит себя к категории самоза-
нятых. Наибольшую долю (19 процентов) таких работ-
ников составляют люди в возрасте от 35 по 44 лет. Сре-
ди них 14 процентов не имеют иного дохода. Наиболее 
популярные формы самозанятости — ремонт (15 про-
центов), программирование и компьютерная помощь 
(11), дизайн (10). При этом 94 процента опрошенных, 
работая на себя, не регистрируются в качестве инди-
видуальных предпринимателей и, соответственно, не 
платят налоги. Их  среднемесячный доход — 20 882 руб-
ля. Из общего количества россиян в трудоспособном 
возрасте 10 процентов (8 млн человек) составляют 
самозанятые. 

С наступлением лета начнется сезонный  спад без-
работицы, обеспеченный занятостью населения на 
своих огородах и садовых участках. Доля россиян, в 
поисках источников дохода делающих ставку на ра-
боту в личном подсобном хозяйстве, каждый летний 
сезон приближается к 30 процентам. Но сняв урожай 
со своих шести соток и реализовав его, безработные 
граждане найдут себе до следующего лета другой ис-
точник дохода. Таких источников немало, и доход они 
тоже приносят достаточный, а в условиях пандемии — 
особенно.  

Правительство 
поддержало 
законопроект, 
который позволит 
регистрировать 
свой товарный 
знак любому 
самозанятому

За время действия 
специального 
налогового режи-
ма для самозаня-
тых сумма их 
совокупного 
дохода составила 
примерно 
1 трлн рублей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ В Москве создали штаб гуманитарного 
реагирования по Украине

Накормят, 
обогреют, спасут

Юрий Гаврилов

В 
населенные пункты 
Харьковской области, 
расположенные не-
подалеку от границы 
с РФ, наши военные 
с соблюдением всех 
мер безопасности 
привезли большую 
партию груза для мир-

ных жителей. Об этом вчера со-
общили в Минобороны России.

«Гуманитарная помощь об-
щим объемом свыше 30 тонн 
доставлена в город Волчанск 
и поселок городского типа Ка-
зачья Лопань из соседней Бел-
городской области по просьбе 
местного населения», — расска-
зали в ведомстве. Жителям, в 
первую очередь женщинам, де-
тям и пожилым людям, пере-
дадут крупы, мясные и рыбные 
консервы, кондитерские и хле-
бобулочные изделия, конфеты и 
сладости, бутилированную пи-
тьевую воду. 

По данным Минобороны Рос-
сии, для отправки на Украину 
уже подготовлены тысячи тонн 
гуманитарных грузов. Такая ра-
бота проводится очень интен-
сивно. Колонна с гуманитаркой 
уже прибыла из Крыма в насе-
ленные пункты на Юге Украи-
ны. Завершается формирование 
колонн в Брянской, Воронеж-
ской, Курской и Ростовской об-
ластях. Помимо продуктов пи-

тания, они повезут строймате-
риалы и предметы первой необ-
ходимости.

Накануне стало известно, что 
в военном ведомстве РФ на базе 
Национального центра управле-
ния обороной Российской Феде-
рации создан межведомствен-
ный координационный штаб по 
гуманитарному реагированию.  
Необходимость его формирова-
ния продиктована ситуацией на 
Украине.  «Понимая исключи-
тельную важность гуманитар-
ной составляющей в ходе про-
ведения специальной военной 
операции на Украине, решени-
ем руководства страны в Ми-
нобороны России на базе Наци-
онального центра управления 
обороной РФ создан межведом-
ственный координационный 
штаб по гуманитарному реаги-
рованию», — проинформирова-
ли в Минобороны России. 

Штаб уже работает в круг-
лосуточном режиме. В его со-
ставе представители всех феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, госкорпораций и 

организаций, а также субъек-
тов РФ. Открыты круглосуточ-
ные многоканальные телефоны 
горячей линии (+7 (495) 498-
43-54, +7 (495) 498-41-01 — для 
международных контактов). В 
Минобороны России обещают, 
что звонок любого гражданина 
из любой точки мира, в том чис-
ле из Украины, примут, обра-
ботают и реализуют в соответ-
ствии с запросом. 

По словам начальника Наци-
онального центра управления 
обороной РФ генерал-полковни-
ка Михаила Мизинцева, на штаб 
возложена задача оказания все-
сторонней гуманитарной помо-
щи населению в контролируе-
мых нашими военными районах 
Украины, а также жителям ДНР 
и ЛНР.   Кроме того, штаб займет-
ся обеспечением безопасной 
эвакуации гражданского населе-
ния, мирных жителей Украины и 
иностранных граждан. Для этого 
в аэропортах, на железнодорож-
ных и автобусных вокзалах раз-
вернуты специальные группы. 

Известно, что за помощью 

в эвакуации своих граждан к 
России уже обратились про-
фильные структуры ООН и 
ОБСЕ, Бельгия, Великобрита-
ния, Гана, Греция, Индия, Индо-
незия, Италия, Китай, Польша, 
Франция, Швейцария, Япония 
и ряд других стран. «2 марта Во-
оруженными силами РФ обес-
печена безопасная эвакуация 
профильных структур ООН из 
Киева, а также сотрудников по-
сольства Греции из Мариупо-
ля. Днем ранее был обеспечен 
безопасный вывод из Донецка 
в город Ростов-на-Дону сотруд-
ников ОБСЕ», — рассказал Ми-
зинцев. 

С просьбой об эвакуации об-
ращается и население, покида-
ющее зоны проведения специ-
альной военной операции. Но 
националисты всячески пре-
пятствуют выходу мирных жи-
телей, в том числе иностран-
ных граждан, в первую очередь 
из блокированных населенных 
пунктов. «Такая достоверная 
информация имеется в нашем 
распоряжении прежде всего по 
Киеву, Харькову и Мариуполю, 
а также ряду других населен-
ных пунктов. При этом наци-
оналисты прикрываются гра-
жданским населением как жи-
вым щитом, провоцируя на при-
менение оружия по безвинным 
людям. Мы этого не делали и 
делать не будем», — заявил Ми-
зинцев.  Он обратился ко всем 

международным организаци-
ям и к руководству Украины  не-
медленно обеспечить создание 
гуманитарных коридоров для 
выхода в безопасные места всех 
граждан, кто изъявил на это же-
лание, всех без исключения.

«Как только мы получим ин-
формацию из любого населен-
ного пункта о готовности укра-
инских властей создать гумани-
тарный коридор и обеспечить 
беспрепятственный выход мир-
ного населения, мы берем на 
себя стопроцентные обязатель-
ства по обеспечению безопасно-
сти для выхода как в Россию, так 
и в другие страны, исключитель-
но по желанию как групп лю-
дей, так и отдельных граждан», 
— заявил Мизинцев. По его сло-
вам, с территории Украины че-
рез 11 пунктов пропуска эваку-
ировано уже более 140 тысяч че-
ловек, в том числе свыше 39 ты-
сяч детей. Оборудованы более 7 
тысяч пунктов временного раз-
мещения беженцев. «Оператив-
но решаются вопросы по раз-
мещению детей в дошкольных 
учреждениях, школьников и 
студентов — в образовательных 
учреждениях, а также по трудо-
устройству прибывающих гра-
ждан по месту временного пре-
бывания», — отметили в Мино-
бороны России.   

А К Ц Е Н Т

Задача штаба — обеспечить гуманитар-
ную помощь мирному населению 
Украины и безопасную эвакуацию
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В первую очередь жителям Украины 
доставляют продукты питания. 
Следом пойдут стройматериалы. 

Наталья Козлова

В 
последние дни фейковые 
новости буквально запо-
лонили социальные сети. 

Большинство тех, кто их запус-
кает, делает это совершенно 
сознательно. А те, кто, впечат-
лившись, рассылает их дальше, 
просто забывают подумать, 
прежде чем нажать кнопку, от-
правляя ложь. 

Вчера моей знакомой, моск-
вичке Наталье, сын которой 
только начал работать после 

окончания ВУЗа, прислали «со-
вершенно точную новость из са-
мых достоверных источников». 
Якобы подписан приказ о при-
зыве на воинскую службу та-
ких, как ее сын. Внеочередной 
сиюминутный призыв как буд-
то бы объявлен исключительно 
для того, чтобы отправить моло-
дых людей как можно быстрее 
на Украину. 

Испуганная мать предупре-
дила всех друзей, у которых 
есть парни того же возраста.  В 
семьях началась форменная па-
ника. На что и рассчитывали те, 
кто отправляет подобные фейки. 

Сообщение о призыве было 
ложью от начала до конца. И для 
этого встревоженным дамам 
надо было просто позвонить в 
министерство обороны на «го-
рячую линию». 

Там бы им объяснили, что 
российская армия в основном 
уже давно профессиональная. 
Никаких призывников в частях, 
которые сейчас задействованы в 
специальной военной операции 
на Украине, нет и быть не может. 

Еще широко разошлась в ин-
тернете фальшивка о том, что 

якобы призывной возраст сни-
жают с 18 до 16 лет. Цель таких 
массированных сбросов фейков 
ясна: посеять в обществе трево-
гу, вызвать недовольство.

Вторая по распространенно-
сти фейковая новость этих дней 
о том, что  надо срочно снимать 
валюту со счета, пока в банках 
ее не успели отобрать. Эта но-
вость отправила среди ночи эко-
номически малограмотную до-
мохозяйку снимать тысячу дол-
ларов, которую она держала на 
счету.  

Таких поверивших ложной 
новости женщин ночью у банко-

матов оказалось с десяток. Они 
не только поверили анонимной 
новости,  но тут же бросились 
сообщать об этом своим зна-
комым.

Между тем авторам и рас-
пространителям фейков стоит 
помнить, что это далеко не без-
обидное занятие. В отечествен-
ном праве существует четкое 
определение, что такое лживая  
информация.

По нашему законодатель-
ству недостоверная информа-
ция — это сведения, распростра-
няемые под видом достоверных 
сообщений. 

Такая информация наказу-
ема по закону, если «создает 
угрозу причинения вреда жиз-
ни и здоровью граждан, иму-
ществу, угрозу массового нару-
шения общественного поряд-
ка либо угрозу создания помех 
функционирования или пре-
кращения функционирования 
объектов жизнеобеспечения, 
транспортной или социальной 
инфраструктуры, кредитных 
организаций, объектов энерге-
тики, связи».

Распространение фейковых 
новостей как в средствах массо-
вой информации, так и в интер-
нете — административное пра-
вонарушение, которое описано 
в статье 13.15 КоАП. 

Штраф зависит от тяжести 
последствий, которые наступи-
ли из-за распространения фей-
ка. Он может достигать для гра-
ждан — 400 тысяч рублей, чи-
новников — 900 тысяч, юриди-
ческих лиц — 10 миллионов ру-
блей.   

РАКУРС Как помочь малышам 
со стрессом от бомбежек

Раненое детство

Елена Новоселова

Подмосковье в последние дни 
приняло 1297 взрослых и 639 
детей из ДНР и ЛНР. Среди них — 
дети с ранениями. Все расселе-
ны в детских оздоровительных 
лагерях. Об этом на пресс-кон-
ференции в РИА Новости сооб-
щила уполномоченный по пра-
вам человека в Московской об-
ласти Екатерина Семенова.

52 беженца (30 детей) ото-
гревает сейчас знаменитый об-
разовательный центр «Созвез-
дие» в Красногорске, где обыч-
но учатся и проходят реаби-
литацию дети с ограниченны-
ми возможностями. Малыши с  
Донбасса приезжают сюда не 
в первый раз. Более 150 чело-
век прошло через добрые руки 
сотрудников «Созвездия». Им 
оказывается не только психо-
логическая, медицинская и ре-
абилитационная помощь, их 
здесь учат. «Нынешняя группа 
— очень тяжелая по здоровью», 
— говорит Семенова.

Уровень реабилитации в 
центре «Созвездие» очень вы-
сокий. По мнению директора 
Сергея Сюрина, санкции, ко-
торые Запад накладывает и 
на наше здравоохранение, не 
смогут порушить выстроен-
ный за годы работы четкий ме-
ханизм помощи больным де-
тям. «В России в импортозаме-
щении по детской реабилита-
ции много успехов, — убежден 
он. — Наши аппарты дают пре-
красный результат и ничуть 
не хуже зарубежных. Простой 
пример: система локомотор-
ной терапии, которая разрабо-
тана во Всероссийском обще-
стве инвалидов, стоимостью 
4,5 миллиона рублей за 10 ми-
нут может быть адаптирова-
на как для малыша с ростом 
110 сантиметров, так и для 
взрослого пожилого челове-
ка. А швейцарский аналог сто-
ит 45 миллионов рублей и при-
способлен только для одной ка-
тегории: или для ребенка, или 
для взрослого».  

А К Ц Е Н Т

Штраф зависит от последствий, которые 
наступили из-за фейка. Он может дости-
гать для граждан — 400 тысяч рублей, 
юрлиц — 10 миллионов рублей

ПРАВО  За перепост фейков в интернете можно 
серьезно пострадать 

Наказание за ложь

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Можно ли помочь детям, пережившим психологические 
травмы от бомбежек?
Сергей Сюрин, директор «Созвездие»:
— Те тяготы войны и те проблемы, которые дети испытали в Донбассе, те 

психоэмоциональные перегрузки, — все это «записывается» в подсозна-

нии. И с этим бороться невозможно, это нужно принять. Но если инди-

видуально проработать с ребенком все его тревожно-фобические 

компоненты, обеспечить правильной лекарственной терапией, пси-

хо-терапевтическим сопровождением, можно минимизировать послед-

ствия этих травм. Несмотря на весь негатив происходящего, им помочь 

можно. Дети Донбасса получили жизненный опыт. Да, он негативный, и 

это плохо со стороны эмоционально-личностной сферы, но степень 

жизнестойкости этих детишек гораздо выше, чем у тех, которые живут в 

инфантильных условиях, в синдроме тепличного воспитания. 
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ИТОГИ Китай обеспечил хороший старт экономическому развитию на 14-ю пятилетку

Движение вперед 
не останавливается
Лу Яънань

Объем экономики КНР в 
2021 году достиг новой 
отметки в 114,36 трил-

лиона юаней (около 18 трилли-
онов долларов США), увели-
чившись в пересчете на посто-
янные цены на 8,1 процента в 
годовом исчислении.

«В прошлом году благодаря 
согласованным усилиям всего 
китайского народа Китай сохра-
нил лидирующие позиции в 
мире в сфере экономического 
развития и профилактики и 
контроля эпидемии. Нацио-
нальная экономика в целом 
функционировала в разумных 
пределах, были выполнены по-
ставленные на год основные 
цели и задачи развития, сделаны 
новые шаги в ходе построения 
новой модели развития, получе-
ны новые результаты в высоко-
качественном развитии и обес-
печен хороший старт на период 
14-й пятилетки (2021—2025 
годы)», — заявил глава Государ-
ственного статистического 
управления (ГСУ) КНР Нин Цзи-
чжэ на пресс-конференции, ор-
ганизованной 17 января пресс-
канцелярией Госсовета КНР.

Как сообщил глава ГСУ, со-
гласно среднему показателю за 
последние два года, темпы эко-
номического роста в первом, 
втором, третьем и четвертом 
кварталах составили 4,9, 5,5, 4,9 
и 5, процента соответственно. 
Средние темпы экономическо-
го роста за последние два года в 
четвертом квартале были не-
сколько выше, чем в третьем, и 
экономика в целом функциони-
ровала стабильно.

По словам Нин Цзичжэ, уро-
вень занятости в Китае в целом 

оставался стабильным. Эконо-
мика продолжала восстанавли-
ваться и развиваться, политика 
приоритетов занятости дала 
свои результаты, бурно разви-
вались новые формы занятости. 
В 2021 году численность занято-
го населения в городах и посел-
ках Китая составила 12,69 мил-
лиона человек. Поставленная 
цель по трудоустройству более 
11 миллионов человек была до-
стигнута. По данным исследова-
ния, проведенного в городах и 
поселках по всей стране, коэф-
фициент безработицы в сред-
нем достиг 5,1 процента, что 
ниже целевого показателя на 
уровне 5,5 процента. 

Потребительские цены ро-
сли умеренными темпами. В 
2021 году потребительские 
цены выросли на 0,9 процента 
по сравнению с предыдущим го-
дом, что ниже целевого показа-
теля в 3 процента. Международ-
ный платежный баланс КНР в 
целом оставался устойчивым. 

По состоянию на конец 2021 
года общая сумма валютных ре-
зервов Китая составила 3,25 
триллиона долларов, сохраняя 
отметку выше 3,2 триллиона 
долларов в течение восьми ме-
сяцев подряд и занимая первое 
место в мире.

Как отметил Нин Цзичжэ, 
рост доходов жителей Китая был 
в основном синхронизирован с 
экономическим ростом. По ито-
гам 2021 года среднедушевой 
доход, находящийся в непосред-
ственном распоряжении насе-
ления КНР, в реальном выраже-
нии вырос на 8,1 процента в го-
довом исчислении, а средний 
рост за два года составил 5,1 
процента, что в основном соот-
ветствовало экономическому 
росту и отвечало требованиям 
устойчивого роста доходов жи-
телей. Снизилось потребление 
энергии на единицу ВВП. По 
предварительным расчетам, по-
требление энергии на единицу 
ВВП в 2021 году уменьшилось 

на 2,7 процента по сравнению с 
предыдущим годом, что близко 
к целевому показателю на уров-
не 3 процентов. Производство 
зерна достигло нового рекор-
дного уровня. В 2021 году об-
щий объем производства зерно-
вых составил 682,85 миллиона 
тонн, достигнув целевого пока-
зателя в 650 миллионов тонн.

В 2021 году совокупный объ-
ем китайской экономики пре-
высил 114 триллиона юаней, 
или 17,7 триллиона долларов по 
среднегодовому валютному 
курсу. Экономика страны уве-
ренно заняла второе место в 
мире, по предварительным рас-
четам, на ее долю пришлось бо-
лее 18 процентов мировой эко-
номики. ВВП страны на душу на-
селения составил 80 976 юаней, 
а с пересчетом по среднему ва-
лютному курсу достиг 12 551 
доллар.

Согласно анализу Нин Цзи-
чжэ, ВВП Китая в 2021 году уве-
личился примерно на 13 трил-
лионов юаней, что эквивален-
тно 2 триллионам долларов по 
среднегодовому валютному 
курсу и равнозначно годовому 
экономическому объему одной 
из относительно крупных эко-
номик мира. Если принять во 
внимание фактор ревальвации 
китайского юаня, то прирост 
объема экономики КНР за два 
года в пересчете на доллары со-
ставил 3 триллиона. 

В то же время валовая добав-
ленная стоимость всей промыш-
ленности и обрабатывающей 
промышленности Китая остает-
ся мировым лидером уже более 
10 лет подряд. КНР занимает 
первое место в мире по торговле 
товарами и объему валютных 
резервов, а также сохраняет 
вторую позицию по торговле 
услугами, зарубежным инвести-
циям и размеру рынка внутрен-
него потребления.

«ВВП Китая на душу населе-
ния превысил 80 тысяч юаней, 
что составило 12 551 доллар в 

пересчете по среднегодовому 
валютному курсу. Хотя этот по-
казатель еще не достиг нижнего 
предела подушевого уровня в 
странах с высоким уровнем до-
ходов, но приближается к нему 
с каждым годом. По предвари-
тельным оценкам, средний ми-
ровой ВВП на душу населения в 
2021 году составил около  
12 100 долларов. В Китае эта 
цифра достигла 12 500 долла-
ров, что превышает средний 
мировой уровень», — сказал 
Нин Цзичжэ.

«Несмотря на существую-
щие риски и вызовы, в целом 
тенденция непрерывного эконо-
мического восстановления и 
развития Китая не изменилась, 
точно так же, как и факторы, ко-
торые поддерживают функцио-
нирование экономики в разум-
ных пределах, и условия для 
поддержки качественного раз-
вития. Экономика КНР имеет 
все шансы достигнуть значи-
тельного прогресса при сохра-
нении стабильности в течение 
всего года», — заявил руководи-
тель ГСУ КНР. 

ТЕХНОЛОГИИ Изменения в экспресс-доставке почтовых отправлений 
отражают высокую экономическую активность Китая

По логистике вещей
Ли Синьпин

В 
2021 году объем опе-
раций в сфере эк-
спресс-доставки Ки-
тая увеличился на 
29,9% в годовом вы-
ражении и достиг 
108,3 миллиарда по-
сылок — это более по-
ловины мирового по-

казателя. Такие данные обнаро-
довало Государственное почто-
вое управление (ГПУ) КНР. 

Экспресс-отправления до-
ставляются по всему Китаю. 
Посылки из Пекина, Шанхая и 
Гуанчжоу всего за пять дней 
прибывают к подножию горы 
Эверест, в расположенный на 
высоте более четырех тысяч ме-
тров над уровнем моря поселок 
Чжасицзун уезда Тингри Тибет-
ского автономного района на 
северо-западе Китая. Даже при 
пересечении Тихого океана эк-
спресс-отправления из Шэнь-
чжэня в провинции Гуандун в 
Южном Китае доставляются са-
молетом уже на следующий 
день в Лос-Анджелес — на юге 
штата Калифорния США.

В скором времени, после че-
тырех лет строительства, в аэро-
порту Хуаху городского округа 
Эчжоу провинции Хубэй в Цен-
тральном Китае состоятся 
контрольно-проверочные поле-
ты, что еще на один шаг прибли-
зит воздушную гавань к офици-
альному открытию. Будучи пер-
вым специализированным гру-
зовым аэродромом в Китае, в 
последние годы Хуаху играет 
важную роль в индустрии эк-
спресс-доставки Китая. Впервые 
китайские компании по достав-
ке почтовых отправлений рас-
ширили сферу инвестиций до 
строительства аэропорта. Это 
связано с быстрым развитием 

отрасли и высокими требовани-
ями потребителей к срокам до-
ставки. Посылки будут перево-
зиться в крупные аэропорты 
внутри Китая всего за одну ночь, 
а в крупнейшие аэропорты мира 
— на следующий день. Ожидает-
ся, что к 2030 году ежегодный 
объем перевозки почты и грузов 
в аэропорту Хуаху достигнет 3,3 
миллиона тонн.

Развитие сферы экспресс-
доставки также стимулировало 

стремительный рост производ-
ства логистического оборудо-
вания. Сейчас непрерывно уве-
личивается объем операций, и 
уже невозможно сортировать 
посылки, количество которых 
увеличивается на сотни милли-
онов, вручную. Сфера логисти-
ческого оснащения нуждается в 
помощи науки и техники. И 26 
октября 2021 года научно-тех-
ническая компания Wayzim, 
ведущая разработку техноло-
гий в сфере экспресс-доставки 
в провинции Цзянсу на востоке 
Китая, успешно зарегистриро-
валась на торговой площадке 
Star Market — подразделении 
Шанхайской фондовой биржи 
для технологических и иннова-
ционных компаний.  За послед-
ние пять лет с момента своего 
основания Wayzim поставила 
300 комплектов систем сорти-
ровки с поперечным ремнем. К 
концу 2021 года продукция 
компании экспортировалась во 
многие страны и регионы мира. 
В последующем Wayzim про-
должит расширять каналы сбы-
та товаров за рубежом и будет 
открывать новые рынки.

На базе поставок фармацев-
тической компании AstraZene-
ca в городском округе Уси про-
винции Цзянсу на востоке Ки-
тая значительно повысилась 

эффективность доставки за 
счет подключения системы за-
казов к цепочке поставок, сов-
местно разработанной логи-
стической компанией SF Ex-
press и курьерской службой 
DHL. В прошлом AstraZeneca 
отправляла всего по две-три ты-
сячи коробок в день, а сейчас 
объем отправки товаров с мно-
гоярусного склада компании 
достиг максимального количе-
ства в 20—30 тысяч коробок. 

И новый тренд: компании, 
занимающиеся экспресс-до-
ставкой, больше не ограничива-
ются простым предоставлением 
услуг по транспортировке про-
дукции, а пытаются внедрить 
инфраструктуру, системы и 
услуги в производственные, 
сбытовые и даже послепродаж-
ные звенья, становясь неотъем-
лемой частью процесса произ-
водства и обращения товаров. 
Например, предприятие Suning 
по продаже мебели сотруднича-
ет с компаниями, которые не 
только доставляют товар, но и 
оказывают услуги по ее сборке.

Трансграничные экспресс-
доставки делают более удобны-
ми как покупки, так и продажи 
по всему миру. В ноябре 2021 
года семь распределительных 
центров китайской логистиче-
ской компании Cainiao были 

официально введены в эксплуа-
тацию в Льеже, Мадриде, Пари-
же, Бремене, Риме, Будапеште и 
Москве. Cainiao совершила 
свыше 300 чартерных рейсов с 
предполагаемой грузоподъем-
ностью более 30 тысяч тонн. В 
целом в последние годы китай-
ские службы экспресс-достав-
ки ускорили свое размещение 
за рубежом, построив в общей 
сложности 240 зарубежных 
складов площадью почти два 
миллиона квадратных метров.

Бурное развитие отрасли 
экспресс-доставки не только 

помогает промышленности 
снизить затраты и повысить 
эффективность за счет интег-
рации с логистической инду-
стрией, но также облегчает 
отправку китайской продук-
ции за рубеж, обеспечивает 
более удобный оборот транс-
граничных товаров и откры-
вает больше возможностей 
для отрасли внутри и за ее 
пределами. 

ПЕРСПЕКТИВЫ Китай 
придает стимул 
восстановлению мировой 
экономики

Инвестиции 
бьют рекорды

Хэ Инь

В 2021 году внешнеторговый оборот Китая впервые в 
истории преодолел отметку в 6 триллионов долларов 
США, составив 6,05 триллиона. Был достигнут и но-
вый максимум в привлечении иностранного капитала в 
страну: 1149,36 миллиарда юаней (около 181,05 мил-
лиарда долларов).

Ряд недавно опубликованных торгово-экономиче-
ских данных продемонстрировал миру яркие успехи 
экономического развития Китая: были сделаны ключе-
вые шаги в построении инновационной модели разви-
тия и достигнуты очередные результаты в области вы-
сококачественного развития. Эти достижения показы-
вают, что основы стабильного долгосрочного роста ки-
тайской экономики не изменятся и КНР будет продол-
жать придавать импульс восстановлению мировой эко-
номики.

В статистике внешней торговли ясно видна высокая 
устойчивость и жизнеспособность китайской экономи-
ки. В 2021 году внешняя торговля КНР поступательно 
преодолела порог сначала в пять, а затем и в шесть трил-
лионов долларов. С основными торговыми партнерами 
как в импорте, так и в экспорте был достигнут стабиль-
ный рост. Оптимизировались форматы торговли, стали 
более оживленными импорт и экспорт частных пред-
приятий. Хороший потенциал сохраняли экспорт и им-
порт электротехнической продукции. Объем фактиче-
ски использованных зарубежных инвестиций в высоко-
технологичных отраслях страны увеличился на 17,1 
процента, а в секторе услуг — на 16,7 процента. Можно 
сказать, что внешняя торговля и иностранные инвести-
ции в экономику Китая неуклонно росли как по количе-
ству, так и по качеству. 

На фоне распространения в мире эпидемии 
COVID-19, небывалых геополитических перемен и  
формирования более сложных, суровых и неопределен-
ных внешних условий экономика Китая продолжала 
стабильно функционировать. Непрерывно укреплялся 
фундамент промышленного развития, повышалась 
жизнеспособность экономического развития. Несколь-
ко международных экономических организаций при-
знали, что темпы роста китайской экономики в 2021 
году превысили показатели других крупных экономик.

Сохранение лидирующих позиций Китая в глобаль-
ном экономическом развитии неотделимо от поддержа-
ния лидирующего положения страны в области профи-
лактики и контроля эпидемии. В условиях постоянных 
мутаций коронавируса КНР твердо придерживалась об-
щей стратегии «противодействия завозным случаям за-
болеваний и предотвращения скачка распространения 
вируса в стране» и общей политики «динамического со-
кращения количества зараженных», а также продолжа-
ла повышать уровень вакцинации всего населения, за-
ложив прочную основу для эффективной координации 
профилактики и контроля эпидемии, что, разумеется, 
благотворно отразилось на социально-экономическом 
развитии. 

Китай не только добился устойчивого функциониро-
вания своей собственной экономики, но и объединил 
усилия со своими торговыми партнерами для совмест-
ного поддержания стабильности глобальной производ-
ственной  и логистической цепочки, оказав решитель-
ную поддержку в глобальной профилактике и контроле 
эпидемии и восстановлении мировой экономики. Роль 
Китая как стабилизатора и движущей силы для мирово-
го экономического роста уже очевидна. Это полностью 
доказывает, что приверженность КНР эффективной ко-
ординации профилактики и контроля эпидемии и соци-
ально-экономического развития, а также осуществле-
нию разумной макроэкономической политики способ-
ствует восстановлению и развитию мировой экономи-
ки и является благородным поступком.

Привлекательность Китая для иностранных инве-
стиций растет день ото дня благодаря огромным воз-
можностям сверхкрупного рынка страны. Население 
КНР превышает 1,4 миллиарда человек, а группа насе-
ления со средним уровнем дохода насчитывает более 
400 миллионов человек. Масштабы и потенциал роста 
потребительского рынка Китая не имеют равных. Кро-
ме того, благодаря здоровому деловому климату и ком-
плексным преимуществам, таким как современная 
промышленность, развитая инфраструктура и богатые 
человеческие ресурсы, привлекательность Китая для 
иностранных инвестиций будет продолжать расти. В от-
чете, опубликованном недавно аудиторской компанией 
KPMG, отмечается, что приток прямых иностранных 
инвестиций в Китай останется высоким и в 2022 году. 
Согласно исследованию финансового конгломерата 
HSBC, 97 процентов опрошенных компаний планируют 
продолжать увеличивать инвестиции в Китай. Руково-
дители многих американских предприятий также зая-
вили, что в ближайшие 10 лет продолжат наращивать 
капвложения в КНР.

Китай придерживается принципа открытого сотруд-
ничества и способствует построению мировой эконо-
мики открытого типа, чтобы мир мог распределять 
больше дивидендов, приносимых экономическим ро-
стом и процветанием потребления КНР. В 2021 году им-
порт и экспорт комплексных бондовых зон Китая уве-
личился на 24,3 процента, импорт и экспорт экспери-
ментальных зон свободной торговли  —  на 26,4, а  внеш-
неторговый оборот порта свободной торговли на Хай-
нане  —  на 57,7 процента. Таким образом, еще больше 
усилилась роль открытых платформ Китая. Объем 
внешней торговли между КНР и странами, расположен-
ными вдоль «Пояса и пути», составил 11,6 триллиона 
юаней (около 1,83 триллиона долларов), увеличившись 
на 23,6 процента в годовом исчислении и на 2,2 про-
центных пункта превысив общие темпы роста внешней 
торговли страны. Безбарьерная торговля в полной мере 
продемонстрировала импульс, который придало разви-
тию мировой экономики высококачественное совмест-
ное строительство инициативы «Пояс и путь». 

15 февраля интермодальный поезд, доставляющий грузы из морских портов Китая, отправился из города Цзиньхуа провинции Чжэцзян в Европу через порт Нинбо.

Высокоскоростной поезд «Фусин» 
едет по мосту через реку Янцзы  
в городе Чжэньцзян провинции 
Цзянсу. 

18 февраля рабочие собирают клубнику в «умной» теплице  
в уезде Дунъань провинции Хунань.

Интеллектуальная система сортировки быстро обрабатывает посылки в 
распределительном центре компании экспресс-доставки SF Express в горо-
де Циндао провинции Шаньдун.

Ветряная электростанция действу-
ет на горе Умон города Паньчжоу 
провинции Гуйчжоу.

Компания «Хуэйсюн шичуань» производит интеллектуальное мультимедий-
ное оборудование в зоне развития новых и высоких технологий городско-
го округа Хуайнань провинции Аньхой.

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»
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ПРЕМИИ  
«Лицей» 
продлил прием 
работ 
на конкурс

ПЛЕМЯ 
МОЛОДОЕ
Наталья Лебедева

Оргкомитет литературной пре-
мии «Лицей» для молодых пи-
сателей и поэтов объявил о 
продлении сроков приема кон-
курсных работ. Новый дедлайн 
— 21 марта.

Напомним, что к участию в 
конкурсе на премии «Лицей» 
приглашаются поэты и проза-
ики в возрасте от 15 до 35 лет. 
Отправить заявку могут как 
сами авторы, так и региональ-
ные издательства и СМИ. Ор-
ганизаторы уточняют, что на 
конкурс принимаются рукопи-
си без ограничения по срокам 
издания, а также произведения, 
опубликованные с 1 января 
2021 года.

Отправить заявку можно по 
электронной почте или через 
сервис «Ридеро».

Длинный список претенден-
тов на победу в двух номинаци-
ях «Проза» и «Поэзия» объявят 
до 28 апреля. Короткий список 
станет известен до 18 мая. Ре-
зультаты конкурса  объявят и 
наградят  победителей 6 июня 
— в день рождения Александра 
Сергеевича Пушкина. 

МНЕНИЯ 

Константин 
Хабенский 
опубликовал 
обращение 
в соцсетях 

ТЕАТР 
ПРОДОЛЖИТ 
СВОЕ ДЕЛО
Инга Бугулова

Художественный руководитель 
МХТ имени Чехова Константин 
Хабенский высказался относи-
тельно специальной военной 
операции на Украине. Он при-
звал не устраивать в соцсетях 
публичных расправ и заверил, 
что театр в эти непростые вре-
мена не прекратит давать спек-
такли. 

В своем обращении, опуб-
ликованном на официальной 
странице МХТ им. Чехова в 
Instagram, Хабенский отметил, 
что никогда не принимал уча-
стия в политических обсужде-
ниях и не намерен делать этого 
сейчас. 

«Сегодня любое мнение че-
ловека, высказавшегося «за» 
или «против», вызывает бурю 
негатива в обществе. Давайте 
уважать мнение друг друга, да-
вайте хотя бы в социальных се-
тях не устраивать публичных 
расправ», — попросил худрук. 

Он также рассказал, что вы-
ходить на сцену артистам сей-
час непросто: «В обстоятель-
ствах, когда каждый день гиб-
нут люди, мне и многим моим 
коллегам очень тяжело, психо-
логически тяжело, выходить на 
сцену и делать свою работу, но 
мы будем продолжать делать 
свое дело. Потому что театр — 
это то место, где говорят о че-
ловеке, о жизни человеческого 
духа, о ценностях человеческой 
жизни».

Напомним, ранее о проис-
ходящем высказалась оперная 
дива Анна Нетребко. Она от-
метила, что не является поли-
тиком и свою миссию видит в 
объединении людей, преодоле-
вая политические разногласия. 
«Заставлять артистов и любых 
общественных деятелей выска-
зывать свои политические вз-
гляды и осуждать свою Родину 
— это неприемлемо. Это должен 
быть свободный выбор каждо-
го», — подчеркнула певица.  

МУЗЫКА «Северный флот» сыграет финальный альбом Михаила Горшенева TODD

Укрощение цирюльника
Александр Алексеев

Э
тот диск — музыкальная 
притча с яркими персо-
нажами — стал прощаль-

ным релизом лидера «Короля и 
Шута» Михаила «Горшка» Гор-
шенева. Редким в нашем роке 
концептуальным альбомом, где 
каждая песня продолжает сю-
жет, а общий смысл живет в рез-
ких риффах, взвинченных мело-
диях и хлестких аллегориях. 

Со времени выхода альбома 
и его постановки на сцене Рос-
сийского молодежного теат-
ра прошло 10 лет. И теперь му-
зыканты, записывавшие с Гор-
шеневым альбом TODD и сме-
нившие после его смерти на-
звание группы на «Северный 
флот», впервые отправились в 
концертный тур по России. А 5 
марта представят эту програм-
му в столичном зале Adrenaline 

Stadium, где со сцены будет зву-
чать и голос Михаила Горшене-
ва с видео. В концерте примет 
участие и его младший брат 
Алексей, вокалист и компози-
тор, соавтор TODD. О том, по-
чему ему важно вспомнить этот 
альбом и как шла работа над 
ним, Алексей Горшенев расска-
зал в интервью «РГ».

Хотя TODD — один из луч-
ших в русском роке десятых 
годов, вам, наверное, хотелось 
что-то изменить — в подаче, 
аранжировках, а, может,  до-
бавить и свежих идей?

АЛЕКСЕЙ ГОРШЕНЕВ: Мы сделали кон-
цертную версию такой, какой 
ее хотел Миша. Ведь музыкан-
ты «Северного флота» 10 лет  
назад играли с ним этот мате-
риал, знали все его задумки! 
Ну и я как автор некоторых 
композиций и к тому же Миш-

кин младший брат (у нас и го-
лоса похожи) стал специаль-
ным гостем. Сделали ребята и 
видеоряд, который будет пока-
зан на экране, а Лена Тэ споет 
женские партии. При этом мы 
не хотели делать из TODD ни  
мюзикл, ни зонг-оперу - испол-
нили так, как он и задумывал. 

На первых концертах мы иг-
рали песни в том порядке, ка-
кой на альбоме. Но потом песню 
«Счастье», которая является 
локомотивом альбома, мы пере-
двинули ближе к концовке этой 
истории о несчастном цирюль-
нике. И решили играть на бис 

песни «Короля и Шута», чтобы 
наконец-то повеселиться.

Альбомы «Короля и Шута» 
все еще популярны.  Почему? 

А Л Е К С Е Й  ГО Р Ш Е Н Е В : Творчество, 
если оно цепляет, будет вечным 
и не может закончиться, пото-
му что мы делали его честно. Мы 
так жили: не старались на ко-
го-то походить и казаться лучше 
остальных. Никому не угожда-
ли, старались бороться с глупо-
стью и попсой  не только в му-
зыке, но и в головах.  Все делали 
от души и для души, поэтому у 
группы «Король и Шут» всегда 
было много единомышленни-
ков. Мы можем закончиться — 
«Северный флот» и я, как Ми-
шина родственная душа, но эти 
песни останутся. 

Ради  зонг-оперы TODD «Ко-
роль и Шут» отошел от 
страшных сказок уровня «Лес-
ника», «Охотника», «Куклы 
колдуна», «Дурака и молнии» 
и создал альбом-спектакль. 
Вы хотели возродить в России 
жанр рок-оперы?

АЛЕКСЕЙ ГОРШЕНЕВ: Я выступил в 
TODD как композитор, потому 
что Мише было сложно одному 
сделать все 22  композиции. К 
текстам я отношения не имел, 
у нас были либреттисты, Миша 
с ними постоянно созванивал-
ся, думал, как и что сделать, а 
я приносил мелодии. Первой, 
которая удачно легла на текст, 
оказалась «Мой бог», с альбо-

ма «Кукрыниксов» «Всадники 
света». А дальше пошло проще: 
«Почему ты жива», «Выход су-
дьи» — мы вместе складывали 
тексты и музыку. Использова-
ли свои идеи. Отталкивались от 
сцены и планировали: вот здесь 
будут песни, а между ними бу-
дет происходить разговор.

Ведь Миша постоянно хотел 
развиваться, он не просто пел, 
но и переживал на сцене за ге-
роев. В треке «Отражение» по-
казывал и историю человека в 
ролях, в «Невесте палача», да и 
во многих других…  Ну, а рок-о-
перу в итоге мы делать не стали, 
потому что этот  жанр слишком 
цепляется за другое время. Наша 
эстетика была более жесткой и 
простой. В рок-операх все вока-
листы очень хорошо умеют петь, 
а мне больше нравилась актер-
ская игра. И Мише тоже. Мы хо-
тели альтернативно мыслить, 
но только после TODD начали 
понимать, как развивать этот 
жанр — делать театр из музыки… 
Кстати, вначале продюсер Влад 
Любый предложил нам сделать 
спектакль по «Бременским му-
зыкантам». Но Миша не хотел 
повторяться и отказался, вы-
брал TODD, увидев этот фильм с 
Джонни Деппом в главной роли. 
Хотя, конечно, мы снова все сде-
лали по-своему.

Теперь вы используете эти на-
выки уже в собственной вер-
сии «Фауста» Гете?

А Л Е К С Е Й  ГО Р Ш Е Н Е В : Да, теперь я 
занят этим. Сделал версию с 
приглашенными артистам, те-
перь занимаюсь всем самосто-
ятельно, добавляю песни, идеи. 
Получится расширенная вер-
сия — музыкальная трагедия, 
аудиокнига. Но рассказывать о 
ней пока рано. 

КИНО «Герой» Асгара Фархади о сложных простых поступках

Золотая лихорадка

Валерий Кичин

О
дин из самых ум-
н ы х  к и н о а в т о -
ров, иранец Асгар 
Фархади покорил 
Каннский фести-
валь сложносочи-
ненным триллером 
« Ге р о й » :  ф и л ь м 
взял Гран-при и вы-

двигался на премию «Оскар». 
По справедливости, он заслу-
живает награды и за одну из 
лучших сценарных конструк-
ций года. 

У Фархади всегда так: сюжет 
растворен в подробностях жиз-
ни (человек у витрин, женщина 
у плиты, мальчик-заика учится 
говорить) — и сначала хочется 
его поторопить, потом втяги-
ваешься, а потом нельзя ото-
рваться: персонажи становятся 
тебе родными, их уже любишь, 
за них переживаешь. 

Чистота порывов в его филь-
мах выдерживает испытание 
соблазнами, самоотвержен-
ность граничит с хитростью, 
а простое оказывается таким 
сложным, что на многие вопро-
сы нет ответов. Первая треть 
картины похожа на соцреали-
стические фильмы: все — хоро-
шие, все, от тюремщика до слу-
чайного таксиста, готовы друг 
другу помочь — «радость прет, 
не для вас уделить ли нам?». А 
потом все запутывается, и ты 
мучительно размышляешь, кто 

из таких хороших людей прав и 
вообще — где здесь правда.

Эту треть сюжета старое 
франко-итальянское кино на-
верняка разыграло бы как экс-
центрическую комедию о на-
шем бытовом абсурде. Герой 
фильма донельзя позитивный 
художник улыбчивый Рахим 
Солтани сидит в долговой яме, 
ибо не может вернуть кредито-
ру деньги. Нравы в яме хоро-
шие, добрые, и парня выпус-
кают на пару дней повидать-
ся с родными. Он бросается к 
любимой женщине Фархонде 
(Сахар Голдаст), а она как раз 
нашла на тротуре сумочку с 
золотыми монетами. Возник-
нет, конечно, соблазн распла-
титься чужими деньгами с кре-
дитором, но герой вспомнит 
о таком понятии, как честь, и 
расклеит объявления о наход-
ке. За сумочкой придет пре-
исполненная благодарности 
женщина, золото ей отдаст в 
отсутствие Рахима его сестра, 
и слухи о благородном поступ-

ке разлетятся по городу. Рахи-
ма интервьюируют газеты, он 
становится телезвездой, и жен-
ская благотворительная орга-
низация устраивает вечер сбо-
ра денег для выплаты его дол-
га. Шум вокруг героя, весь ге-
роизм которого только в том, 
что он поступил по совести, 
в своей чрезмерности коми-
чен, но подан очень серьез-
но: совесть сейчас в большом 
дефиците. И это сигнал, что 
законченный, кажется, сю-
жет о нашем умении делать из 
мухи слона — лишь увертюра к 
главному.

И пошли треволнения, в 
ходе которых мы размышля-
ем о противоречиях в поступ-
ках героя, о падком на эмоци-
ональные контрасты обще-
стве, которое вчера возноси-
ло кумира, а сегодня с той же 
страстью его топчет, плетет 
паутину домыслов и, похоже, 
не верит в возможность чело-
веческого благородства. И мы 
не заметим, в какой момент 

тема денег, способных и спа-
сти, и утопить человека, пере-
растет в тему чести и репу-
тации — именно за них теперь 
идет яростное сражение по 
уши влипшего Рахима.

Ручная камера операторов 
Али Гази и Араша Рамезани не-
тороплива и наблюдательна, 
она подобна нашему взгляду — 
мы здесь свидетели сторонние, 
но сочувствующие (тепло эм-
патии вообще свойственно 
климату фильмов Фархади). 
Актерский ансамбль ровен и 
кажется неактерским, словно 
перед нами иранский неоре-
ализм, но к финалу оценишь 
органику исполнителей. Ин-
тересно наблюдать за игрой 
Амира Джадиди — его Рахим 
сразу вызывает симпатии: этот 
открытый взгляд, эти мягкие 
манеры и неизменная улыбка, 
с которой он принимает любые 
вызовы жизни, пока выдержка 
увязшего героя не начнет да-
вать сбои. Рахим начинает те-
рять лицо и вынужден бороть-
ся за свое достоинство — кате-
горию более эфемерную, чем 
деньги, но неизмеримо более 
важную для личности. 

Конечно, человек совер-
шил добрый поступок: вернул 
найденные деньги, преодолев 
соблазн пустить их на свое спа-
сение от тюрьмы. Но что дол-
жен чувствовать пострадав-
ший от него кредитор, видя, 
как его должник вдруг стано-

вится героем масс? И почему 
чиновник, прежде чем взять 
его на работу, должен поверить 
в его подвиг на слово, если со-
циальные сети разносят со-
всем другие версии инциден-
та? Почему женщина, которой 
вернули ее золото, вдруг бес-
следно исчезла, и, чтобы дока-
зать свою правоту, Рахим дол-
жен идти на обман, подлог, но-
вое преступление? Вопросы, 
на которые фильм не дает от-
ветов, и они продолжают во-
рочаться в нашей душе после 
сеанса. Цепь простых, кажет-
ся, поступков, рассуждений и 
решений персонажей неотвра-
тимо запутывается, превраща-
ясь в клубок моральных лову-
шек, которые нас подстерега-
ют на каждом шагу. Здесь есть 
о чем думать и есть с чем сопо-
ставлять коллизии картины — 
обычные персонажи предста-
ют во всей сложности нрав-
ственных дилемм, которые им, 
как и всем нам, приходится ре-
шать ежеминутно. Эта слож-
ность увлекательна, как изо-
щренный психологический де-
тектив, накал которого тоже 
время от времени ощущается в 
сюжете «Героя». 

Мы и не заметим, в какой момент 
тема денег в фильме перерастет в 
тему защиты чести и достоинства.

Все альбомы «Короля и Шута» до сих пор популярны, как и этот прощальный — TODD.

А К Ц Е Н Т

Весь героизм героя только в том, 
что он поступил как порядочный 
человек, — это комедия нравов 
или драма общества?

КОНЦЕРТЫ Хор Данилова 
монастыря споет 
со Светланой Крючковой

Голоса любви

Наталья Лебедева

Хор Данилова монастыря и народная артистка РФ 
Светлана Крючкова готовят музыкально-поэтический 
спектакль «Любви небесной образ», премьера которо-
го намечена на 7 апреля в Большом Кремлевском двор-
це. О том, как монастырский хор нашел свое место на 
большой сцене, о современной духовной музыке и о 
песнях, которым подпевает весь зал, корреспонденту 
«РГ» рассказал художественный руководитель и ре-
гент  Хора Данилова монастыря Георгий Сафонов.

Ваш хор славится своими выступлениями с известны-
ми артистами. Как заставляете слово и музыку зву-
чать в унисон?

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Наш хор одним из первых стал возро-
ждать традиции музыкально-драматических действ. 
На выступлениях часто используем фонограммы ко-
локольного звона, дудочек и гуслей, берем в руки тре-
угольники, бубны и трещотки, читаем стихи, отрывки 
из летописей и поэм. Литературные отрывки связы-
вают музыкальные 
номера и помога-
ют рассказать одну 
большую историю. 
Долгое время мы 
были единствен-
ным монастырским 
хором, кто позволял 
себе такое на сцене, 
а сейчас это стало 
даже модным. Сим-
фонические орке-
стры любят делать 
такие программы. 
Мы, например, тес-
но работали с Вивальди-оркестром. Особое удоволь-
ствие выходить на сцену с большими артистами. Наш 
хор выступал с Евгением Стебловым, Марией Голуб-
киной, Андреем Мерзликиным, Дмитрием Певцовым. 
Рады возможности поработать со Светланой Никола-
евной.

В Кремле вы расскажете историю любви?
ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Это будет история о любви к матери и к 
родной земле. У нас много программ, посвященных Ро-
дине. Эта тема раскрывается во многих музыкальных 
произведениях русских композиторов, которые мы 
с удовольствием исполняем уже 30 лет. А вот о мате-
ринской любви будем петь впервые. Вместе с нами на 
сцену выйдет замечательный Большой детский хор им. 
В.С. Попова. Кому еще петь о маме, как ни детям? Бли-
стательная Светлана Николаевна будет читать Ахма-
тову, Цветаеву, Есенина, Евтушенко, Рубцова… 

Легко нашли общий язык со Светланой Крючковой?
ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Светлана Николаевна — великолепная 
актриса. Я бывал на ее литературных вечерах и был по-
ражен, как она читает поэзию. Она буквально откры-
ла мне глаза на некоторых поэтов, и я понял, о чем на 
самом деле писали Ахматова или Евтушенко. Светлана 
Николаевна преподносит их так легко и доступно, что 
смыслы сами обрушиваются на тебя. Это особый дар, 
которым она владеет в совершенстве, а мы постараем-
ся быть ей под стать.

Духовная музыка на сцене звучит так же органично, 
как и в храме?

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Мы не разделяем пение в храме и на сце-
не. Конечно, в храме сами стены помогают, а на сцене 
есть только наш голос, чтобы без алтаря, фресок, кадил 
и свечей, создать особую атмосферу храмового пения, 
когда кажется, что оно льется откуда-то свыше. Чтобы 
усилить эффект, немного хитрим — можем включить 
запись колокольного звона или поэкспериментиро-
вать с освещением. У нас есть электрические свечи, ко-
торые зажигаем во время исполнения богослужебных 
песнопений. Военные песни чаще всего поем при яр-
ком свете, а если это «Вечерний звон», то свет приглу-
шаем, чтобы немножко навеять грусти. 

Видишь на афише «монастырский хор» и готовишься 
услышать церковные песнопения, а вы, оказывается, 
и народные песни поете, и даже тюремные…

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Стараемся знакомить публику с нашей 
национальной музыкальной культурой. Точно ни-
когда не будем петь откровенную разгульную попсу 
и тяжелый рок, а все остальное — романсы, музыку 
русской эмиграции, народные песни, казачьи и те 
же тюремные — исполняем с удовольствием. Многие 
же не знают, что «Глухой неведомой тайгою…» или 
«Славное море — священный Байкал» — это шедевры 
наших тюремных песен. Радуем зрителей и чем-ни-
будь новеньким. Сергей Трофимов и Игорь Матвиен-
ко пишут потрясающие песни с глубоким духовным 
смыслом.

Кто ваш зритель?
ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Своего зрителя нужно воспитывать. 
И мы, следуя традициям предков, всегда стараемся 
между двумя известными песнопениями поставить 
неизвестное. На концертах я обязательно рассказываю, 
что это за произведение, когда появилось, кто написал. 
А еще стараемся петь вместе с залом. Не представляете, 
как зрители воодушевляются.  

Когда выступаете в других странах, зрители тоже 
подпевают?

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Музыка понятна всем, а вот язык все-та-
ки специальный. Не все у нас все понимают. А за рубе-
жом, как мне кажется, зрители просто с удовольствием 
слушают наши голоса и оригинальную музыку. Евро-
пейцы, например, удивляются нашим древним распе-
вам. Для Юго-Восточной Азии и Африки наши песно-
пения вообще что-то немыслимое, особенно русские 
басы.  

Великая литерату-
ра и музыка 
соединяются 
 вместе, чтобы 
рассказать одну 
большую историю

Георгий Сафонов: Мы не разделяем пение в храме и на сцене. 
Главное — достучаться до людских сердец.

А К Ц Е Н Т

Мы старались бороться с глупостью 
и попсой и в музыке, и в головах людей

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Х

О
Р

О
М

 Д
А

Н
И

Л
О

В
А

 М
О

Н
А

С
Т

Ы
Р

Я

«
П

Р
О

:В
З

Г
Л

Я
Д

»

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 С

Т
Р

О
Ц

— О главных кинопремьерах 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3665

Константин Хабенский: Давайте 
уважать мнения друг друга, давайте 
не устраивать публичных расправ!
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Дьяченко 
пробилась 
в 1/4 финала 
в Лионе

ВСТАЛА 
С КОЛЕНА   
Анна Козина

Российская теннисистка Вита-
лия Дьяченко второй раз в ка-
рьере пробилась в четвертьфи-
нал турнира WTA-250.

Во французском Лионе Дья-
ченко выступает по «специаль-
ному рейтингу» (SR) — как у иг-
рока, получившего серьезную 
травму (в октябре 2020-го у рос-
сиянки была операция на коле-
не. — «РГ») и выбывшего из со-
ревнований на срок от 6 месяцев 
до 2 лет. Итак, Виталия, занима-
ющая 118-ю строчку мирового 
рейтинга, обыграла представи-
тельницу Швейцарии, 35-ю ра-
кетку мира Викторию Голубич 
со счетом 7:6 (7:4), 4:6, 6:4. Матч 
продлился почти три часа. Рос-
сиянка победила теннисистку 
из топ-50 всего в третий раз в 
карьере. Последний успех был 
громким. На «Уимблдоне»-2018 
она в стартовом раунде выбила 
Марию Шарапову. Между тем 
Варвара Грачева завершила вы-
ступление на кортах в Лионе. Во 
втором круге Грачева в двух се-
тах уступила представительни-
це Бельгии Элисон Ван Эйтванк 
(7) со счетом 2:6, 4:6.  

НОВОСТИ

Наши мастера  
велошоссе 
сохранили 
право выйти 
на старт гонок 

ОСТАЛИСЬ 
В ПЕЛОТОНЕ
Илья Трисвятский

Международный союз велоси-
педистов (UCI) тоже включил-
ся в кампанию антироссийских 
санкций, но они не коснутся на-
ших гонщиков, имеющих дей-
ствующие контракты с зару-
бежными командами.   

Увы, шоссейники «Газ-
пром-РусВело» и «Возрожде-
ния» временно отстранены от 
стартов, зато россияне из ве-
логрупп элиты с лицензиями 
«Мирового тура» сохранили 
право выступать. 

У мужчин это один из ли-
деров сезона-2022 Александр 
Власов (BORA hansgrohe, 
Германия) и Павел Сиваков  
(INEOS Grenadiers, Великобри-
тания). Оба значатся в предва-
рительной заявке команд на 
июльскую супермногодневку 
«Тур де Франс». 

Что касается самых бли-
жайших стартов, то фамилия 
Власова есть в заявке BORA 
hansgrohe на стартующую 6 
марта гонку «Мирового тура» 
по дорогам Франции «Париж — 
Ницца». Она состоит из восьми 
этапов. 

Центровая 
УГМК Вадеева 
повторила  
рекорд сезона

У МАРИИ 38

Владимир Ильин

Игрок женской баскетболь-
ной сборной России и команды 
УГМК (Екатеринбург) Мария 
Вадеева в победном гостевом 
матче (93:79) с «Енисеем» из 
Красноярска в чемпионате на-
шей Премьер-лиги повторила 
рекорд сезона по результатив-
ности — 38 очков!

На площадке «Арены Север» 
в Красноярске Вадеева пока-
зала свое великолепие по пол-
ной программе. Потомственная 
баскетболистка реализовала в 
Сибири все восемь пробитых 
штрафных, 12 из 18 бросков со 
средней и ближней дистанции, 
пару трехочковых попыток.

Ранее, еще в декабре, амери-
канский легионер столичного 
«Динамо» Хаалия Хиллсман в 
матче с тем же «Енисеем» при-
несла московской команде 38 
очков, но «бело-голубые» тогда 
потерпели поражение.

У действующего чемпиона 
страны УГМК уже 33 победы 
подряд в официальных встре-
чах нынешнего сезона — 19 
в Премьер-лиги и 14 в Евроли-
ге, которую уралочки в статусе 
победителя группы предвари-
тельного этапа и четвертьфи-
налиста плей-офф вынуждены 
были покинуть из-за отстране-
ния представителей России.  

БАСКЕТБОЛ После паузы 
на матчи сборных 
возобновляется турнир 
Единой лиги

Снова в клубах

Илья Трисвятский

В ближайшие выходные после паузы, связанной с мат-
чами сборных в квалификации чемпионата мира-
2023, возобновляются игры регулярного сезона Еди-
ной лиги, где сейчас лидирует казанский УНИКС. 

На данном этапе руководство Лиги работает с клу-
бами над оптимизацией расписания, с учетом недав-
них изменений в составе участников. Аннулированы 
результаты всех матчей, ранее сыгранных эстонским 
«Калевом» (Таллин). Эта команда досрочно покинула 
состав участников чемпионата Единой лиги. Принци-
пиально иная ситуация с польским клубом «Зелена-Гу-
ра». Команда временно приостановила свое выступле-
ние в турнире. Перенесены три ближайшие календар-
ные игры клуба — против БК «Нижний Новгород», 
красноярского «Енисея» и «Пармы» (Пермский край).

Теперь в Лиге — 11 команд, восемь сильнейших по 
итогам «регулярки» сыграют в плей-офф. Кстати, «Ка-
лев» на момент прощания не входил в зону попадания 
в четвертьфинал. «Зелена-Гура» лишь на 10-й позиции: 
две победы и 11 поражений.

Матч «Локомотив-Кубань» (Краснодар) — «Нижний 
Новгород», изначально запланированный на 2 мар-
та,  перенесен на 14 апреля. Гостевая встреча «Локо» с 
«Енисеем» сдвинута на два дня вперед — с 5 на 7 марта. 

Тем временем Лига назвала самого ценного игро-
ка (MVP) февраля. Им стал форвард санкт-петербург-
ского «Зенита» Алекс Пойтресс. Он в играх за команду 
с берегов Невы в прошлом месяце в среднем набирал 
11,5 очка и совершал 6,0 подбора при очень высоком 
показателе эффективности, который рассчитывается 
по специальной формуле.

С решением экспертов можно было бы поспорить 
сразу, но нет такой срочной необходимости. В нынеш-
нем сезоне MVP месяца определяют своим голосовани-
ем еще и болельщики. Причем уже не раз их коллектив-
ное мнение не совпадало с выбором Лиги.

Весьма вероятно, что поклонники баскетбола отда-
дут большинство голосов за игрока казахстанской 
«Астаны»  Энтони Хикки. Ведь он в победном домаш-
нем матче с «Локо» 15 февраля набрал 43 (!) очка.  

ХОККЕЙ «Авангард» начал 
защиту чемпионского 
титула с победы в Казани

«Ястребы» 
полетели

Илья Соболев

Плей-офф Континентальной хоккейной лиги набирает 
ход. Сегодня состоятся вторые матчи в четырех сериях 
1/8 финала. В том числе в центральном противостоя-
нии, пожалуй, всей стадии, «Ак Барс» — «Авангард». 

Эта пара запросто могла бы играть и в финале Вос-
точной конференции. Собственно, в прошлогоднем 
розыгрыше Кубка Гагарина так оно и было. Команды 
выдали одну из лучших серий в истории КХЛ: в реша-
ющем седьмом матче сильнее оказались «ястребы», 
которые и выиграли впоследствии главный трофей. То 
поражение стало тяжелым ударом по личным амбици-
ям главного тренера Дмитрия Квартальнова. С 2014 
года специалист работает с топ-клубами (до Казани 
были ЦСКА и ярославский «Локомотив»), дважды до-
ходил до полуфинала, один раз играл в финале, но Ку-
бок Гагарина ему так и не покорился. Возможно, ны-
нешний плей-офф — последний шанс Квартальнова до-
казать, что его команды способны брать трофеи. 

Любопытный факт: в прошлогодней серии соперни-
ки побеждали только в гостях. «Авангард» не стал пре-
рывать эту традицию и первый матч в Казани выиграл 
— 2:1. На гол Дмитрия Кагарлицкого омичи ответи-
ли двумя шайбами Николая Прохоркина. Одну из них 
форвард забросил в овертайме.

Если в битве Казани и Омска все непредсказуемо, 
то в паре СКА — «Динамо» (Минск) питерские армейцы 
выглядят явным фаворитом. Первый матч, завершив-
шийся крупной победой СКА — 8:3, такой расклад под-
тверждает. Главным героем встречи стал Никита Гусев, 
набравший 6 (1 гол + 5 передач) очков. Это новый ре-
корд результативности для матчей плей-офф КХЛ.

В противостоянии московского «Динамо» и черепо-
вецкой «Северстали» предпочтение изначально отда-
валось «бело-голубым», но, кажется, в этой паре мо-
жет произойти и сенсация. Во всяком случае «Север-
сталь» сделала соответствующую заявку, разобрав-
шись с соперником в первом матче — 6:3.

Между тем вчера в трех сериях прошли вторые 
игры. Магнитогорский «Металлург» после неожидан-
ного поражения от казахстанского «Барыса» в первом 
матче взял убедительный реванш — 6:2. А челябинский 
«Трактор» снова сломил сопротивление нижнекам-
ского «Нефтехимика» 2:1 и ведет с общим счетом 2-0. 
Результат матча ЦСКА — «Локомотив» стал известен 
уже после подписания этого номера «РГ» в печать.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 марта, пятница, «Матч ТВ»
19.30. «Ак Барс» — «Авангард». Прямая трансляция

КХЛ
17.00. «Салават Юлаев» — «Сибирь». Прямая трансляция

19.30. СКА — «Динамо» (Мн). Прямая трансляция

КХЛ Prime
19.30. «Динамо» (Мск) — «Северсталь». Прямая трансляция

Первая игра в Казани получилась увлекательной, даже 
несмотря на небольшое количество заброшенных шайб.

— За матчами КХЛ следите на сайте
rg.ru/sujet/6658

ФУТБОЛ Команда из Красноярска разгромила в гостях «Локомотив» 
и вышла в четвертьфинал Кубка России 

«Енисей» бушует
Артур Нанян

К
расноярский «Енисей» 
сотворил одну из главных 
сенсаций стадии 1/8 фи-

нала Кубка России, разгромив 
на выезде столичный «Локо-
мотив» со счетом 4:0.

Буквально за несколько дней 
до этой встречи «железнодо-
рожники» остались без трене-
ра: свой пост покинул Маркус 
Гисдоль, который не просто на-
рушил контрактные обязатель-
ства перед клубом, но даже не 
удосужился попрощаться с ко-
мандой. 

Непросто предугадать, что 
ждет «Локомотив» в остав-

шейся части сезона, но матч с 
«Енисеем» москвичи откро-
венно провалили. Уже в пер-
вом тайме хозяева остались в 
меньшинстве после удаления 
Наира Тикнизяна и пропустили 
два мяча. Во второй половине 
у «красно-зеленых» был шанс 
вернуть интригу, однако Рифат 
Жемалетдинов не реализовал 
пенальти. Ну а в концовке «Ени-
сей» забил еще два гола: отличи-
лись Андрей Окладников и Ми-
хаил Комков. Ранее также заби-
ли Валерий Кичин и Александр 
Ломакин с одиннадцатимет-
ровой.

Чуть ранее в четвертьфи-
нал Кубка вышел «Спартак», 

одержавший первую победу в 
официальном матче при новом 
главном тренере Паоло Ваноли: 
«красно-белые» разгромили на 
своем поле «Кубань» (6:1). 

С 2018 года спартаковцы не 
добивались сколь-нибудь се-
рьезных успехов в Кубке. В том 
розыгрыше столичная команда 
дошла до полуфинала, где сен-
сационно уступила по пенальти 
«Тосно». 

Впрочем, с той поры много 
времени прошло, «Спартак» 
стал совсем другим. Да и из того 
состава остались только четыре 
человека — Александр Селихов, 
Георгий Джикия, Роман Зобнин 
и Квинси Промес.

После неудачи на прошлых 
выходных в дерби с ЦСКА (0:2) 
многие эксперты отмечали, что 
у них не возникло вопросов по 
действиям «красно-белых» в 
атаке. Команда Ваноли и прав-
да выглядела остро впереди, но 
в обороне проблем было предо-
статочно. Никуда они не делись 
и сейчас, просто крупная побе-
да над «Кубанью» может под-
нять настроение игрокам перед 
еще одной важнейшей схваткой 
— в воскресенье спартаковцам 
предстоит дерби с «Динамо».

Героем вечера стал Шамар 
Николсон: он форвард оформил 
хет-трик. К слову, ямаце стал 
первым игроком «красно-бе-
лых», забившим три мяча в од-
ной встрече на арене в Тушино.

— Рад за Николсона и Хлусе-
вича, но мне хочется говорить 
о команде. У нас семь футболи-
стов младше 21 года. «Спартак» 
— большой клуб, здесь порой не 
хватает терпения к молодежи. 
Надеюсь, у них все получится, — 
сказал Ваноли.

На момент подписания но-
мера «РГ» в печать не были из-
вестны результаты еще двух 
матчей Кубка — «Балтика» (Ка-
лининград) — «Чайка» (Песча-
нокопское) и «Зенит» (Санкт-
Петербург) — «КАМАЗ» (На-
бережные Челны). Победите-
ли этих пар присоединятся в 
четвертьфинальной стадии к 
«Спартаку», ЦСКА, «Динамо», 
«Алании-Владикавказу», «Ру-
бину» и «Енисею».  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Российских и белорусских 
паралимпийцев не допустили до соревнований 

Мы им не пара

Николай Долгополов 

О 
подлости писать 
всегда противно. А 
тут  — двойная гнус-
ность. От состяза-
ний Паралимпиа-
ды отстранили лю-
дей, которых еще  за 
день до этого заве-
рили, что им разре-

шено принять участие в турни-
ре вместе со своими собратьями 
по страданиям, мужеству и чуду 
преодоления невыносимых не-
взгод. 

На ком отыгрываются: на 
людях с ограниченными физи-
ческими возможностями. Да 
для них Паралимпиада стала бы 
ярчайшим праздником жизни 
вне зависимости от завоеван-
ных медалей и занятых мест.

Даже добираться до Пекина 
им пришлось с определенны-
ми сложностями. Заселились в 
Паралимпийскую деревню. И 
заявление от 2 марта 2022 года 
Международного паралимпий-
ского комитета (МПК) — мож-
но! — окрылило. Пусть в стату-
се со странным, неизвестно кем 
придуманным названием «ней-
тральных» атлетов, без гимна и 
флага. Но наши всегда и в любых 
ситуациях ощущали себя росси-
янами и давали понять это окру-
жающим.

И вдруг через сутки, за день 
до торжественного открытия, 
новое заявление МПК о неожи-
данном отстранении. В нем, ко-
ротком, почему-то спорт спле-
ли с политикой. Но в чем вина  
наших спортсменов-паралим-
пийцев? Нет ее. Она и близко не 
просматривается. То же самое 
надо сказать и о белорусах, ко-
торых постигла та же горькая 
участь. Неправедное решение 
принято под давлением. И, при-
знаться, понятно, как давили на 
президента  IPC бразильца  Эн-
дрю Парсонса, если в его выска-
зываниях о причине отстране-
ния нежданно проскочила и то-
лика правды: в закулисье мно-
гие правительства имеют влия-
ние на наши любимые соревно-
вания.

Паралимпийский комитет 
России (ПКР) назвал решение 

«совершенно необоснованным, 
так как оно, очевидно, проти-
воречит одному из основных 
принципов паралимпийской се-
мьи — аполитичности спорта ин-
валидов. ПКР готов оспаривать 
незаконное решение в спортив-
ных и иных инстанциях».

На участии или неучастии в 
Паралимпиаде наш спорт не за-
канчивается. «Разумеется, ПКР 
продолжит работу по разви-
тию отечественной физической 
культуры и спорта среди людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья и созданию для это-
го всех необходимых условий», 
— говорится в его заявлении.

Стоит отметить, что канал 
«Матч ТВ» выразил солидар-
ность с российскими спорт-
сменами и принял решение от-
менить все запланированные 
трансляции из Пекина. 

Проиграв «Енисею», «красно-зеленые» лишились единственного реального шанса завоевать трофей в этом сезоне.

А К Ц Е Н Т

Решение Международного 
паралимпийского комитета 
противоречит одному из основных 
принципов паралимпийской семьи — 
аполитичности среди инвалидов

От олимпийского и паралимпийского движения остались ушки да рожки...
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ОФИЦИАЛЬНО

Вчера же со специальным заявлением выступил Исполнительный коми-

тет Олимпийского комитета России. 

Как сказано в заявлении, Исполком Международного олимпийского 

комитета (МОК) неоднократно менял и обнародовал рекомендации в ад-

рес международных спортивных федераций о нежелательности пригла-

шения и участия российских спортсменов в международных спортив-

ных соревнованиях, а также проведения международных соревнований 

на территории Российской Федерации.

По мнению членов Исполкома ОКР, эти скоропалительные и неуверен-

ные действия МОК, который всегда основывался на принципах защиты 

прав и интересов спортсменов, с очевидностью свидетельствуют о 

внешнем вмешательстве сил, далеких от идеалов спорта и олимпийских 

ценностей.

Исполком Олимпийского комитета России считает необходимым четко 

обозначить свою позицию в отношении предпринятых МОК и междуна-

родными спортивными организациями шагов и решений, в частности, о 

бессрочном запрете на участие российских спортсменов в международ-

ных соревнованиях.

Исполком ОКР считает, что рассматриваемые действия являются необ-

основанными и дискриминационными по отношению к российским 

спортсменам и общественным спортивным организациям...

Отмечено, что российские спортсмены подвергаются дискриминации 

по признаку национальности и гражданства, их лишают права на участие 

в международных соревнованиях без малейших к тому оснований.

Твердая позиция Олимпийского комитета России состоит в том, что 

спорт должен при любых обстоятельствах оставаться вне политики, а 

спортсменов недопустимо использовать как заложников в интересах до-

стижения целей различных геополитических сил и отдельных игроков.

«Олимпийский комитет России всегда отстаивал и будет отстаивать за-

конные права и интересы российских спортсменов на международной 

арене и готов оказать всемерную поддержку нашим спортсменам и об-

щероссийским спортивным федерациям по защите их нарушенных прав 

в судебном порядке и иными цивилизованными средствами», — отмеча-

ется в заявлении.

Подготовил Михаил Щербань

Следим за ситуацией

Российский футбольный союз (РФС) на своем официальном сайте со-

общил, что оспорит в Спортивном арбитражном суде (CAS) решения 

Международной федерации футбола (ФИФА) и Союза европейских 

футбольных ассоциаций (УЕФА) об отстранении сборных России от 

участия в международных соревнованиях. 

 — РФС считает, что ФИФА и УЕФА при принятии решения об отстране-

нии российских команд не располагали правовым основанием. Оно на-

рушило основополагающие права РФС как члена ФИФА и УЕФА, в том 

числе право принимать участие в соревнованиях. Кроме того, решение 

о снятии национальной сборной с квалификации к чемпионату мира-

2022 было принято под давлением прямых соперников по стыковым 

матчам, что нарушило спортивный принцип и правила честной игры, — 

говорится в заявлении РФС. 

 В РФС подчеркнули, что организации не было предоставлено право на 

отстаивание своей позиции, чем было нарушено фундаментальное пра-

во на защиту. «Кроме того, при вынесении решений ФИФА и УЕФА не 

учли другие возможные варианты действий, кроме полного исключе-

ния из соревнований участников из России. Об иных деталях подачи 

апелляции в CAS, в том числе о сроках рассмотрения иска, будет сооб-

щено дополнительно», — заявили в РФС.
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